
ДУМАЙ  
КАК ВИРУС
Совсем свежая история. Произошла бук-

вально вчера. На первый взгляд — про коро-
навирус. Но на самом деле про мозги рулящих 
процессами управленцев, которым пора уже 
перестраиваться, черт возьми. Пора уже начи-
нать думать по-новому. Не на один шаг вперед, 
а хотя бы на два. 

Произошла эта история в Якутии. Из Пи-
тера туда отправилась группа врачей, 32 чело-
века, чтобы взять мазки на COVID у работников 
нефтедобывающей станции. 

В Питере центр управления компании, 
он все и организовывал. Врачей привезли 
спецрейсом и им же должны были доставить 
обратно.

Перед выездом с нефтедобывающей стан-
ции в аэропорт «Талакан» к врачам в автобус 
зашел представитель компании и сказал: вот 
костюмы индивидуальной защиты, их надо 
будет надеть перед самолетом. Ничего больше 
не объяснил, ушел.

По дороге за автобусом с врачами при-
строился грузовик с тяжелыми больными, 
которых надо было увозить со станции, как 
оказалось, тем же бортом, что и врачей. 

Самолет — самый обычный. Он не обо-
рудован отдельным боксом для перевозки 
больных. 

Время полета — дольше семи часов. По-
нятно, что через систему вентиляции будут 
заражены все — и врачи, и летный состав. 
Никакой костюм не поможет, потому что за-
ражение произойдет через дыхательные пути. 
Чтобы не заразиться, надо семь часов лететь в 
противогазе, только такой работает вариант. 

 Сам борт после полета надо будет дезин-
фицировать и чистить вентиляцию. Туда даже 
уборщицам нельзя заходить, чтобы прибрать-
ся, — все заболеют.

У вахтовиков, судя по всему, массовая 
вспышка коронавируса. Из-за этого на станцию 
и послали врачей брать мазки. 

Понятно, что тяжелых больных надо оттуда 
эвакуировать. Задача, которую должны были 
решить менеджеры и логи-
сты нефтяной компании: как 
и какой ценой? 
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ЗЛОБА ДНЯ

В период пандемии во всем мире остро ощущают нехватку 
врачей всех медицинских специальностей. Сегодня к рабо-
те привлекается и стар и млад. В Москве к работе с COVID-
пациентами подключились студенты и ординаторы самых 
знаменитых медвузов страны, включая Второй мед или РНИМУ 
имени Н.И.Пирогова. Ординаторы рассказали «МК» о том, в 
каких условиях они работают сегодня. 
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«Я ВИЖУ, ЧТО ЛЮДИ 
ДАЖЕ МАСКИ НОСЯТ 

НЕПРАВИЛЬНО»
Молодые московские врачи рассказали, 

как они работают во время эпидемии

ZD AWARDS НА УДАЛЕНКЕ! 
ВЧЕРА НА САЙТЕ «МК» ПРОШЛА 
УНИКАЛЬНАЯ ОНЛАЙН-ТРАНСЛЯЦИЯ 
ЦЕРЕМОНИИ «ЗВУКОВОЙ ДОРОЖКИ». 
АБСОЛЮТНЫЙ ЛИДЕР ГОДА — 
СВЕТЛАНА ЛОБОДА
Подробно о других итогах читательского 
голосования читайте  
сегодня в спецвыпуске «ЗД».

Итак, началось. Недовольные ка-
чеством дистанционного образова-
ния, навязанного российским вузам 
пандемией коронавируса, студенты, 
обучающиеся на платной основе, 
стали требовать снижения цен. А ког-
да наткнулись на отказ ректоратов 
пойти им навстречу, вышли на ули-
цу. Первый такой случай произошел 

накануне в Екатеринбурге. И это, 
похоже, только начало. 

Как уверяют эксперты, студенты 
абсолютно правы даже с формаль-
ной точки зрения, ведь стоимость 
очного обучения выше стоимости 
заочного.

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА ГОСУДАРСТВО ДОЛЖНО 
СОЗДАТЬ МИЛОСЕРДНУЮ 
ЭКОНОМИЧЕСКУЮ ПРОГРАММУ

Читайте 3-ю стр.

Владислав ИНОЗЕМЦЕВ — 
профессор, директор Центра 

исследований постиндустриального 
общества (г. Москва)

«ИДЕТ БАНАЛЬНЫЙ ГРАБЕЖ» 
Эксперт поддержал требование  

студентов-контрактников снизить плату  
за онлайн-обучение 

Читайте 6-ю стр.

БРАТЬЯ МЕНЬШИЕ ПО КАРАНТИНУ
Человек может заразить кошку или собаку коронавирусом, 

а они человека — нет

На днях в штате Нью-Йорк у двух 
кошек нашли COVID-19. Одна киса, по-
видимому, подхватила заразу от вла-
дельца, другую отпускали гулять на ули-
цу. К счастью, ни одного случая обратной 

передачи COVID — от животного к чело-
веку — пока нет, и врачи в один голос с 
ветеринарами призывают владельцев 
домашних животных не паниковать рань-
ше времени. Однако и расслабляться, 

говорят они, тоже не стоит. Эксперты 
«МК» рассказали, как любить, гулять и 
мыть братьев наших меньших в условиях 
режима самоизоляции.

Читайте 7-ю стр.
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КУДА ВЫВЕЗЕТ «ТРОЙКА»
«Карантинные» правила проезда в метро 

вызвали вопросы у москвичей
Для пассажиров московского ме-

тро кое-что изменилось. Во-первых, 
оплатить проезд теперь можно толь-
ко картой «Тройка» и ей подобными — 
все одноразовые бумажные проезд-
ные, банковские карты и мобильный 
банк в телефоне придется отложить 
до здоровых времен. Во-вторых, 

«Тройка» должна быть обязательно 
привязана к цифровому пропуску, 
разрешающему поездки по Москве. 
Новые правила уже вызвали много 
вопросов — на некоторые постарал-
ся ответить «МК».

Читайте 3-ю стр.

Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Лев СПЕРАН-
СКИЙ, Екатерина СВЕШНИКОВА, Дарья ФЕДОТОВА, 
Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СТЕПАНОВА и др.

ДОЧЬ ПОГОРЕЛЬЦА ИЗ ДОМА 
ПРЕСТАРЕЛЫХ СЛУЧАЙНО УЗНАЛА 

О ЕГО СМЕРТИ
Постоялец 

пансионата 
для пожилых 
людей «Тре-
тий возраст», 
умерший 
22 апреля 
в больнице, 
стал шестой 
жертвой 
страшно-
го пожара. 
Пенсионер 
с 8 апреля 
лежал в ре-
анимации 
с тяжелыми 
диагнозами.

Как ста-
ло известно 
«МК», 78 -
летний Нико-
лай Иванович 
после ЧП по-
лучил ожоги 
конечностей 
пламенем, 
а также на-
дышался 
угарным га-
зом. Вместе 
с другими 
стариками его успели вы-
вести из горящего здания. 
Пострадавшего достави-
ли в больницу им. Инозем-
цева, поместили в ожого-
вую реанимацию. Он умер 
в 23.30 22 апреля. Теперь 
общее число жертв со-
ставляет шесть человек. 
Четверо пожилых людей 
скончались на месте, еще 
одна 91-летняя постояли-
ца приюта умерла через 
два дня в Склифе.

Всю свою жизнь Ни-
колай Иванович крутил 
баранку. В 47 лет он стал 
отцом, впрочем, с женой 
расстался через 16 лет 
брака и женился во второй 

раз. Новая супруга мно-
го работала и не справ-
лялась с уходом за 78-
летним мужем. В начале 
года она поместила его 
в пансионат. Хотя Нико-
лай Иванович в принципе 
мог сам за собой ухажи-
вать и не страдал стар-
ческими заболеваниями. 
В марте пенсионера на-
вещала 31-летняя дочь, 
которая живет в Санкт-
Петербурге, — она уви-
дела отца впервые за 10 
лет. Отец с дочерью тогда 
сделали селфи. Женщина 
ничего не знала о пожаре 
в пансионате и о госпита-
лизации отца. Его смерть 
стала для нее шоком.

МОСКВИЧКУ УБИЛА ОДНА МЫСЛЬ 
О ЗАРАЖЕНИИ

Одна только мысль 
о возможном заражении 
коронавирусом привела 
к гибели 56-летнюю жи-
тельницу Юго-Восточного 
округа столицы. Ежеднев-
ные новости о пандемии 
сначала вызвали у впе-
чатлительной женщины 
тяжелую депрессию, ко-
торая затем обернулась 
самоубийством.

Как стало известно 
«МК», несколько лет на-
зад москвичка уволилась 
с работы (она была мелкой 
чиновницей) и большую 
часть времени проводила 
перед телевизором или 
просматривая новости 
в Интернете. Когда был 
введен режим самоизоля-
ции, психическое состоя-
ние женщины, по словам 
родных, стало ухудшать-
ся на глазах. Страх за-
болеть коронавирусом 
сменился опасением, что 
она уже заражена. Дама 
вспомнила, что ездила 

с дочерью в туристиче-
скую поездку в Мексику. 
Вояж был аж в сентябре 
2019 года, но женщина 
решила, что вирус мог 
уже тогда попасть в ее 
организм и болезнь вот-
вот проявит себя.

В итоге в начале апре-
ля пенсионерка дей-
с т в и т е л ь н о  п о п а л а 
в больницу. Правда, не с 
коронавирусом, а с кро-
вотечением. И хотя врачи 
уверили пациентку, что 
COVID у нее нет, спокой-
ствия это не принесло. 
После выписки родные 
стали все чаще слышать 
от нее негативные вы-
сказывания о жизни. 16 
апреля ей даже вызвали 
бригаду врачей. Медики 
ограничились беседой, 
так как никаких проявле-
ний COVID-19 у женщины 
не было. А 22 апреля не-
счастную нашли мертвой 
под окнами ее кварти-
ры.

ПРЕДНАЗНАЧЕНИЕ КОРОБКИ 
ДЛЯ ЛЕКАРСТВ УСТАНОВИЛИ 

ЗА МИЛЛИОН РУБЛЕЙ
Комичное дело из кате-

гории «нарочно не приду-
маешь» приходится сей-
час разбирать Верховному 
Суду. В высшую инстан-
цию пожаловались экс-
перты, которые по заказу 
МВД установили, что кар-
тонная коробка с лекар-
ством и деталь настенных 
часов — это разные вещи. 
За работу специалисты 
потребовали солидную 
сумму, а стражи порядка 
отказались платить даже 
через суд.

Предыстория странно-
го спора между «Лабора-
торией по производству 
судебных экспертиз объ-
ектов патентных прав» 
и силовым ведомством 
тоже более чем стран-
ная. В 2013 году москвич 
Александр Максимов за-
регистрировал патент 
на необычное изобрете-
ние — «держатель для мет-
ки циферблата настенных 
стрелочных часов». Судя 
по рисункам к патенту, 
ноу-хау по форме пред-
ставляло собой подобие 
небольшой прямоуголь-
ной коробочки. Спустя 
два года, в июне 2015-го, 
изобретатель заглянул 
в сетевую аптеку на ули-
це Борисовские пруды 
и обомлел: упаковки па-
рацетамола, бальзама 
для суставов и средства 
от гриппа и простуды 
на прилавке, как две капли 
воды, были похожи на его 
детище. Мужчина написал 

претензию руководству 
аптеки, но провизоры 
остались к требованиям 
изобретателя равнодуш-
ны. Тогда он отправил-
ся в полицию и написал 
заявление с требова-
нием привлечь аптека-
рей к ответственности. 
Стражи порядка завели 
административное дело 
по статье «Нарушение ав-
торских и смежных прав» 
(7.12 часть 2 КоАП РФ). 
А так как аптечная сеть 
расползлась по всей сто-
лице, дело возбудили аж 
4 отдела полиции по рай-
онам Арбат, Донской, 
Новогиреево и Щукино. 
Чтобы разобраться, дей-
ствительно ли провизоры 
украли плод умственного 
труда изобретателя, си-
ловики наняли специали-
стов экспертного бюро. 
Те провели более десятка 
экспертиз. Правда, вывод 
был не в пользу создате-
ля инновационной детали 
циферблата. Оказалось, 
что коробки с лекарства-
ми не имеют никакого 
отношения к часам и не 
могут быть использова-
ны для производства хо-
диков. В результате дело 
против аптечной сети На-
гатинский суд столицы за-
крыл. А эксперты через 
суд теперь пытаются по-
лучить от МВД гонорары 
за проделанную работу. 
Свои услуги бюро оценило 
в общей сложности почти 
в миллион рублей.

Вдо-
ва пев-

ца Игоря 
Талькова 

подала иск 
на скандально известную 
певицу Азизу, которая 
в эфире одного из теле-
каналов выступила с «сен-
сацией», порочащей по-
гибшего певца. Артистка 
рассказала о том, что 
за полгода до смерти Игорь 
Тальков якобы пытался 
познакомить ее с крими-
нальным авторитетом для 
интимных отношений. 

Напомним, что скандаль-
ное ток-шоу вышло в эфир 
17 июня 2019 года, после 
появления новости о том, 
что ГСУ СК РФ по Санкт-
Петербургу возобнови-
ло следствие по делу 
об убийстве Талькова 
в 1991 году. Не исключе-
но, что Азиза Мухамедова, 

из-за которой и вспыхну-
ла закулисная перепал-
ка, может из свидетеля 
превратиться в соучаст-
ницу. Ведь певица сама 
признавалась в том, что 
прятала пистолет, из ко-
торого был застрелен 
кумир 90-х. На передаче 
Азиза и ее родная сестра 
Гульнара рассказали, что 
певец в декабре 1990 года 
предложил своей коллеге 
поехать поужинать, а вме-
сто этого отвез едва ли не 
в лес, в дом некоего авто-
ритета. Молодая женщи-
на, узнав, куда ее везут, 
стала требовать остано-
вить машину. В итоге ей 
пришлось добираться 
из области в гостиницу 
«Украина», где она тогда 
жила, самостоятельно.

Вскоре после передачи 
Татьяна Талькова подала 
иск в Останкинский суд. 

В каче-
стве ответ-
чиков по делу о защите 
чести и достоинства ком-
панию Азизе составили 
сестра Гульнара и теле-
канал, на котором вышло 
скандальное «открове-
ние».

— Это надо такую фан-
тазию иметь! — возму-
щается пресс-секретарь 
Тальковой Ирина Кра-
сильникова. — Иск был 
подан, потому что такие 
вещи необходимо оста-
навливать. Если этого 
не делать, то завтра эта 
женщина еще что-нибудь 
придумает. Семья Таль-
кова была не в курсе, что 
такая передача готовится. 
Нельзя над покойниками 
так издеваться.

НА ВОКЗАЛАХ НАЙДЕТСЯ МЕСТО 
ВСЕМ ЗАБОЛЕВШИМ

На московских вокзалах 
появились комнаты для 
пассажиров с признака-
ми вирусной инфекции. 
Там граждане смогут до-
ждаться врачей, не зара-
жая других посетителей.

Как рассказали «МК» 
в пресс-службе МЖД, 
на всех вокзалах суще-
ствуют медицинские ка-
бинеты, но из-за большого 
количества заболевших 
их может не хватить. 
Обычно сотрудник стан-
ции, увидев кашляющего 
человека или пассажира 
с красными глазами, за-
меряет ему температуру. 
Если она повышена, то ве-
дет в медкабинет. Но там 
уже может быть занято, 
а возвращать больного 
обратно в общественное 
место нельзя. Именно для 
этого на вокзалах сто-
лицы выделили особые 

помещения. Площадь 
комнат определялась 
с учетом соблюдения ре-
комендованных Роспо-
требнадзором норм и пас-
сажиропотока на каждом 
вокзале. Все они обору-
дованы приборами тер-
мометрии, средствами 
индивидуальной защиты 
(масками) и кожными ан-
тисептиками. У всех пас-
сажиров, попавших в это 
помещение, повторно 
замеряют температуру. 
Их рассаживают с со-
блюдением безопасной 
дистанции и вызывают 
«скорую помощь». Также 
предусмотрена возмож-
ность беспрепятственного 
подъезда машин 03 пря-
мо к выходу из комнаты, 
чтобы больного пассажи-
ра не нужно было вести 
через зал со здоровыми 
людьми.

Хотите разбога-
теть? Всего один 

телефонный звонок 
может принести вам 5000 
рублей! Этот гонорар ждет 
любого, чья новость будет 

опубликована на страницах 
«Московского комсомоль-
ца». Сообщайте нам все 
самое интересное, сенса-
ционное и необычное — и вы 
не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

лИлИЯ Ш
арлОВСКаЯ

ВДОВА ИГОРЯ ТАЛЬКОВА 
НЕ ПРОСТИЛА АЗИЗЕ 

ОБВИНЕНИЙ В СУТЕНЕРСТВЕ

ПРИЧИНУ САМОУБИЙСТВА ЗАММИНИСТРА 
КУЛЬТУРЫ БУДУТ ИСКАТЬ В БУТЫЛКЕ?

Новые подробности 
загадочной смерти за-
местителя руководителя 
Департамента культуры 
Москвы Леонида Ошарина 
не приблизили сыщиков 
к ответу на главный вопрос 
— почему чиновник решил 
уйти из жизни. Более тща-
тельный осмотр трупа за-
ставил экспертов признать 
самоубийство. Но мотив 
трагического поступка 
остается тайной.

Как стало известно «МК», 
выяснились дополнитель-
ные детали долгого вояжа 
Ошарина по югу России. 
После Сочи и Краснодара 
он заезжал еще и в Сим-
ферополь. Выяснилось, 
что московский сановник 
посещал здание аэропор-
та — но лишь затем, чтобы 
купить еду. После этого 
на такси он доехал до Ялты, 
высадился на набережной. 
Водитель заметил, что 

от пассажира пах-
ло перегаром, 
но в дороге 
мужчина 
не пил и в 
откро-
венные 
беседы 
н е п у-
скался. 
На набе-
режной 
Ошарин 
встретил 
человека, ко-
торый и посо-
ветовал ему апар-
таменты на Пушкинской 
улице.

Чиновник не взял с со-
бой телефон, паспорт при 
нем также не нашли, что 
довольно странно — без 
документа он не смог бы 
долететь до Сочи. Он опла-
тил проживание на неде-
лю вперед, 5 апреля вновь 
встретился с хозяйкой 

и внес дополни-
тельную плату 

уже до кон-
ца месяца. 

А 22 апреля 
тело Оша-
рина об-
наружили 
в ванне.

Об-
становка 

в комнате 
указыва-

ла на то, что 
жилец употре-

блял спиртное — 
полицейские нашли 

две опорожненные бутыл-
ки из-под виски. Родные 
Ошарина по-прежнему 
в шоке и не могут объяс-
нить поступок главы семьи. 
Ни конфликтов, ни раз-
молвок у супругов не было. 
Следов присутствия по-
сторонних в номере, где 
погиб замминистра, также 
не обнаружено.

аГ
Н «М

ОСКВа»



ПУТИН НЕ 
СТАЛ РУГАТЬ 
БАНКИРОВ 
ПРИ ВСЕХ
Глава ЦБ Набиуллина 
считает, что денег хватит и 
на налоговые каникулы, и на 
выдачу новых кредитов
Владимир Путин предостерег банки 
от невыполнения решений по под-
держке пострадавших от эпидемии 
коронавируса заемщиков. «Абстракт-
ные обещания, которые на жизнь 
людей не влияют, никому не нужны», 
— подчеркнул президент, отметив, 
что пока отказы в предоставлении 
каникул и выдаче льготных креди-
тов носят единичный характер. По 
словам президента, все инструменты 
поддержки должны быть максималь-
но доступны для граждан и бизнеса, 

а если какие-то меры не работают, 
чиновникам нужно действовать, а не 
сидеть сложа руки. 

Совещания по поддержке отраслей 
экономики, пострадавших от коронавиру-
са, обычно проходят в открытом режиме. Но 
в случае с банками Дмитрий Песков сразу 
предупредил: значительная часть дискуссии 
«для большей эффективности» будет закрыта. 
Оно и понятно: деньги, как известно, любят 
тишину, а большие деньги — тем более. Как 
уже посчитало агентство Moody's, только 
из-за кредитных каникул банки могут не-
дополучить 100–150 млрд руб. процентных 
доходов. И это никому не нравится. 

Впрочем, пока финансовые учреждения 
всячески препятствуют предоставлению от-
срочек, на которые по решению президента 
могут претендовать физлица и малые пред-
приниматели, чьи доходы из-за коронавируса 
снизились более чем на 30%. Многие заявки 
остаются вообще без ответа. С других за-
емщиков банки вопреки инструкции требуют 
дополнительные документы, которые они 
не могут получить в самоизоляции. Путин 

на совещании заявил, что ему известно об 
имеющихся проблемах. «Граждане не могут 
получить кредитные каникулы, а предприни-
матели — льготные кредиты. Им либо сразу 
отказывают, либо тянут время, либо предъ-
являют явно невыполнимые требования, и это 
далеко не единичные случаи», — посетовал 
президент. Он отметил, что правительству 
вместе с ЦБ необходимо проанализировать 
сложившуюся ситуацию и откорректировать 
нормативную базу. «О принятых решениях 
мало объявить, уважаемые коллеги! Нужно так 
отработать все этапы их реализации, чтобы 
помощь пришла вовремя и нуждающиеся 
могли ею воспользоваться», — подчеркнул 
ВВП. 

Первый вице-премьер Андрей Белоусов 
и глава ЦБ Эльвира Набиуллина заверили 
Владимира Путина, что особых причин не 
выполнять решения правительства у банков 
нет. Нынешний кризис банковская система 
встречает в гораздо лучшем состоянии, чем 
в 2008 и в 2015 годах. «Этот сектор не от-
носится к числу пострадавших. В первом 
квартале чистая прибыль банков составила 

528 млрд руб.», — заявил Белоусов. А г-жа 
Набиуллина не удержалась от пафоса, отме-
тив, что «банки — это линия обороны нашей 
экономики от шока». По словам главы ЦБ, 
устойчивое положение позволяет им предо-
ставлять кредитные каникулы попавшим в 
трудную ситуацию заемщикам и параллельно 
оформлять новые кредиты — запасы капитала 
составляют 5 трлн руб. От себя добавим, что 
каникулы — это вовсе не бесплатная услуга. 
Пока они действуют (максимальный срок 6 
месяцев), проценты будут начисляться, банки 
получат доход даже в нынешней сложной 
ситуации. 

Чиновники утверждают, что в послед-
ние дни ситуация с оформлением отсрочек 
улучшилась: из поданных 100 тыс. заявок 
удовлетворены 39 тыс., т.е. около 40%. Впро-
чем, ЦБ рекомендует заемщикам для начала 
воспользоваться механизмами реструкту-
ризации долга и только в крайнем случае 
настаивать на каникулах. «За неделю процент 
одобренных заявок на реструктуризацию 
кредитов физических лиц вырос с 44% до 
60%, а малого и среднего бизнеса — с 60% 
до 80%», — сообщила Набиуллина. 

Владимир Путин попросил банки уде-
лить особое внимание новой госпрограм-
ме по субсидированию ипотечных ставок, 
в соответствии с которой кредит на ново-
стройки до 1 ноября можно взять по ставке 
6,5%. (Остальное будет компенсировать го-
сударство.) «Надо сделать так, чтобы ипотеку 
можно было оформить быстро, без лишних 
формальностей, в том числе дистанционно», 
— сказал он. Президент вновь повторил, что 
при строгом соблюдении санитарных норм 
строительство жилья должно продолжать-
ся. Однако в Московском регионе вопреки 
рекомендациям Кремля стройки остаются 
замороженными. Застройщики опасаются, 
что в таких условиях даже льготная ипотека не 
будет пользоваться спросом, так как высоки 
риски, что дома не будут сданы в срок. 

Елена ЕГОРОВА. 

 Совет директоров Банка России 24 
апреля наверняка снизит ключевую став-
ку, которая оставалась неизменной в 6% с 
10 февраля 2020 года. Прогноз понижения 
ставки на этот раз беспроигрышный. Обо-
снования никаких затруднений не вызывают. 
Экономика «самоизолирована», то есть она 
попросту тихо падает. Власти, естествен-
но, изыскивают средства ее поддержки. К 
предлагаемому набору инструментов есть 
вопросы, и главный среди них: почему от-
сутствует прямая денежная поддержка на-
селения, ведь именно люди, а не банки и 
«системообразующие» компании, оказались 
первыми под ударом. Однако в любом случае 
понятно, что на борьбу с кризисом должен 
мобилизоваться и ЦБ, а его помощь эконо-
мике — это прежде всего более доступные 
кредиты, цену которых и диктует ключевая 
ставка. К тому же одна из сторон кризиса 
— отсутствие спроса, а значит, можно осто-
рожно ждать замедления роста цен. ЦБ же 
особенно бдительно следит за своей главной 
мишенью — инфляцией.

За неделю до заседания совета дирек-
торов председатель ЦБ Эльвира Набиул-
лина высказалась как никогда откровенно. 
17 апреля она заявила: «Думаю, мы сможем 

предметно рассмотреть вопрос о снижении 
ставки уже на ближайшем заседании совета 
директоров. Мы, как и всегда, рассмотрим 
спектр различных экономических сценариев 
и с учетом этого оценим то, какое имеет-
ся пространство для смягчения денежно-
кредитной политики и какими шагами нам 
целесообразно двигаться». Сказано пре-
дельно ясно.

Услышав подсказку Набиуллиной, экс-
пертное сообщество, естественно, прак-
тически перестало сомневаться в исходе 
заседания совета директоров. Стоит при-
вести лишь одну цитату, принадлежащую 
Георгию Ващенко из ИК «Фридом Финанс», 
она отражает мнение большинства рыночных 
аналитиков: ждем от регулятора «снижения 
ставки как минимум на 0,5 п.п.» То есть но-
вая ставка, как ожидается, не должна быть 
выше 5,5%. 

Если все так ясно, о чем вообще гово-
рить? Закавыка в том, что между 17 апреля, 
когда Набиуллина открыла карты, и 24 апре-
ля, когда решение должно состояться, было 
20 апреля с катастрофой на нефтяном рынке, 
когда цены заветного барреля небывало 
ушли в минус. Мы живем в России, и кто бы 
что нам ни говорил о том, что рубль слез с не-
фтяной иглы, мы-то знаем: 20 апреля дорого 
обошлось и еще не раз икнется рублю. Пусть 

его падение было не таким вертикальным, но, 
с другой стороны, невозможно себе пред-
ставить отрицательные котировки рубля.

Возникает вопрос: рубль под двойным 
ударом (первый — от пандемии), он слаб, 
как и вся экономика, и к тому же нефть резко 
снизилась, потянув его за собой, неужели 
ЦБ не поддержит национальную валюту? У 
политики ЦБ и персонально у Эльвиры На-
биуллиной немало недоброжелателей, и они 
не преминут разыграть эту карту. Впрочем, 
если ЦБ вдруг оставит ставку неизменной, 
практически те же самые критики будут с 
той же горячностью обвинять Центробанк в 
«предательстве» по отношению к экономике 
в целом.

Подобным критикам Набиуллина могла 
бы ответить точно так же, как когда-то ка-
питан сборной России по футболу Андрей 
Аршавин ответил на критику болельщиков: 
«Мы не оправдали ваших надежд, но это 
ваши проблемы». С одним существенным 
дополнением: от Набиуллиной этот ответ 
имел бы гораздо больше оснований.

Сама постановка вопроса о том, что ЦБ 
никак не помогает рублю, не верна. Вот свод-
ки с валютного рынка. 21, а затем 22 апреля 
ЦБ провел рекордные продажи валюты — на 
16,8 и на 19,2 млрд рублей соответственно. 
Формально рубль остается в свободном 

плавании, продажи валюты осуществляют-
ся в рамках бюджетного правила (они тем 
больше, чем круче цена нефти отклоняется 
вниз от бюджетной цены отсечения), но есть 
и продажи валюты из Фонда национального 
благосостояния в рамках финансирования 
покупки правительством у ЦБ контрольного 
пакета акций Сбербанка. У ЦБ достаточно 
возможностей, чтобы поддержать рубль 
валютными интервенциями в самый крити-
ческий момент. И такие действия гораздо 
эффективнее поддержки через ужесточе-
ние кредитной политики за счет удержания 
ставки. И без негативных побочных эффектов 
для экономики. ЦБ в состоянии разнести по 
разным каналам снижение ставки и под-
держку рубля. 

Как снижение ставки отразится на эко-
номике, мы сможем увидеть не сразу, пока 
коронавирус перекрывает весь обзор, но 
в нашей жизни кое-что точно изменится, и 
достаточно быстро. С одной стороны, вслед 
за ипотекой, снижение ставок по которой 
находится под президентским контролем, 
подешевеют и другие кредиты, включая 
потребительские. С другой стороны, про-
должится снижение ставок по банковским 
депозитам. 

Главное — со ставки ЦБ снимается ка-
рантин. Начало положено. 

ДУМАЙ 
КАК ВИРУС
c 1-й стр.

Они должны были понимать, что 
если в процессе эвакуации у них 
заразятся и заболеют 32 врача 
и экипаж самолета, то это даже 

не слишком большая цена. Это преступление. 
Но они не понимали. Вообще не думали об 
этом. Просто решали узкую поставленную 
начальством задачу: свозить врачей на стан-
цию и доставить оттуда обратным рейсом 
заболевших вахтовиков.

Врачи в итоге отказались возвращаться в 
Питер в одном самолете с больными. Решили, 
что они нужны сейчас стране как трудоспособ-
ные медработники, а не как дополнительная 
нагрузка на медучреждения. Передали на 
борт взятые у нефтяников пробы, а улетать 
решили на следующий день пассажирским 
рейсом.

С больными полетел один местный врач 
— тоже больной, кстати. Не знаем, как они одо-
лели семь часов в воздухе с отказывающими 

легкими. Надеемся, что долетели живыми. 
Эта история — всего лишь один пример 

из огромного количества управленческих 
ошибок, которые совершаются сейчас по 
всей стране и ведут к резкому распростра-
нению вируса. 

То же самое случилось, когда полиция 
по указанию руководства принялась решать 
свою узкую задачу — проверять пропуска у 
пассажиров в метро.

То же самое происходит сейчас в боль-
ницах, которые целиком закрываются на 

карантин из-за того, что их главврачи ре-
шали свою узкую задачу — обеспечивать 
медицинское обслуживание населения — и 
заставляли подчиненных работать, не снабдив 
их средствами индивидуальной защиты.

Формально они действовали — а мно-
гие и продолжают действовать — в рамках 
служебных обязанностей. Мне поручили — я 
выполнил. 

Но это подход для мирного времени. 
Сейчас так нельзя. 

Мы все сейчас связаны одной веревкой. 
Когда управленцы, менеджеры, главврачи, 
всех сортов командиры решают только «свою 
узкую задачу», они затягивают веревку на 
шее у остальных.

Чтобы ее не затягивать, они должны на-
учиться решать свои узкие задачи в рамках 
общей широкой задачи «Остановить распро-
странение инфекции». А для этого им надо 
перестроить мозги. 

Им необходимо научиться спорить с соб-
ственными руководителями. Доказывать, 
что спускаемая задача не решается так, как 
они требуют. Продумывать все последствия 
административных приказов. Нести ответ-
ственность за жизни людей, которые им 
подчиняются. 

И самое сложное — не держаться при 
этом за свое кресло. 

Юлия КАЛИНИНА.

Федеральному бюджету 
угрожает не только дешевая 
нефть
 Сколько потеряет российский бюд-
жет при снижении среднегодовых 
цен на нефть до $30, $20, $10 и даже 
до $1 за баррель? В первом случае — 
2,5 трлн рублей, во втором — почти 3 
трлн, в третьем — 4,7 трлн. А вот в чет-
вертом — лишь 2 трлн: объем выпада-
ющих средств при таком экстремаль-
ном сценарии будет компенсирован 
неминуемым обвалом отечественной 
валюты до 110 рублей за доллар, 
подсчитали специалисты РЭУ им. 
Г.В.Плеханова. В их исследовании 
речь идет, грубо говоря, о нефтега-
зовой составляющей бюджетных по-
ступлений. Но как нынешний панде-
мический кризис отразится на другой 
важнейшей доле доходов в феде-
ральную казну — ненефтегазовой? 

 В сентябре прошлого года Минфин сооб-
щил, что доля нефтегазовых доходов снизится 
с 40,8% в 2019-м до 35% в 2022 году. К ней 
ведомство относит поступления от нало-
га на добычу полезных ископаемых (НДПИ) 
на нефть и газ, экспортных таможенных по-
шлин на энергоносители и налога на допол-
нительный доход от добычи углеводородного 
сырья (НДД), который применяется на от-
дельных месторождениях. 

В целом же, согласно тогдашнему прогно-
зу Минфина, в ближайшие годы совокупные 
(сырьевые и несырьевые) доходы бюджета в 
абсолютных цифрах будут расти: с 20,2 трлн 
рублей в 2019 году до 20,4 трлн в 2020-м, 21,2 
трлн в 2021-м и 22,1 трлн в 2022-м. Сегодня, 
в новой экономической (и не только) реаль-
ности, эти цифры теряют всякий смысл. 

 С давних пор российский бюджет 
жестко привязан к конъюнктуре мировых 
цен на энергоносители. Эта «пуповина» 
сдерживает модернизацию экономики. По 
словам ведущего эксперта Центра полити-
ческих технологий Никиты Масленникова, 
мартовско-апрельский нефтяной шок дает 
нам исторический безальтернативный шанс 
заняться наконец структурной перестройкой, 
перейти к новой экономической модели. Эту 
возможность нельзя упускать. Тем более что 
по итогам года нефтегазовые доходы упадут 
как минимум вдвое, если не больше. 

 «А вот доля несырьевых может вырасти 
на 5–10 процентных пунктов, — говорит Мас-
ленников. — То есть в структуре произойдет 
некое перераспределение, но проблему я 
вижу в другом — в резком, примерно на чет-
верть, сокращении доходной части бюджета. 
Если в 2019 году она составляла 20,2 трлн 
рублей, то в этом, соответственно, будет 
около 15 трлн. Здесь нужно также учитывать 
налоговые расходы — отсрочки, рассрочки. 
Плюс страховые взносы: если вы их не со-
бираете в должном объеме, вам придется 
увеличивать дефицит бюджета». 

 Как поясняет заместитель руководителя 
ИАЦ «Альпари» Наталья Мильчакова, больше 
трети ненефтегазовых доходов формируется 
за счет налога на добавленную стоимость 
(НДС) на товары и услуги, произведенные в 
России, несколько меньше — за счет НДС на 
импортные товары. Сюда следует добавить 
эффект от повышения НДС в 2019 году на 2 
процентных пункта почти по всем группам 
товаров, кроме облагаемых НДС по льготной 
ставке. Учитывая, что доля налога на при-
быль предприятий в общей массе несырьевых 
доходов составляет всего 8%, государство 
вполне может позволить себе временно по-
жертвовать какой-то их частью, оказав тем 
самым косвенную поддержку пострадавшему 
бизнесу. Акцизы на отечественные товары 
повышаются, как правило, с 1 января, соот-
ветственно, этим бюджетным поступлениям 

уже ничего не грозит, их не убудет. 
 Из-за кризиса и нерабочего апреля мо-

жет сократиться объем импорта отдельных 
категорий товаров, главным образом непро-
довольственных, рассуждает эксперт. Это 
значит, что в федеральную казну будет по-
ступать меньше доходов от НДС и акцизов на 
импортную продукцию, а также от таможенных 
тарифов. Но такая ситуация продлится не-
долго и отразится на общем объеме ненеф-
тегазовых доходов бюджета, скорее всего, 
только к концу первого полугодия. В целом 
же, полагает Мильчакова, значительного, а 
тем более драматичного их выпадения ждать 
не приходится; 2020 год Россия завершит с 
дефицитом бюджета в 1% ВВП.

 Если, как прогнозируют многие аналити-
ки, ВВП недосчитается 7–10%, это означает, 
что упадут все ненефтегазовые доходы, гово-
рит глава Центра структурных исследований 
РАНХиГС Алексей Ведев. По его словам, при 
ожидаемом бюджетном дефиците в 5 трлн 
рублей такой исход вполне реален. 

Георгий СТЕПАНОВ. 
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ЗЛОБА ДНЯ

РЕПЛИКА
Николай ВАРДУЛЬ, 
экономический обозреватель

НЕСЫРЬЕВЫЕ ДОХОДЫ ПОД НАТИСКОМ ВИРУСА

Структура доходов в бюджете РФ за 2019 год (в рублях и %):
Нефтегазовые —  40,8% (8,298 трлн)

Ненефтегазовые —  49,2% (11,671 трлн)
Из них (в рублях): 
НДС на товары, реализуемые в РФ, —  3,986 трлн
НДС на товары, ввозимые в РФ, —  2,913 
Акцизы на товары, производимые в РФ, —  969,6 млрд 
Налог на прибыль организаций —  960,3 млрд
Ввозные таможенные пошлины —  655,5 млрд 
Акцизы на товары, ввозимые в РФ, —  98,7 млрд
Повышение ставки НДС с 18% до 20% —  268,5 млрд

Источник: Минфин РФ.
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Подготовила  
Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Одиннадцатилетняя девочка из Чечни покорила всю Россию своей необыч-
ной красотой. Ее особенная внешность — сочетание альбинизма и гетерохро-

мии. В природе такое встречается очень редко. Сама девочка очень скромна, в ее соци-
альных сетях нет фото. О ее красоте удалось узнать благодаря фотографу из Грозного 
Амине Арсаковой.

КАДР

ФАУНА

ТЕХНОЛОГИИ

ЭПИДЕМИЯ

ОБЛАСТЬ

АРМИЯ

ТРАНСПОРТ

В кРымскОм «ТАйгАНе» пРиюТиЛи 
пяТеРых ВОЛЧАТ

ЗА пиТеРцАми НАЧАЛи сЛеДиТЬ с пОмОщЬю беспиЛОТНикА

В иНТеРНАТе кОРОНАВиРУсОм ЗАбОЛеЛи пОЧТи Все пАциеНТы

ЗА пРОгУЛки В ЛесУ ТОже бУДУТ шТРАфОВАТЬ

миссию ВыпОЛНиЛи

пРи пОкУпке биЛеТА НА пОеЗД спРОсяТ ТеЛефОНЧик

Их мать убили охотники. 
Владелец парка львов «Тай-
ган» Олег Зубков рассказал, 
что возраст найденных 
малышей примерно 2–3 не-
дели. «Мы не могли сегодня 

отказаться и не принять этих 
малышей, которым нужна за-
бота. Они не будут выпущены 
в природу, они будут жить в 
парке, в вольере и радовать 
посетителей», — сказал он.

Чиновники Санкт-
Петербурга привлекли 
к контролю за соблю-
дением режима само-
изоляции беспилотный 
мини-вертолет. Обычно 
спасатели используют его 
для поиска и спасения 
людей в лесах, на льду и на 
воде. В условиях карантина 
ему нашли новое при-
менение. Дистанционно 
управляемый спасателями 
коптер, оборудованный 
видеокамерами высокого 
разрешения и громкогово-
рителями, облетает в поис-
ках нарушителей береговую 
линию Финского залива в 
Курортном районе Север-
ной столицы. Пролетая 
над берегом, беспилотник 
«просит» жителей района 
оставаться дома и снима-

ет всех, кого находит на 
берегу. При необходимости 
видеозапись может ис-
пользоваться для фиксации 
правонарушений и переда-

ваться в правоохранитель-
ные органы. В дальнейшем 
беспилотник планируют 
использовать и в других 
районах города.

Резкая вспышка COVID-
19 была зафиксирована 
в Московском психонев-
рологическом интернате 
№34 на улице Москво-
речье. Отсюда были 
госпитализированы 142 
душевнобольных пациен-
та, и это не окончательная 
цифра. Как стало извест-
но «МК», администрация 
обратилась за помощью 
к вирусологам утром 22 
апреля, когда после обхода 
многие пациенты из разных 

отделений пожаловались на 
тяжесть при дыхании. Спе-
циалисты стали обходить 
больных одного за другим. 
Были выявлены пациенты с 
пневмонией, симптомами 
ОРВИ (их возраст от 21 до 
86 лет). Всех, в зависимо-
сти от тяжести состояния, 
начали развозить по ме-
дучреждениям города, где 
были свободные места. К 
концу дня в больницы были 
доставлены 142 человека 
(всего в интернате прохо-

дят лечение 175 больных). 
23 апреля госпитализации 
продолжились — утром в 
больницы отправились еще 
два пациента. Врачей среди 
заболевших нет. Двое 
госпитализированных пре-
бывают в тяжелом состоя-
нии, состояние остальных 
либо средней тяжести, 
либо удовлетворительное. 
Учреждение давно закрыто 
для посещений. Вероятно, 
источник COViD-19 — кто-то 
из медперсонала.

Лесничих Подмоско-
вья наделили правом 
составлять протоколы 
за нарушение режи-
ма самоизоляции. Это 
значит, что они получили 
полномочия при патрули-
ровании лесного фонда 
не только предупреждать 

граждан о необходимости 
соблюдать требования са-
моизоляции и рассказывать 
об ответственности за их 
нарушение, но и состав-
лять протоколы. Соглас-
но инструкции сначала 
лесничий проинформирует 
гражданина об ужесточе-

нии соблюдения режима 
самоизоляции. Если вы-
яснится, что основания для 
нахождения в лесу нет, то 
есть этот маршрут не явля-
ется дорогой на работу или 
в магазин, на гражданина 
будет составлен протокол о 
нарушении.

Сводная группа военных 
медиков и специалистов 
биологической защиты 
Вооруженных сил России 
закончила выполнение 
гуманитарных задач в 
Республике Сербской 
(Босния и Герцеговина). 
Российские военные специа-
листы провели дезинфекцию 
28 объектов в 11 городах, 
обработали около 50 зданий 
и сооружений общей площа-
дью более 200 тыс. квадрат-
ных метров. Российские 
медики оказали помощь в 
лечении пациентов в более 
чем 20 медицинских центрах. 
В благодарность за выпол-
ненные задачи президент 
республики Желька Цвия-
нович наградила командира 
сводного отряда полковника 
Максима Сологуба медалью 

за заслуги перед Республи-
кой Сербской. Операция в 
Республике Сербской на-
чалась по просьбе местных 
властей 9 апреля. В ней 
приняли участие 24 военнос-
лужащих и пять единиц спе-

циальной техники, которые 
были доставлены в Боснию 
и Герцеговину военно-
транспортными самолетами. 
Аналогичные операции наши 
военные продолжают в Сер-
бии и Италии. 

Покупать билеты на по-
езда теперь придется по 
новым правилам. Пас-
сажир должен будет при 
заказе указать адрес своей 
электронной почты и номер 
мобильного телефона. 
Изменения в привычный по-
рядок оформления билетов 
внес Минтранс. Новшества 
начали работать с 23 апреля. 
Дополнительные данные о 

пассажире потребуются при 
покупке железнодорожных 
билетов онлайн — через сайт 
или мобильное приложение. 
Сведения нужны, чтобы 
железнодорожники могли 
оперативно связаться с поку-
пателем. Разработчики новых 
правил уверяют, что осо-
бенно актуально это в период 
пандемии коронавируса, 
когда расписание то и дело 

«штормит»: у одних поездов 
меняется время отправления, 
другие отменяются вовсе. 
В Минтрансе особо подчер-
кнули, что личные данные 
пассажиров останутся тайной 
за семью печатями и не 
будут использованы даже в 
маркетинговых целях. Так что 
спама от железнодорожни-
ков, как обещают чиновники, 
не будет.
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Один из популярных вопросов, 
которые задают друг другу поль-
зователи соцсетей: можно ли 
пользоваться одной и той же 

картой «Тройка» для компании — к примеру, 
если мать везет двоих детей на дачу или к 
врачу?

Напомним, что для детей младше 14 лет 

оформлять пропуск не нужно (да и паспорта у 
них нет), и передвигаться на транспорте они 
могут только в сопровождении родителей. 
Соответственно, используют родительский 
проездной.

Что же касается совместных поездок 
взрослых людей, то в теории по одной «Трой-
ке» вы можете провести не только себя, но 

и своего спутника. Однако если ваши до-
кументы проверят, важно, чтобы у каждого в 
цифровом пропуске был указан номер своей 
«Тройки». Тот же принцип действия актуален 
для семей, которые выезжают из дома по оче-
реди в разные дни: муж и жена могут указать в 
своих пропусках одинаковый номер «Тройки», 
как и номер автомобиля, и пользоваться ею 
поочередно. Напомним, что проездная карта 
не именная, и ее свободно можно передавать 
другому лицу.

Сложности могут возникнуть при поезд-
ках на наземном транспорте, а не в метро. Как 
известно, в метро фактически невозможно 
проехать зайцем (только если перепрыгнешь 
через турникет или пройдешь за кем-то «па-
ровозиком», но в полупустых вестибюлях 
это затруднительно), а вот на автобусе или 
в трамвае легко можно «забыть» приложить 
карту к валидатору. Когда контролер про-
веряет проездной билет, он видит только 
последнюю операцию: соответственно, если 
трое пассажиров подряд использовали три 
поездки на «Тройке», доказать, что он не заяц, 
сможет только тот, кто прикладывал билет 
последним. 

Вот, что сказано на официальном сайте 
«Тройки»: «Карта «Тройка» хранит только по-
следнюю операцию, поэтому контролер при 
проверке билетов увидит, что карта была 
приложена 1 раз. Однако если у вас запи-
саны 60 поездок, то вы можете пропустить 
хоть 60 человек, поэтому проблем, чтобы 
пройти вдвоем или втроем в метрополитен, 
возникнуть не должно. В московском метро 
контролеры не против такого метода оплаты 
проезда для нескольких пассажиров, а вот 
в автобусе, троллейбусе и трамвае могут 
возникнуть разногласия с контролером с по-
следующей оплатой штрафа за безбилетный 
проезд».

Конечно, эта информация была пред-
ставлена в «мирное» время, однако причин, 
почему бы она перестала быть актуальной, не 
наблюдается — в режиме пропусков главное, 
чтобы на каждого человека был оформлен 
цифровой документ, а «Тройка» была заре-
гистрирована системой. 

Напомним, что цифровой пропуск на 
«Тройку» начинает действовать спустя 5 ча-
сов после подачи заявки. Однако москвичи 
все равно спрашивают: можно ли купить в 
кассе метрополитена новую карту и сразу 
же пройти по ней? Ответить на этот вопрос 
можно двумя способами — теоретически и 
практически.

Начнем со второго варианта. Днем в чет-
верг, 23 апреля (около 14.00), корреспондент 
«МК» проделала эту операцию на одной из 
станций серой линии метро. Кассир, у кото-
рой мы попросили «Тройку» и сразу деньги на 
одну поездку, никак не отреагировала — не 
предупредила, что к проездному нужно при-
вязать пропуск, только выдала билет. Турникет 
тоже не сопротивлялся и спокойно пропустил 
«незаконного» пассажира. Выходит, система 
все еще работает неидеально.

Однако рассчитывать на это и дальше 
категорически не рекомендуется. Во-первых, 
настройка техники — дело довольно быстрое, 
и есть риск, что на другой станции, когда вы 
будете ехать обратно, турникет скажет «нет!». 
Во-вторых, проверить пропуск по-прежнему 
имеет право сотрудник полиции, которого вы 
встретите по дороге. Ну и в-третьих — законы 
вообще-то нарушать нехорошо. 

Последнее слово остается за столич-
ным Департаментом транспорта. Однако 
на момент подписания номера «МК» нам не 
удалось получить официальный комментарий 
ведомства. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

В Подмосковье продолжается осна-
щение стационаров инфекционными 
койками и медицинской техникой, 
однако необходимо быть готовыми к 
увеличению потока больных.

На совещании в формате видеосвязи со 
всеми главными врачами региона Воробьев 
отметил, что хотел бы поблагодарить и под-
держать весь медицинский персонал, который 
сейчас находится на передовой, и попросить о 
мобилизации и максимальной вовлеченности 
в связи с пандемией коронавируса.

«Процедура самоизоляции начала давать 
результат. Это факт. Но в следующем месяце 
нас ждет еще более сложный период», — со-
общил Андрей Воробьев.

Губернатор отметил, что на сегодняшний 
день ни в одной стране мира, и в том числе 
в России, невозможно сделать тесты на ко-
ронавирус каждому жителю. Действовать 

приходится избирательно, но процент охва-
ченных этим исследованием людей с каж-
дым днем становится все больше. Сейчас в 
Московской области делают уже более семи 
тысяч тестов в сутки, хотя месяц назад — 
всего 500. 

Подмосковье постоянно работает над 
поставками оборудования КТ (компьютер-
ная томография) и аппаратов ИВЛ, а также 
организацией новых инфекционных коек. 
До конца месяца дополнительно в регионе 
введут порядка восьми тысяч коек, и это без 
учета федеральной помощи. И все же этого 
по-прежнему недостаточно. Губернатор по-
ставил задачу медицинскому и строительному 
блоку развернуть 11–12 тысяч коек.

Особое внимание уделяется безопас-
ности работы медиков. В регионе создан 
достаточный запас средств индивидуальной 
защиты. Важно, чтобы они не задерживались 
на складах и поступали непосредственно в 
медучреждения. 

«Мы не должны подвергать риску врачей. 
За последние 3 дня была непростая ситуация 
с костюмами и респираторами, мы нашли 
возможность и приобрели порядка 20–30 
тыс. единиц. Расход костюмов ежедневно 
растет», — сказал Андрей Воробьев.

Губернатор попросил главврачей сво-
евременно выявлять отсутствие защитных 
средств и тут же сообщать об этом в ре-
гиональный минздрав. Не должно быть и 
сбоев в поставках необходимых лекарств и 
медикаментов. 

Подмосковным медикам предоставлено 

бесплатное проживание в гостиницах, это 
позволит обезопасить членов их семей от 
риска заражения. На время пандемии для 
них обеспечено питание, организованы бес-
платные поездки на работу и к месту прожи-
вания. Губернатор напомнил, что в Москов-
ской области действуют и федеральные, и 
региональные доплаты за лечение пациентов 
с коронавирусом.

«Прошу доходчиво довести до всех вра-
чей, когда и какие деньги они получат. Пре-
зидент этому уделяет особое значение. Вы 
знаете, что к федеральным доплатам мы уста-
новили региональные надбавки», — сказал 
Андрей Воробьев. Губернатор подчеркнул, 
что в период пандемии нельзя забывать и о 
людях с другими болезнями, которые вызы-
вают врача на дом и поступают в стационары 
в порядке экстренной госпитализации. Ме-
дицинским бригадам поручено по максимуму 
отрабатывать вызовы, не допуская никаких 
срывов.

«Мы эту сложную ситуацию пройдем, 
уважаемые коллеги. Но сейчас время всем 
быть максимально мобилизованными. Про-
шу передать слова благодарности нашим 
врачам. Они сегодня на передовой», — за-
ключил Воробьев.
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Из областного и федерального 
бюджетов выделены средства на 
дополнительные выплаты работ-
никам стационаров. В среднем для 

врачей эта сумма составит до 170 тысяч ру-
блей, среднего медицинского персонала — до 
100 тысяч рублей, младшего — до 50 тысяч 
рублей. Также предусмотрены выплаты для 
врачей, среднего и младшего медицинского 
персонала и водителей «скорой помощи». 
Кроме этого надбавка к зарплате будет вы-
плачена врачам, среднему и младшему пер-
соналу поликлиник.

В ЭТО ВРЕМЯ
По поручению губернатора в Подмоско-

вье организована раздача защитных масок 
на улицах городов и автодорогах. 

«Когда началась борьба с эпидемией, 
каждый столкнулся с дефицитом масок — в 
аптеках их просто не было. Наши производи-
тели сейчас работают, иногда круглосуточно, 
чтобы компенсировать этот недостаток. Пока 
мы нашли возможность раздавать маски тем, 
кто вынужден ехать на работу или по другим 
срочным делам. Постараемся сделать так, 
чтобы у тех, кому пришлось выйти на улицу 
или куда-то поехать, были средства защиты, 
— так безопаснее», — написал в своем блоге 
Андрей Воробьев. 

Маски раздают сотрудники полиции, 
ГИБДД, волонтеры. Со временем такая ра-
бота будет организована во всех городах 
Подмосковья. 

Светлана РЕПИНА.

c 1-й стр.
Студенты-контрактники волну-
ются. По их мнению, дистанци-
онка не стоит сумм, заплачен-
ных за полноценное очное 

обучение, и цены надо пересмотреть. Рек-
торы не согласились. И тогда екатеринбурж-
цы стали действовать.

На улицах города появился пикет с тре-
бованием перерасчета стоимости обучения 
в связи с переходом на дистанционное обу-
чение. Выяснилось также, что на снижение 
цен пошел лишь один вуз города, тогда как 
остальные не увидели для этого ни малей-
шего повода. Как заявили в Уральском фе-
деральном университете, дистанционная 
форма «позволяет осваивать образова-
тельную программу в полном объеме», а 
студентам стоит не цены сбивать, а быть 
требовательнее к себе: 

— Качество зависит от всех участников 
процесса, а в нынешних стрессовых услови-
ях — вдвойне. Так, например, очевидно, что 
нагрузка на преподавателей увеличилась, а 
от студентов требуется большая самоорга-
низация. Мало того, что возросла индиви-
дуальная работа преподавателей с каждым 
студентом, университет покупает и содержит 
технологические платформы и электронные 
ресурсы, — таким был «симметричный от-
вет» УрФУ.

Эксперты с этим утверждением катего-
рически не согласны:

— По закону о защите прав потребите-
лей, вузы обязаны по запросу любого граж-
данина, находящегося с ними в договорных 
отношениях, предоставить ему подробную 
смету расходов. И можно не сомневаться: 
из этих смет сразу станет очевидно, что рас-
ходы вузов с переходом на дистанционное 
обучение не увеличились, а уменьшились, 

а доходы возросли, причем в разы, крат-
но, — заявил «МК» глава Общества защиты 
прав граждан в сфере образования Вик-
тор Панин. — Так, расходы вузов на оплату 
электроэнергии или уборку учебных поме-
щений свелись сейчас к минимуму, а оплата 
работы сетей, гаджетов, необходимых для 
дистанционного обучения, легла на плечи 
учащихся и преподавателей, работающих на 
дому. Утверждения, что вузам приходится 
дополнительно платить за использование 
материалов онлайн-платформ, также не 
соответствует действительности. На время 
пандемии подавляющее большинство таких 
ресурсов, если не все, открылись для всех 
пользователей и предоставляют свои мате-
риалы бесплатно. Все ограничения сняты! 
Поэтому в отношении ректоров, утверж-
дающих, что с переходом на дистанционное 
обучение расходы вузов возросли, надо 
проводить серьезные проверки. 

Более того. Отказ вузов признавать 
очевидное чреват серьезной опасностью, 
предупреждает эксперт:

— Основная часть наших студентов 
учится на платной основе. Вузы с них де-
рут три шкуры, причем особенно безбожно 
— государственные, получающие за статус 
своих дипломов. А что получилось сейчас? 
Контрактники внесли деньги за посещение 
очных лекций, семинаров, за прохождение 
практики. Другими словами, за качествен-
ное образование. А вместо этого получили 
суррогат. Дистанционку, к которой многие 
вузы оказались технически не готовыми, и 
онлайн-курсы, ответственности за качество 
которых никто не несет и никаких гарантий 
не дает. Короче, идет банальный грабеж! 
Людей просто-напросто разводят как по-
следних лохов! Причем подобные действия 

серьезно будоражат общественное мнение 
и способствуют резкому росту социальной 
напряженности. Это очень серьезно, ведь 
число студентов-платников в нашей стране 
измеряется сейчас сотнями тысяч! 

По мнению Панина, «настало время по-
литических решений — без них просто не 
обойтись. Минобрнауки во главе с Валерием 
Фальковым должно нормативно урегулиро-
вать вопрос о снижении стоимости обучения 
на весь период вынужденного перехода на 
дистанционное образование для студентов-
платников как минимум в государствен-
ных вузах и настоятельно рекомендовать 

придерживаться аналогичных мер коммер-
ческим высшим заведениям. Российский 
союз ректоров также не должен оставаться в 
стороне и сказать здесь свое веское слово. В 
конце концов это вопрос готовности государ-
ственной системы образования учитывать 
интересы простых граждан!»

Решится ли на этот шаг Фальков, пока 
не ясно. Пока он лишь признает наличие 
такой проблемы и необходимость как-то 
ее решать. Правда, одновременно министр 
заявил, что «все вузы под одну гребенку 
причесывать нельзя».

Марина ЛЕМУТКИНА.

Кризис, а тем более такого масштаба, 
который мы сейчас наблюдаем — хорошее 
время для переосмысления многих вещей, 
казавшихся очевидными.

Первым примером такового стала вы-
званная эпидемией коронавируса непре-
кращающаяся дискуссия о сравнительной 
значимости сохранения максимально воз-
можного числа человеческих жизней и обе-
спечения экономического развития, которая 
ведется сейчас во многих странах в связи 
с закрытием границ государств, отраслей 
экономики и принудительной изоляцией де-
сятков миллионов людей по всему миру. Хотя 
споры еще продолжаются, заметно форми-
рование консенсуса относительно того, что 
«в общем и целом» жизни важнее экономи-
ки. Однако если спуститься на чуть более 
низкий уровень, окажется, что поменялось 
пока немногое.

Сегодня в России все активнее обсужда-
ются основные направления экономической 
политики на ближайшее будущее: что делать с 
бюджетным дефицитом, как собирать налоги, 
помогать ли лишившимся работы, поддер-
живать ли весь бизнес или только «систе-
мообразующий», насколько стоит опасаться 
инфляции, использовать в основном резервы 
или наращивать государственный долг? При 
этом важнейшей отправной точкой во всех 
этих дебатах служит сугубо экономическое 
понятие эффективности, а главным ограни-
чителем становятся вопросы о том, что мы 
можем себе позволить. На мой взгляд, какими 
бы разумными ни казались эти рамки, пре-
бывание в них может иметь катастрофические 
последствия для всякого государства и для 
легитимности любой власти — ведь эффек-
тивность характеризует лишь успешность 
достижения ранее поставленных задач, а в 
нынешних условиях сомнению стоит подвер-
гнуть не столько методы, сколько цели.

Российское общество эффективно, но 
внутренне больно. Власти перераспределяют 
огромные средства через государственный 
бюджет, вычищают неугодных им активистов 
и перехватывают контроль над привлека-
тельными бизнесами. Государство может 
загнать всех в дома, закрыть границы и за-
ставить оформлять цифровые пропуска. Оно 
может заменить образование пропагандой 
и оптимизировать медицину вплоть до ее 
фактического уничтожения на значительной 
части территории страны. При этом власть 
может обеспечивать некий прожиточный уро-
вень миллионам зависимых от нее людей 
и убеждать их в том, что такое состояние 
является пределом возможного. Однако уже 
сейчас становится видно, что государство 
не может слишком многого, чего требует не 
столько эффективность, сколько банальное 
человеколюбие.

Если нынешний кризис будет набирать 
темп, вопросы о моральной оценке действий 
государства начнут множиться с невооб-
разимой скоростью. Поэтому я предлагаю 
подумать о том, какими могут быть приори-
теты в случае, если бы этические элементы и 
принципы гуманизма вышли на первый план в 
определении государственной политики.

я могу ошибаться, но для человека — не 
только сегодня, в любые времена — суще-
ствуют четыре несомненных приоритета: 
еда, жилье, здоровье и дети.

Устранение самых вопиющих проблем 
по всем этим направлениям — критически 
важная задача милосердного государства.

Сейчас в России более 18 млн людей 
живут в бедности; из них около 30% говорят, 
что получаемых ими доходов не хватает даже 
на сносное питание.

Подобное положение представляется 
недопустимым безотносительно к тому, ка-
кими финансовыми возможностями обладает 
российское общество.

Самое очевидное решение — прямые 
продовольственные дотации через талоны 
на покупку продуктов; эта мера прекрасно 
зарекомендовала себя даже в США, обе-
спечивая к тому же дополнительный плате-
жеспособный спрос на продовольственные 
товары. 300–400 млрд рублей в год могли бы 
заметно изменить ситуацию для 10–15 млн 
человек. Кроме того, нужны и другие меры. 
Согласно прошлогодним исследованиям, 
в России ежегодно выбрасывается более 
17 млн т продуктов общей стоимостью в 1,6 
трлн (!) рублей. я полагаю, что в любой тор-
говой точке должно быть выделено место, 
где товары с истекающим в этот день сроком 
годности были бы выставлены для того, чтобы 
любой желающий мог забрать их бесплатно. 
Наконец, учитывая продолжающийся рост 
цен на продукты и крайне низкое качество 
многих их видов, производимых в стране, не-
обходима немедленная отмена продуктовых 
«антисанкций» и импорт продовольственной 
дефляции (в дни кризиса потребление в раз-
витых странах будет снижаться — вместе с 
ценами). я убежден, что ни в одном из этих 
случаев экономические и геополитические 
соображения не могут стоять выше нрав-
ственного закона.

Если коснуться проблемы жилья, окажет-
ся, что сейчас в России более 3,5 млн чело-
век живут в домах, официально признанных 
ветхими, и еще 1,8 млн ютятся в аварийных 
домах. Учитывая качество бюрократических 
оценок, можно смело умножать это число 
на два, чтобы получить число россиян, оби-
тающих в условиях, недостойных не то что 
XXi, но и ХХ века. Все они либо работают, 
либо отдали стране десятки лет жизни, и дать 
им нормальное жилье — наша обязанность. 
Строительный сектор столкнется с огром-
ными трудностями — большинство крупных 
строителей уже позаботились о включении 
себя в список «системообразующих» компа-
ний. На мой взгляд, милосердное государство 
не может под видом антикризисных инве-
стиционных проектов строить скоростные 
железные дороги или мосты на Сахалин. 
Однако вводить в строй по 15–20 млн кв. м 
дешевого типового жилья более чем реаль-
но — притом что официально все аварийное 
жилье составляет немногим более 11 млн, а 
ветхое — 65 млн. кв. м. На это могут сказать: 
справедливо ли дарить людям жилье? Но я 
вовсе не считаю, что его надо дарить: оно 

вполне может оставаться в муниципальной 
собственности, а жильцы могут его только 
использовать — задача состоит не в пере-
распределении собственности, а в создании 
нормальных условий жизни. Даже в нынеш-
ней ситуации ее решение выглядит вполне 
возможным.

Вопрос здоровья также имеет исклю-
чительное значение. Россия сегодня — объ-
ективно некомфортная страна для жизни. 
Тренд низкой рождаемости в обозримой пер-
спективе переломить невозможно. Поэтому 
нет ничего более важного, чем сохранение 
здоровья уже живущих россиян — причем 
логика милосердного государства должна 
быть обратной логике экономического рас-
чета. Финансовый расчет требует бросить 
на произвол стариков с диабетом, детей с 
муковисцидозом, а заодно больных ВИЧ, 
наркоманов и алкоголиков. Нравственный 
подход требует обратного: чем меньше ре-
ферентная группа, тем легче может быть 
снята проблема — и тем активнее она должна 
решаться. В стране не более 4 тыс. больных 
муковисцидозом, тысячи людей с другими 
редкими заболеваниями, около 100 тыс. де-
тей с пороками сердца.

Неспособность решить эти, казалось 
бы, частные проблемы наносит по нрав-
ственным основаниям общества и по вере 
людей в его возможности в разы больший 
удар, чем некие общие недостатки системы 
здравоохранения.

Внутри же самой этой системы стоит, ве-
роятно, пересмотреть отношение к первооче-
редному акценту на «высокотехнологическую 
помощь»: большинство смертей в стране 
происходит не от ее нехватки, а от банального 
отсутствия нормальных больничных палат, 
качественных лекарств, грамотного медпер-
сонала и даже нормального диетического 
питания для пациентов. Страна, в которой 
родители собирают чуть ли не милостыню 
на лечение детей, а люди боятся попасть в 
госпиталь, не может считаться образцом ни 
нравственности, ни гуманизма.

Дети сегодня — не столько величайшее 
достояние, как это хотели написать в новой 
Конституции, но, скорее, огромная пробле-
ма страны. При официальной доле бедных 
в 12,9% населения страны для детей до 18 
лет этот показатель составляет вопиющие 
26%. Учитывая нарастающие проблемы, я бы 
предложил задуматься не столько об увели-
чении пособия на детей, сколько о введении 
в отношении всех россиян моложе 14 лет 
своеобразного аналога пенсионной системы. 
Россия может и обязана позволить себе вы-
делять детям «безусловный доход» в размере 
регионального прожиточного минимума — 
начать этот эксперимент можно бы с детей, 
живущих в неполных семьях, постепенно 
распространяя его на всё более широкий 
круг получателей подобной ренты. Большин-
ство людей, наделенных властью, попросту 
не представляет себе масштаба мораль-
ного ущерба, который детские бедность и 
неустроенность в богатой стране наносят 
нынешнему и будущему поколениям. Как 
бы эксперты ни критиковали отечественную 
пенсионную систему, в ряде регионов и со-
циальных групп она делает пожилых граждан 
чуть ли не главным источником денежного 
дохода. Дети в России должны стать второй 
подобной же группой.

Разумеется, любой спросит: откуда 
брать деньги, особенно сегодня, когда «наше 
все» (я имею в виду нефть марки urals) фак-
тически обнулилось? я думаю, есть два ис-
точника. Прежде всего стоит сказать, что 
общая стоимость всех указанных мер со-
ставит 3–5 трлн рублей в год — и это, на 
первый взгляд, чудовищные средства. Од-
нако, если учесть, что в бюджете на 2020 г. 
1,48 трлн были заложены на правопорядок 
и безопасность, стоило бы подумать об уре-
зании этого как минимум на треть. Главное 
основание безопасности в обществе — не 
число полицейских, а отсутствие отчаяния 
и ненависти, рост социального доверия. 
Инвестиция в милосердие — лучшее на-
правление использования бюджетных денег, 
традиционно идущих на «силовиков». Кроме 
того, Россия сегодня практически не имеет 
государственного долга — он составлял на 
конец прошлого года 14% ВВП против более 
107% в США и почти 87% в зоне евро, так что 
увеличивать его на 2–2,5% ВВП в год неслож-
но — что вместе с бюджетной экономией и 
дает требуемую сумму.

Идея милосердия, более того, не про-
тиворечит идее экономического развития. 
Прежде всего нужно понимать, что инвести-
руемые деньги направятся либо на созидание 
человеческого капитала — главного актива 
любой современной экономики, — либо на 
текущее потребление производимых в основ-
ном в России товаров и услуг, а значит, пойдут 
в экономику и обеспечат дополнительный 
рост и дополнительные налоги. Создавая 
нравственное общество не тиражированием 
храмов и икон, а реальной заботой о ближних, 
мы построим то социальное доверие, которое 
важнее любых формальных институтов; взра-
стим тот патриотизм, который спасет страну 
в случае тяжелых испытаний эффективнее, 
чем продажная государственная пропаганда. 
я убежден, что главным активом России в 
XXi столетии должна стать не нефть и не газ, 
не территория и не дешевая рабочая сила 
— им должен стать добрый и отзывчивый 
человек, уважающий себя и свою страну, 
верящий людям и в людей, ставящий жизнь 
и достоинство — причем не только человека, 
но и наших меньших братьев — выше любых 
материальных соображений. Создание культа 
доброты и любви к ближнему, воплощенного 
в милосердном государстве, — беспреце-
дентная задача и неизбежная цель нашей 
страны, достижение которой практически 
эквивалентно ее выживанию.

И время общей беды, пронизывающего 
всех страха и «висящей в воздухе» экономиче-
ской неопределенности — идеальный момент 
для радикальной смены избранной в 2000-е 
годы тупиковой парадигмы этатизма.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте
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врачами работу подмосковных больниц
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ПАМЯТЬ
Этот комичный крупногабаритный дядька 

— этакий щекастый увалень, снялся в десятках 
картин и был любимцем советских кинозри-
телей. Однако мало кто знал, что Алексей 
Макарович является заслуженным фронто-
виком, кавалером многих боевых наград, в 
числе которых два ордена Славы.

Уроженец маленького городка Данилов 
на Ярославщине Алексей Смирнов, еще учась 
в школе, увлекся театральным искусством. 
Летом 1940-го двадцати лет от роду он окон-
чил театральную студию при Ленинградском 
театре музкомедии и был, как один из лучших 
выпускников, зачислен в труппу этого театра. 
Однако Алексею довелось выходить на сцену 
лишь в одном-единственном спектакле — в 
октябре того же года парня призвали на служ-
бу в Красную Армию.

«Лично взял в плен  
7 гитлеровцев»
Воевать ему выпало с первых дней Вели-

кой Отечественной. Рядовой Алексей Смирнов 
сперва служил инструктором по химзащите. 
Спустя некоторое время сержант, а впослед-
ствии лейтенант Смирнов стал командовать 
огневым взводом 3-й артиллерийской батареи 
169-го минометного полка. Неоднократно 
Алексею Макаровичу доводилось со своими 
боевыми товарищами ходить в разведку за 
линию фронта.

Годы спустя сам артист не любил делиться 
своими фронтовыми воспоминаниями, даже 
во время дружеских застолий мало рассказы-
вал о военных днях.

Однако узнать о его подвигах можно, если 
прочитать сохранившиеся в архиве наградные 
листы.

Первый свой знак отличия боец заслу-
жил летом 1943-го. В документе от 22 июля 
с представлением Алексея Смирнова к ме-
дали «За отвагу» указано: будучи в разведке 
он лично уничтожил автоматным огнем трех 
гитлеровцев, а затем, заменив выбывшего из 
строя командира минометного расчета, вел 
интенсивный огонь, благодаря чему рассеял 
до двух взводов пехоты противника.

Позднее Алексей Макарович удостоился 
в том числе и самых ценных солдатских на-
град — двух орденов Славы.

Из наградного листа от 21 августа 1944 
года: «20 июля 1944 г. в районе высоты 213,0 
противник силою до 40 гитлеровцев атаковал 
батарею. Тов. Смирнов, воодушевляя бойцов, 
бросился в бой с личным оружием и огнем из 
винтовок и автоматов отбил нападение немцев. 
На поле боя осталось 17 гитлеровцев. Сам 
лично взял в плен 7 гитлеровцев… 27 июля в 
районе д. Журавка, выбирая новые огневые 
позиции, тов. Смирнов встретился с группой 
гитлеровцев в 16 человек, которые пытались 
его вместе с другими бойцами окружить. Тов. 
Смирнов принял решение уничтожить гитле-
ровцев и с тремя бойцами бросился в бой, в 
результате которого было убито 9 и взято в плен 
5 гитлеровцев, а остальные разбежались... Тов. 
Смирнов А.М. достоин Правительственной на-
грады — ордена «Слава» 3-й степени…»

Интересный момент. Алексей Смирнов 
на фронте не только воевал с врагом, но и 
занимался в часы затишья своим любимым 
сценическим ремеслом. Он стал в полку едва 
ли не главным организатором художественной 
самодеятельности.

В наградном листе, датированном 28 
апреля 1944-го, читаем: «В районе д. Пилява 
9 апреля 1944 г. противник силою до двух 
батальонов при поддержке 13 танков после 
мощных артналетов перешел в контратаку. 
Несмотря на то что снаряды рвались непо-
средственно вблизи от огневой позиции, тов. 
Смирнов, презирая смерть, открыл мощный 
огонь своим взводом по немецкой пехоте. В 
этом бою огнем его взвода было уничтожено: 
4 станковых и 2 ручных пулемета, 110 фашист-
ских солдат и офицеров, взвод минометов. 
Контратака немцев была отбита…

Тов. Смирнов, руководя красноармей-
ской художественной самодеятельностью в 
полку, на всем протяжении Отечественной 
войны, показывая героическую борьбу Крас-
ной Армии с немецкими захватчиками, создал 
культурный отдых рядового, сержантского 
и офицерского состава, воодушевляя их на 
борьбу с немецкими оккупантами…»

В итоге к другим смирновским наградам 
добавилась медаль «За боевые заслуги».

Долгое время будущему известному 
артисту на войне везло. Участвуя в много-
численных боях, он оставался целым и не-
вредимым. Но это везение однажды закон-
чилось — за считаные недели до победы. В 
одном из боев рядом с Алексеем взорвался 
вражеский снаряд. Смирнов получил сильную 
контузию, из-за которой был комиссован. Со 

временем от внешних про-
явлений травмы удалось 
избавиться, однако тот 
злополучный гитле-
ровский боеприпас 
оставил Алексею 
Макаровичу страш-
ную память о себе: 
врачи в больнице 
предупредили мо-
лодого офицера, что 
ему отныне уже никог-
да не стать полноцен-
ным мужчиной.

Этой тайной Смирнов 
не стал делиться даже с са-
мыми близкими ему людьми. 
Возвратившись в Ленинград, он 
решительно порвал, не объясняя причин, 
со своей невестой, которая ждала его все 
эти военные годы.

Слишком обаятельный 
хулиган
Нужно было строить жизнь заново, в на-

ступивших мирных условиях. В 1946-м Алексея 
Макаровича приняли на прежнее место его 
работы — в труппу Ленинградского театра 
музыкальной комедии.

Бывший фронтовик держал себя скромно, 
оставаясь чаще всего на вторых ролях. Но од-
нажды он весьма удивил коллег по сцене. Было 
это во время гастролей в Поволжье. Во время 
спектаклей в небольшом городке неподалеку 
от засекреченного тогда ракетного полигона 
Капустин Яр, гуляя на досуге по центру, ком-
пания артистов увидела группу отдыхающих 
военных. Вдруг Смирнов, перейдя на строе-
вой шаг, направился к одному из них и четко 
отрапортовал: «Товарищ маршал, разрешите 
доложить: лейтенант Алексей Смирнов!» Ди-
ректор театра, присутствовавший при этой 
сцене, вспоминал потом: «Я присмотрелся: 
перед нами — сам маршал Жуков. «Смирнов?.. 
А что сейчас делаете?» — «Я артист, работаю у 
вас во Дворце культуры». — «Хорошо, вечером 
обязательно приду на ваш концерт». В тот день 
Жуков действительно пришел на наше высту-
пление. Потом адъютант шепнул Смирнову: 
«Маршал приглашает вас на банкет». Так мы 
узнали о заслугах нашего коллеги…»

Однако серьезных ролей в театре для 
Смирнова по-прежнему находилось мало. 
Кроме того, ему трудно было уезжать на много-
численные гастроли: приходилось в это время 
заботиться о тяжелобольной матери. В итоге 
Алексей Макарович ушел из театра в Ленго-
сэстраду. Здесь комическая фактура артиста 
оказалась очень востребована.

Начала развиваться и кинематографи-
ческая карьера. В 1959 году режиссер Юрий 
Озеров пригласил Алексея Смирнова в свою 
новою картину «Кочубей». Вслед за этим по-
следовали и другие предложения.

В 1961-м Смирнов окончательно решил 
переквалифицироваться в «киношника» и был 
зачислен в штат студии «Ленфильм». Уже вскоре 
вышел фильм «Полосатый рейс», ставший очень 
популярным, где Алексей Макарович сыграл 
весьма приметную роль матроса Кныша. Этот 
его персонаж запомнился зрителям, после 

чего и начался период актерской жизни 
Смирнова, когда его стали узнавать 

на улицах. Зрительской попу-
лярности добавила роль в 

замечательной комедии 
Леонида Гайдая «Дело-

вые люди», где Смирнов 
сыграл одну из глав-
ных ролей в новелле 
«Вождь краснокожих» 
— добродушного и 
туповатого ковбоя 
Билла. А потом всех 

обаял и рассмешил его 
завхоз пионерлагеря в 

чудесной комедии Эле-
ма Климова «Добро по-

жаловать, или Посторонним 
вход воспрещен».

Были в это время и еще не-
сколько картин, не ставших в итоге 

столь рейтинговыми. А в 1964 году Смирнова 
снова пригласили сниматься у Гайдая. Рабо-
чее название этого фильма — «Несерьезные 
истории», но на экраны попало иное, хорошо 
знакомое уже нескольким поколениям назва-
ние — «Операция «Ы» и другие приключения 
Шурика». Кинокомедию запустили в произ-
водство в мае 1964-го, а год спустя, 23 апреля 
1965-го, фильм был готов. В прокат «Операция 
«Ы»…» пошла в августе и стала рекордсменом 
по зрительской популярности. За неполные 5 
месяцев 1965 года ее посмотрели без малого 
70 миллионов зрителей!

Алексей Смирнов запомнился одной из 
главных ролей в первой новелле этого филь-
ма — «Напарник». Ленинградский артист-
комик стал на экране Верзилой — тунеядцем 
и хулиганом Федей, которого в итоге удалось 
проучить Шурику.

На эту роль до Алексея Макаровича пре-
тендовали несколько известных артистов. 
Но Гайдай продолжил искать подходящего 
Верзилу. И привез его в середине июня из 
Ленинграда, куда ездил делать «смотрины» 
Александру Демьяненко, приглянувшемуся 
заочно на роль Шурика. (До того этот персо-
наж не срастался в представлениях Леонида 
Иовича со многими другими молодыми ар-
тистами — будущими звездами советского 
экрана и эстрады. На роль пробовались Вита-
лий Соломин, Олег Видов, Евгений Жариков, 
Александр Збруев, Иван Бортник, Валерий 
Носик, даже Евгений Петросян…).

В сохранившемся рабочем журнале съе-
мочной группы указана дата первого дня 
съемок. Это было 27 июля, и участвовали в 
работе на площадке, помимо массовки, два 
известных всем артиста — Алексей Смирнов 
и Владимир Басов.

Снимали эпизод во дворе милиции с вы-
водом задержанных пятнадцатисуточников 
на работу. Декорациями стало одно из тех-
нических зданий на территории киностудии 
«Мосфильм».

Новеллу «Напарник» снимали не только 
в Москве (в том числе в районе тогдашних 
новостроек в районе Свиблово — на ул. Се-
дова), но и в Одессе. Из-за основательно 
испортившейся в столице погоды съемоч-
ной группе пришлось перебраться в этот 
южный город, где тоже нашлась подходящая 
стройплощадка, на которой возводили ти-
повые хрущевки (хотя, если присмотреться 
повнимательнее, видно, что внешний вид 
строящихся зданий все-таки отличается в 
разных кадрах).

В отдельных сценах погони Верзилы 
за Шуриком по территории стройки роль 
студента-очкарика выполняли дублеры. Дело 
в том, что Александру Демьяненко пришлось 
несколько раз уезжать для участия в съемках 
других фильмов. Поэтому, например, в сцене, 
где студент крадет одежду Верзилы, пока 
тот моется под душем, в кадре видна рука 
ассистента. В нескольких других эпизодах на 
пленке также запечатлена фигура дублера 
Демьяненко — издали, со спины.

Некоторые особо внимательные иссле-
дователи фильма рассмотрели, что в одной 
из сцен Смирнов-Верзила созорничал. В 
эпизоде обеда на стройке, когда повар, по-
ставив перед Федей тарелки с едой, желает 
ему приятного аппетита, этот нахал, жадно 
запихивая в рот большой кусок батона, бур-
чит что-то вроде бы неразборчивое. Но если 
очень постараться, можно расшифровать 
Федину реплику: «Пошел ты в ж…».

Результаты другого теста на наблюда-
тельность. Алексей Смирнов сыграл в этой 
комедии и еще одну — совсем крошечную 
роль. В третьей новелле, где снята сцена на 
рынке, он выступил в роли человека, покупа-
ющего у Вицина-Труса «высокохудожествен-
ное произведение». При этом произнес лишь 
две реплики: «Срамота!», «Заверните!»

Цензура до последнего пыталась вос-
препятствовать выходу на экран гайдаевской 
комедии. Придирчивые «эксперты» находили 
в фильме самый потаенный криминал.

Например, кому-то из бдительных товари-
щей не понравилось, что хулигану и тунеядцу 
в «Напарнике» авторы дали имя Федя. Цензор 
вдруг сообразил, что «Федей» Никита Сергее-
вич Хрущев и его соратники называют между 
собой кубинского лидера Фиделя Кастро, и эта 
информация просочилась в народ. А потому, 
когда в фильме Шурик берет в руки розги и 
со словами «Надо, Федя, надо!» приступает 
к экзекуции, вроде бы получается намек на 
порку самого вождя кубинской революции! 
Да и вообще герои в этой картине какие-то 
неправильные: студент-очкарик слишком же-
сток, а хулиган-тунеядец выглядит чересчур 
обаятельным. И декорации, мол, в «Напарнике» 
выбраны «с антисоветским подтекстом»: «Вы, 
товарищ Гайдай, специально нашли такие 
захламленные стройки, на которых творится 
полный бардак!»

Были претензии и со стороны кинош-
ного руководства. Например, сценарно-
редакционная коллегия потребовала выре-
зать некоторые эпизоды из первой новеллы. 
В том числе сцену погони Верзилы, когда он 
превращается из-за клубов копоти в негра: 
«Слишком нарочито!».

К счастью, авторам удалось без слишком 
серьезных потерь отвоевать у начальствующих 
критиков свой фильм. Впрочем, после просмо-
тра худсоветом смонтированного варианта 
комедии в апреле 1965 года, Гайдай все-таки 
согласился с высказанными замечаниями о не-
которых длиннотах и вырезал часть кадров.

Военная правда артиста
Алексей Макарович Смирнов всегда 

мечтал о серьезных, драматических ролях. 
Возможность раскрыться в таком амплуа он 
получил уже под конец жизни, снимаясь в 
картине своего друга, известного актера и 
режиссера Леонида Быкова «В бой идут одни 
«старики» (1974 г.). Быков знал о фронтовом 
прошлом Смирнова и, приглашая его на роль 
техника-механика главного героя капитана 
Титаренко, рассчитывал на то, что артист во-
плотит на экране настоящие военные пере-
живания. Он даже персонажу Смирнова дал 
его собственное отчество: механика зовут 
Макарыч.

Быков не ошибся. Смирнов действительно 
не сыграл, а прожил эту роль. И привнес в нее 
те бесценные мелочи, подлинные штрихи 
военного времени, которые невозможно при-
думать сценаристу.

Как вспоминал артист Владимир Талашко, 
сыгравший летчика Скворцова, в день, ког-
да снималась сцена прощания с погибшими 
летчиками — на могиле едва не случилась 
настоящая трагедия. После того как сдела-
ли пробные кадры, Смирнову стало плохо с 
сердцем, его увезла «скорая». Возвратившись 
некоторое время спустя от медиков, Алексей 
Макарович подошел к Леониду Быкову и при-
знался: «Второй раз так не смогу — просто 
помру». В итоге в фильм вставили именно тот 
пробный дубль.

Увы, то, чего удалось избежать в 1974-м, 
все-таки случилось пятью годами позже. 
Весной 1979 года Алексея Смирнова не ста-
ло. Роковой сердечный приступ произошел 
у него после того, как тяжело болевший до 
этого актер узнал о гибели в автокатастрофе 
своего любимого режиссера и друга Леонида 
Быкова.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

Замечательный советский киноактер не любил 
рассказывать о своих военных подвигах

Подорожание еды остается на повест-
ке дня всех россиян. Пандемия корона-
вируса не сбавляет обороты, и волей-
неволей потребители задумываются: 
хватит ли еды на всех, могут ли про-
дукты повседневного спроса исчез-
нуть с прилавков, а также сколько они 
будут стоить, если вдруг войдут в раз-
ряд дефицитных. Как сильно вырастет 
продовольственная инфляция и стол-
кнется ли население с нехваткой со-
циально значимых продуктов питания, 
«МК» рассказал первый заместитель 
председателя Комитета Совета Феде-
рации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию Сер-
гей ЛИСОВСКИЙ. 

— Насколько готовым по-
дошел российский продо-
вольственный рынок к 
нынешней аномальной 
ситуации? 

— Впервые о соз-
дании современного 
сельского хозяйства 
заговорили в 1999 
году. Однако в 
2000-м в Минэко-
номразвития усо-
мнились в необхо-
димости развития 
отечественного 
АПК. В министерстве 
говорили, что своя пти-
ца нам ни к чему: все не-
обходимое можно купить и 
привезти и деньги есть. Часть 
чиновников придерживалась такой 
позиции вплоть до 2010 года. Только тог-
да они окончательно осознали, что свое произ-
водство продуктов нам необходимо.

За эти годы было проделано много работы, 
и сейчас мы готовы самостоятельно обеспечить 
страну продовольствием. Очень помогли госу-
дарственные нацпроекты. Они дали большой 
толчок развитию сельского хозяйства. Даже 
при небольшой финансовой поддержке по 
сравнению с инвестициями в АПК в других стра-
нах предприятия могли совершенствоваться. 
И в настоящее время российский аграрный 
сектор стал одним из двигателей отечествен-
ной экономики.

— Статистика фиксирует рост цен на 
продукты, в том числе социально значи-
мые, в период распространения коронави-
русной инфекции, а также падения нефти 
и рубля. Это неизбежное зло?

— В действительности цены у изготови-
телей практически не растут. Более того, есть 
крупные производители, например мясной 
продукции, которые готовы сделать на свой 
товар скидку на период пандемии. В то же 
время они уверены в том, что торговые сети 
не донесут эту скидку до потребителей. Все 
уступки аграриев уйдут в прибыль ретейлеров. 
В России, к сожалению, не существует меха-
низма, позволяющего давать скидку напрямую 
потребителю.

При этом надо понимать, что, несмотря на 
развитие отечественного сельского хозяйства, 
мы остаемся в серьезной зависимости с точ-
ки зрения технологий. Более половины всего 

оборудования и технологических 
линий — это импорт. Западные пар-

тнеры торгуют с нами за доллары и евро. 
Получается, что сегодняшний рост себестои-
мости продукции провоцирует низкий курс 
национальной валюты.

Есть и другой фактор роста цен на прилав-
ках. За то время, пока российские чиновники 
рассуждали на тему необходимости поддержки 
сельского хозяйства, наши специалисты отста-
ли в развитии генетики, разведения животных, 
а также в семеноводстве и селекции. В ре-
зультате по многим видам, например, овощей 
и фруктов мы очень зависим от импортных 
поставок, которые выросли в цене из-за па-
дения рубля.

Если брать овощную группу, то поставки 
такого товара в период межсезонья (апрель–
июль) преимущественно шли из Египта, а также 
Ирана и Турции. Египет с Турцией временно 
приостановили экспорт. Остался Таджикистан 
и Узбекистан, откуда в Россию приходят в том 
числе картофель и лук. Однако на пути поставок 
встал Казахстан. Страна блокирует транзит 
груза через свою территорию. На сегодняшний 
день поставки идут, но логистика усложнилась, 
что также отражается на стоимости товара 
для потребителя. По этой причине лук может 
вырасти в цене в два-три раза. Также рискует 
подорожать и картофель.

Но в первую очередь продовольственная 
инфляция будет зависеть от курса националь-
ной валюты.

— Насколько на текущее повышение 
стоимости продуктов повлиял тот потре-
бительский ажиотаж на гречку и некоторые 

другие продукты, что наблюдался в начале 
режима самоизоляции?

— Любой ажиотаж влияет на стоимость 
товара. В любой стране и во все времена были 
и остаются спекулянты, желающие нажить-
ся на потребительской панике. Между тем в 
россиянах живет генетическая память: война, 
годы тотального дефицита, запасы продуктов 
длительного хранения. Между тем, пока мо-
сквичи скупали в магазинах дорогую гречку, в 
Алтайском крае не знали, куда деть тот объем 
крупы, который у них есть.

Считается, что рынок в состоянии сам 
себя отрегулировать. Однако рост спроса 
всегда провоцирует подорожание продук-
ции, и государство обязано осуществлять 
функцию мощного регулятора на таком чув-
ствительном социальном рынке продоволь-
ствия. К сожалению, этот механизм так и не 
был выработан. 

— Как вы относитесь к инициативе про-
изводителей, поставщиков и ретейлеров о 
необходимости введения продовольствен-
ных карточек для малоимущих?

— Возможность введения продоволь-
ственных карточек обсуждалась еще в 2009 
году. На основе подобных систем, которые 
существуют в Европе и США, мы разрабатывали 
свой проект. Однако у инициативы было много 
противников. Оппоненты настаивали, что сло-
восочетание «продовольственные карточки» 
ассоциируется у россиян с тяжелыми времена-
ми. И контраргументы типа того, что «карточка» 
— это просто слово, которое не вызывает по-
добных негативных воспоминаний, когда люди 
ей расплачиваются, не сработали.

В то же время такие карточки — это не толь-
ко поддержка малообеспеченных граждан, но и 
отечественных товаропроизводителей в рамках 
ВТО. Например, Европа и США активно пользу-
ются данной возможностью. Но, к сожалению, у 
нас пробить инициативу пока не удалось.

Примечательно, что работать над этой 
программой было поручено не Минсельхозу, 
что было бы естественно, а Минпромторгу, 
который, прислушавшись к мнению торговых 
сетей, «наложил лапу» на эту программу и пред-
ложил вариант распределения продовольствия 
через самих ретейлеров.

Тогда на реализацию проекта планирова-
лось потратить около 300 млрд рублей. Между 
тем средняя торговая наценка сетей составляет 
50%. Получается, что ретейлеры, предоставив 
в своих магазинах полку для распределения 
продуктов, автоматически получили бы по-
ловину от 300 млрд. Это неправильно. Были 
предложены другие способы распространения 
продуктов.

Допустим, есть в стране 3–4 крупных про-
изводителя растительного масла и 5–6 про-
изводителей сахара. Необходимо заключить 
с ними договоры на прямые поставки. Рас-
пределение должно идти не через торговые 
сети, а через другие реализационные системы. 
К примеру, доставлять продукты питания ма-
лоимущим даже в отдаленные регионы можно 
посредством почты.

Как только торговые сети и Минпромторг 
поняли, что проект уходит из-под их контроля, 
его заморозили.

Последние заявления о необходимости 
введения продуктовых карточек — уже третья 
попытка реализовать проект. К сожалению, сей-
час такая инициатива направлена на поддержку 
ретейлеров за счет бюджета, под прикрытием 
социально значимых мотивов.

— Если программа продовольственной 
помощи малоимущим будет реализована, 
стоит ли включить в список нуждающихся 
тех россиян, которые лишись дохода из-за 
пандемии коронавируса?

— В этом нет никаких сложностей. Но 
проблема в том, что государство, стараясь 
случайно не выделить средства тому, кто не 
слишком и нуждается, создает серьезные пре-
поны при распределении помощи в принципе. 
Поэтому многие соцпрограммы затухают, еще 
не успев начаться.

Расскажу на примере малого и среднего 
бизнеса, которому государство пообещало 
выдачу беспроцентных кредитов. Я общался 
со многими производителями, которые рас-
сказывали, что не получили такой помощи. Они 
подали заявки, но им даже не ответили, полу-
чат ли они в принципе эти деньги. Чиновники 
федеральных министерств не особо торопятся 
выполнять поручение президента.

По моему мнению, лучше «потерять» в 
деньгах и выделить помощь тем, кто на деле 
не очень и нуждается — а таких не больше 8%, 
— но при этом облегчить процедуру получения 
для настоящих малоимущих.

— Могут ли потребители столкнуться 
с реальным дефицитом продуктов? Есть 
ли такие виды продовольствия, которые 
у нас находятся в зоне риска?

— В ближайший год нехватки продоволь-
ствия в магазинах точно не будет. В то же время 

переработчики столкнулись с 
серьезной проблемой. Уже 
есть примеры, когда забо-
левание одного сотрудника 
приводило к остановке всего 
производства из-за каран-
тинных мер.

Одно крупное предпри-
ятие было вынуждено отпра-
вить на карантин 135 человек. 
Но руководство сталкивается 
с тем, что со стороны государ-
ственных структур не существует 
четкой формулировки, что такое 
карантинная группа, а также кто 
оплачивает вынужденный больничный 
и как это оформляется. Все обращения в 
госструктуры заканчивались словами: «смо-
трите информацию на сайте».

Дошло до смешного. Представитель Мин-
сельхоза решила позвонить во все инстанции 
и получить ответы, при этом не представляясь. 
Ничего не вышло. Ее так же посылали с сайта 
на сайт.

Оказалось, что бюрократия не дает воз-
можности государству быстро принимать ре-
шения, это тормозит эффективную работу 
производств, которые могут приостановить 
производство социально значимых продуктов. 
И за подобное бездействие никто не несет 
ответственности.

— Торговые сети не успевают реа-
лизовать продукты, которые закупили в 
марте, в период ажиотажного спроса. В 
результате им приходится за свой счет 
уничтожать скоропортящиеся продукты. 
Раздать еду нуждающимся не позволяет 
закон. Поддерживаете ли вы инициативу 
торговых сетей — отдать еду в качестве 
благотворительности в дома престаре-
лых и другие организации, занимающиеся 
распределением помощи нуждающимся? 
Считаете ли вы необходимым разрешить 
им на законодательном уровне, хотя бы на 
время пандемии, раздавать еду?

— Тут есть несколько острых моментов.
Во-первых, зачастую, проблему утилиза-

ции товара с почти истекшим сроком годности 
торговые сети хотят переложить на произво-
дителей. Ретейлеры пытаются перебросить на 
изготовителей обязанность по вывозу и уни-
чтожению такой продукции, дабы избежать из-
держек. Если производитель отказывается идти 
торговой сети навстречу, ретейлеры начинают 
угрожать разорвать контракт на поставки.

Другая проблема — налоговая. Зачастую 
налоговые органы не дают торговым сетям та-
кое списание товара засчитывать в убытки. Они 
считают, что если ретейлеры раздают продукты 
малоимущим, то это должно делаться из при-
были. Таким образом, на эту благотворитель-
ную помощь начисляют налог на прибыль.

Проблема не новая. Налоговики и раньше 
боялись, что недобросовестные торговые сети 
будут выводить на таком послаблении часть 
доходов из прибыли. Но сейчас, в условиях 
пандемии, освобождение ретейлеров от та-
кого бремени могло бы помочь действительно 
нуждающимся. Эту проблему надо решать 
уже сейчас. Но при этом важно не допустить 
распределения продуктов с уже истекшим 
сроком годности.

— Как государство в нынешних услови-
ях помогает АПК? Хватает ли этих мер?

— Надо отдать должное Минсельхозу, ко-
торый очень оперативно включился в работу. 
Практически все суммы, которые были зало-
жены в бюджете, аграрное ведомство готово 
предоставить и довело до регионов. Опера-
тивно были оформлены кредиты на посевную 
кампанию и на оборотные средства. Все было 
реализовано достаточно быстро.

Зачастую проблемы есть в регионах. 18 
областей до сих пор не подготовили регламент 
получения компенсирующих и стимулирующих 
субсидий со стороны федерального бюджета. 
Если регламент не принят областным прави-
тельством, то сельхозпроизводители не могут 
получить поддержку. В данном случае сами 
регионы должны быть более оперативными.

Сейчас Минсельхоз очень активно вне-
дряет эффективные практики работы в период 
карантина. Существуют предприятия, которые, 
можно сказать, творчески подошли к защите 
своего производства. Например, кондитеры 
рассредоточили рабочие места, установили 
прозрачные перегородки между сотрудниками. 
Есть производства, которые договорились со 
своими сотрудниками и организовали времен-
ные общежития. Работа там ведется вахтовым 
методом. И такие практики распространяются 
на всю страну.

— Какой урон может нанести россий-
ским аграриям экономический кризис, 
вызванный эпидемией и падением нацио-
нальной валюты?

— Все зависит от длительности кризиса. 
Рубль падал и раньше, а вот такая пандемия 
и массовая самоизоляция — впервые. Могу 
предположить, что в чем-то это даже поможет 
российским аграриям. Сейчас все произво-
дители стали иначе смотреть на свои расходы 
и по-другому рассчитывать себестоимость 
товара. Работодатели также поняли, как важ-
но иметь квалифицированный персонал. В 
кризисных условиях ситуацию могут спасти 
только профессионалы своего дела. Если ка-
рантин в скором будущем закончится, такой 
опыт только укрепит российское сельское хо-
зяйство. Самое главное, что сейчас абсолют-
но все осознали, как необходимо развивать 
отрасль. Только в таком случае можно быть 
уверенным, что граждане никогда не останутся 
без продовольствия.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.Лисовский рассказал о продовольственной безопасности страны в условиях эпидемии
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Большому и старинному другу нашей редакции 
Сергею Федоровичу Лисовскому 25 апреля исполня-

ется 60 лет. Во что невозможно поверить, глядя на этого 
активного, подвижного, подтянутого человека, к которому 

абсолютно не прилипает чиновничий имидж, несмотря 
на исключительно высокую занимаемую им должность. 
Лисовскому явно есть чем гордиться, оглядываясь на 
немалый пройденный путь. Во всех сферах деятель-
ности, которым он себя посвящал, он был абсолютно 

успешен: и как один из отцов-основателей российского 
шоу-бизнеса, и как телевизионный продюсер, и как 

аграрный бизнесмен, и как политик, и как сенатор. 
Коллектив «МК» от всей души поздравляет 

своего друга со славной датой и искренне 
желает так держать и дальше, не сбав-

ляя жизненных темпов — всем 
пандемиям назло!

НАШИ 
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

НЕСОГЛАСНЫМ — ПО РУКАМ
ЕДУ — НУЖДАЮЩИМСЯ, 
Сенатор Сергей ЛИСОВСКИЙ рассказал 

о продовольственной безопасности 
страны в условиях эпидемии

Уже совсем скоро, на расстоянии пары недель от нас, 75-й День Победы. А в 
эти дни отмечается другая круглая дата: 55 лет тому назад закончилась ра-
бота над знаменитой советской кинокомедией «Операция «Ы» и другие при-
ключения Шурика». Казалось бы, что может объединять столь разнополярные 
юбилеи? Но такой «соединитель» нашелся. Это Алексей Смирнов — герой вой-
ны и замечательный актер, запомнившийся своей ролью в культовом фильме 
Леонида Гайдая.
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Дмитрий АЛИЕВ, ординатор 
РНИМУ имени Н.И.Пирогова 
первого года по специально-
сти «терапия»:

— В данный момент я совмещаю учебу в 
ординатуре с работой в поликлинике №175, 
которая стала coviD-центром, в качестве 
врача-терапевта. Сейчас моя обязанность за-
ключается в том, чтобы оказывать первичную 
медико-санитарную помощь населению. И 
если раньше мы оказывали ее в плановом по-
рядке, то сейчас, разумеется, плановый при-
ем снят, и вся помощь оказывается на дому. 
Конечно, количество вызовов значительно 
увеличилось — раза в три, если не больше. 
В основном обращаются за помощью люди 
с простудными явлениями, которые жалу-
ются на повышение температуры, кашель, 
насморк. И таких вызовов — большинство. 
Моя задача — обход пациентов на дому: я 
получаю вызов из колл-центра и направляюсь 
по указанному адресу. 

Пришлось ли мне учиться чему-то заново, 
учитывая данную обстановку? Врач всю жизнь 
учится чему-то новому, и в данный момент 
необходимо следить за новыми рекомен-
дациями, которые выходят по coviD-19: как 
правильно диагностировать и лечить заболе-
вание, какова оптимальная тактика ведения 
таких пациентов. Самое сложное — это не 
пропустить и вовремя госпитализировать 
пациента, у которого уже начался воспали-
тельный процесс в легких.

Естественно, мы боимся заразиться, и 
такой риск в любом случае есть. У каждого 
врача есть индивидуальные средства защиты: 
очки, маски, респираторы, шапочки, халаты, 
бахилы, перчатки. Все это заменяется через 
час-два, по мере работы. И тем не менее риск 
остается. Родственники очень беспокоят-
ся за меня. Со своей стороны я могу только 
лишь тщательно соблюдать правила гигиены 
и уменьшить контакты со своими родными: 
реже встречаться и самоизолироваться по-
сле работы.

По поводу реакции пациентов на меня в 
средствах защиты — все воспринимают меня 
спокойно. К тому же это не первая их встреча 
с врачами в период эпидемии: к заболевшим 
сначала приезжает «скорая», оставляет нам 
актив — чтобы мы, врачи из поликлиники, 
посетили пациента и проконтролировали его 
состояние. Понятно, все врачи в этот период 
выглядят в средствах защиты более-менее 
одинаково, и это уже не шокирует больных.

Нужно сказать, что больше беспокоятся 
соседи этих пациентов: когда несколько раз 
за небольшой промежуток времени они ви-
дят на лестничной клетке то фельдшера, то 

доктора, начинают обеспокоенно спрашивать 
у медиков: не coviD-19 ли там? Приходится 
успокаивать и соседей, и пациентов, к кото-
рым мы пришли. 

Я вижу, как постоянно растет количе-
ство заболевших. Если раньше мы ставили 
диагноз, используя методы рентгенографии, 
флюорографии, проводили аускультацию 
легких, подтверждали мазком на коронави-
рус, то сейчас основным признаком coviD-19 
являются изменения на КТ грудной клетки 
(пневмония) у тех пациентов, у кого еще нет 
яркой клинической картины, только повышена 
температура тела. Поэтому мы рекомендуем 
людям самоизолироваться и стараться 
как можно реже выходить из дома — 
это, скорее всего, единственный 
способ не заразиться.

Наталья ГАЛИМОВА, 
ординатор РНИМУ име-
ни Н.И.Пирогова второго 
года по специальности 
«терапия»:

— Я учусь и работаю в 
поликлинике недалеко от ме-
ста жительства в должности 
участкового врача-терапевта. 
В течение трех недель мы за-
меняли врачей поликлиники, кото-
рые обслуживали многочисленные 
вызовы. Количество плановых пациен-
тов, которые приходят в поликлинику для 

диспансерного наблюдения, сократилось — в 
основном на прием идут с целью закрыть 
больничный лист, получить рецепт на необ-
ходимые препараты на длительный срок или 
направление к врачам-специалистам в си-
туациях, которые не требуют отлагательств. 

Могу с уверенностью сказать, что мне 
пригодились в работе знания всего курса 
медицинского университета, потому что 
приходят пациенты с абсолютно разными 
заболеваниями. Не очень хватало знаний в 
области документации, но весь персонал 
поликлиники был к нам очень вниматель-

ным, старались помочь, поэтому мы 
освоились достаточно быстро. 

Спустя три недели работы 
мы также начали обслу-

живать вызова к разным 
пациентам.

Основная труд-
ность работы в усло-
виях пандемии за-
ключается в том, что 
ситуация постоянно 
меняется, появляют-

ся новые требования 
к врачам, и порой не 

всегда знаешь, что отве-
тить пациентам с другими 

заболеваниями, как им лучше 
поступить в условиях карантина 

и самоизоляции.

Что касается страха заразиться, что мы 
стараемся этого не бояться и выполнять все 
рекомендации по методам защиты. 

Пациенты реагируют на нас, молодых 
врачей, адекватно и доброжелательно. Пару 
раз меня спросили, как давно я окончила уни-
верситет. Но в основном воспринимают нас с 
уважением, прислушиваются к рекомендаци-
ям. Я убедилась, что в общении с пациентами 
много зависит от нас самих.

Мои родители и сестра — врачи, поэтому 
они понимают меня и адекватно оценивают 
мою работу в данных условиях. Мои родствен-
ники старшего возраста переехали на время 
самоизоляции за город, и я сейчас контак-
тирую только с мужем моего же возраста и 
надеюсь, что все будет благополучно.

Чтобы эпидемия быстрее закончилась, я 
бы хотела призвать людей проявлять большую 
сознательность, ведь меры по самоизоляции 
введены не случайно. К сожалению, многие 
уже расслабились и продолжают выходить на 
улицу — им надо объяснить, что все ограни-
чения временны и введены в их же интересах. 
Сейчас все направлено на то, чтобы наша 
страна быстрее справилась с пандемией и 
остановила распространение вируса.

Мария ПЛЕТНЕВА, студентка 
6-го курса педиатрического 
факультета:

— Я работаю медсестрой 
в приемном отделении Рос-
сийского геронтологиче-
ского научно-клинического 
цен т ра РНИМУ им. 
Н.И.Пирогова (РГНКЦ), 
но также могу выполнять 
еще и обязанности ад-
министратора, врача и 
санитарки: мы там, где не 
хватает рук.

Мы опрашиваем пациен-
тов по специально составлен-
ным анкетам. В одну из них входят 
вопросы о симптомах заболевания, и 
пациент отмечает необходимые пункты, ука-
зав, когда впервые эти симптомы возникли. Во 
вторую входят показатели, которые уже изме-
ряет врач. По данным анкетам он определяет 
тяжесть состояния и, соответственно, в какое 
отделение в дальнейшем пойдет пациент. 
Наше отделение только недавно открылось 
и потихоньку заполняется, поэтому работы 
пока не так уж много. Но учиться быстро со-
ображать все равно приходится.

Самой большой трудностью для меня 
оказалось долгое нахождение в защитном 
костюме: маска должна быть прижата как 
можно герметичнее, она сильно давит на лицо, 

поэтому остаются вмятины и отеки. Паци-
енты реагируют на нас обычно, хотя порой 
складывается впечатление, что им немного 
неловко, когда рядом с ними столько людей, 
которые напоминают телепузиков в защитных 
костюмах…

Что касается риска заразиться, то в 
РГНКЦ я не боюсь. В отделении выполняю 
все правила защиты. В шлюзе на повторе 
крутится видео, как правильно надевать и 
снимать костюм, а еще там нам помогают 
другие медсестры, подсказывают, как и что 
правильно снять, и т.п. В плане заражения 
мне гораздо страшнее ехать на работу или 
домой в общественном транспорте. Люди 
не соблюдают дистанцию и, что меня боль-
ше всего пугает, не обращают внимания на 
кашлевой этикет. К сожалению, нередко воз-
никает ситуация, когда буквально в метре от 
тебя кто-нибудь смачно чихает, и я невольно 
задерживаю дыхание и отодвигаюсь, потому 
что чуть ли не кожей ощущаю, как все эти 
вирусы и микробы разлетаются от какого-
нибудь безответственного молодца по всей 
округе… Бороться с этим страхом я так пока 
и не научилась, и даже маска не дает ощуще-
ния защищенности. Но при этом, стоя рядом 

с пациентом coviD+, абсолютно не 
страшно.

Моя семья очень пережи-
вает. Но, скорее, не из-за 

моего возможного зара-
жения: они уверены в том, 
что к своей безопасно-
сти я подхожу ответ-
ственно. Они пережи-
вают из-за огромной 
нагрузки, которая может 
на меня свалиться. Мало 

того что заболеваемость 
растет очень сильно, так я 

еще и учусь на выпускном 
курсе, и в университете тоже 

надо все успевать.
Мне бы хотелось пожелать сво-

им согражданам, чтобы они более тщательно 
соблюдали элементарные правила гигиены. 
Я вижу, что люди даже маски носят непра-
вильно, постоянно трогают лицо, трут нос 
и слизистые, хотя до этого могли касаться 
поручней в метро, сидений в вагоне, ручек 
дверей, поздороваться за руку с больным 
человеком и т.д. Ну а кашлевой этикет — это 
отдельная история. Народу пора научиться 
уважать друг друга, соблюдать правила на-
хождения на улице, не собираться толпой. 
Важно помнить, что сейчас гораздо важнее 
остаться дома.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Мир активней «загудел» на тему искус-
ственного происхождения COVID-19. 
Лауреат Нобелевской премии за от-
крытие ретровируса ВИЧ Люк Монта-
нье в интервью другому ученому — док-
тору медицинских наук Жан-Франсуа 
Лемуану — привел свои веские дово-
ды об искусственном происхождении 
заразы. Слова Монтанье нам проком-
ментировал член-корреспондент РАН 
Петр Чумаков.

Вспомним, о чем говорили Люк Монтанье 
и Жан-Франсуа Лемуан. Нобелевский лауреат 
заявил, что коронавирус, ответственный за пан-
демию, был, скорее всего, искусственно создан 
в поисках вакцины против СПИДа, но случайно 
выпущен из китайской лаборатории в Ухане. 
По мнению Монтанье, это могло произойти в 
течение последней трети 2019 года. Он решил 
познакомиться с «врагом» поближе, пригласив 
в помощники математика Жан-Клода Переза — 
специалиста в вычислительной биологии.

«Индусы раскрыли тайну 
вируса первыми» 
Люк Монтанье вспомнил также, что еще до 

них в мельчайших деталях РНК-секвенции раз-
бирались специалисты из Индии: «Они провели 
анализ генома и показали, что в полном геноме 
этого коронавируса имелась последователь-
ность иного вируса, и — сюрприз для меня — 
это была секвенция вируса иммунодефицита 
(СПИД). Они (индусы) опубликовали, точнее, 
попытались опубликовать результаты своей 
работы. Однако их заставили дезавуировать 
свой анализ, отказаться от него, на них было 
оказано колоссальное давление, понимаете? 
Никто не хочет, чтобы истина увидела свет». 
(Критики работы, опубликованной, а затем 
удаленной индийскими исследователями, 
утверждали, что те привели в пример столь 
ничтожные сегменты РНК coviD-19, что по-
добное сходство можно было бы обнаружить 
и в массе других вирусов. — «МК».)

На вопрос Лемуана, не могла ли по-
следовательность ВИЧ возникнуть в вирусе 
естественным путем, Монтанье категори-
чески мотает головой: «Нет. Если вы хотите, 
чтобы в геноме коронавируса возникла по-
следовательность вируса иммунодефицита, 
нужно обладать соответствующими инстру-
ментами на молекулярном уровне, это не мо-
жет произойти естественно. В этом должен 
участвовать сотрудник лаборатории. Раньше 
для этого требовалась очень высокая квали-
фикация — подобная манипуляция была по 
плечу очень немногим. Но уже несколько лет 
как этот процесс очень упростился… История 
с рыбным рынком — это красивая сказка, но 
она не соответствует действительности, это 
слишком маловероятное развитие событий. 

Собственно говоря, у них был вирус 
летучей мыши, они над ним труди-
лись, они его модифицировали».

Дальше Монтанье делает 
предположения о том, для чего 
создавался химерный коронави-
рус. Наиболее правдоподобной 
ему представляется гипотеза о 
производстве вакцины от заражения 
вирусом иммунодефицита человека. 
«Они хотели произвести вакцину, ис-
пользуя коронавирус. Коронавирус может 
быть ослаблен, чтобы не угрожать здоровью 
(жизни), и его в данном случае использовали в 
качестве вектора (носителя) для антител виру-
са, вызывающего СПИД. И таким образом это в 
итоге могло бы стать вакциной». Но в какой-то 
момент что-то пошло не так — уханьские уче-
ные «не вполне поняли, что есть еще фактор 
природы, а она не терпит, когда делают что-то, 
что противоречит ее логике».

Природа сама убьет COVID-
19, но можно ей помочь 
Именно в наличии множества мутаций 

коронавируса Монтанье видит свидетельство 
того, как природа пытается избавиться от него. 
«Отваливаются от него те кусочки, которые 
были помещены в него искусственно, — кусочки 
вируса иммунодефицита; именно от них при-
рода и пытается постоянно отделаться. Вирус 
передается от одного пациента другому, кусоч-
ков, вставленных в коронавирус, становится 
все меньше и меньше».

По мнению ученого, даже если мы ничего 
не будем делать, в итоге все придет в норму. 
Но эта нормализация обернется многочислен-
ными смертями. «Мы можем ускорить процесс 
возвращения к норме, используя принцип РНК-
интерференции, уничтожая последователь-
ность РНК этого вируса, даже если человек 
уже заражен», — сказал Монтанье.

Высказать свое мнение по поводу вы-
ступления Люка Монтанье мы попросили 

профессора, члена-
корреспондента РАН, 

главного научного сотруд-
ника Института молекулярной 

биологии им. В.А.Энгельгардта РАН, сотрудника 
ФНЦ исследований и разработки иммунобио-
логических препаратов им. М.П.Чумакова Петра 
Чумакова. 

— В Китае ученые уханьской лаборатории 
на протяжении более 10 лет активно занима-
лись разработкой различных вариантов коро-
навируса. Причем они это делали якобы не с 
целью создания болезнетворных вариантов, а 
для изучения их патогенности. Они делали со-
вершенно безумные, на мой взгляд, вещи — к 
примеру, вставки в геном, которые придавали 
вирусу способность заражать клетки человека. 
Сейчас это все было проанализировано. Кар-
тина возможного создания нынешнего коро-
навируса потихоньку вырисовывается.

— Вы изучали последовательность 
генома SARS-CoV-2? Там действительно 
есть искусственные вставки?

— Там есть несколько вставок, то есть 
подмены естественной последовательности 
генома, которые и придали ему особые свой-
ства. Интересно, что все свои работы китайцы 
и американцы, которые с ними работали, пу-
бликовали в открытой прессе. Я даже удивля-
юсь, почему эта предыстория очень медленно 
доходит до людей! Думаю, что все-таки будет 
инициировано расследование, по результатам 
которого выработают новые правила, регу-
лирующие работу с геномами таких опасных 
вирусов.

Так что выводы Монтанье не беспочвенны, 
за ними стоят очень серьезные подозрения. 

Сейчас рано кого-то осуждать. Наверняка ва-
рианты вируса создавались без злого умысла 
— возможно, как говорит Монтанье, в Ухане 
хотели создать вакцину от ВИЧ. Хотя никто 
не исключает, что за спиной ученых стояли 
кураторы, которые направляли их действия 
в другом, нужном им направлении. Ведь из-
вестно, что лаборатория частично финанси-
ровалась небезызвестным фондом Джорджа 
Сороса, имеющим неоднозначную репутацию 
в мире.

— Так как же мог вирус вырваться 
наружу?

— Кто знает? Может, им инфицировали 
мышь, а она вырвалась из вивария и улетела. Тут 
можно сколько угодно сценариев строить.

— Как вы считаете, Китай допустит ко-
миссию по расследованию в Ухань, если 
такая будет создана?

— Они вынуждены будут допустить. На 
фоне того, что уже сейчас раздаются голоса 
со стороны президента США о возможной де-
нежной компенсации за содеянное, в интересах 
Китая будет доказать свою непричастность к 
заражению всего мира коронавирусом. Воз-
можно, во всем обвинят лишь отдельных людей, 
но не исключено, что среди виновных могут 
оказаться и американские консультанты.

— По мнению Монтанье, вирус осла-
бевает по мере распространения, «теряя 
вставки ВИЧ». Чем это объясняется?

— Там нет собственно вставок ВИЧ — это 
похожие на них элементы, которые делают 
вирус опасным для человека. Когда вирус на-
чинает мутировать, эти вставки становятся 
не нужны, и вирус их теряет, избавляется от 
них.

— Почему вирусу не нужны опасные 
вставки?

— Потому что он не должен убивать. Убий-
ство организма своего хозяина противоречит 
его природе.

— Как мило. А что же ему нравится?
— Самое лучшее для вируса — это вы-

зывать бессимптомную инфекцию, когда он 
спокойно может размножаться, переходя от 
человека к человеку. Поэтому болезнетворный 
вариант вируса среди людей постепенно утра-
чивает свою патогенность и превращается в 
безвредный вариант.

— Нобелевский лауреат вспомнил про 
такой способ борьбы с опасными виру-
сами, как РНК-интерференция. Можете 
пояснить, что это?

— Я думаю, что имелась в виду интер-
ференция вирусов. Интерференция — это 
подавление, противодействие одного друго-
му. Если в организм человека впустить один 
вирус, не вызывающий симптомов болезни, 
то другому, даже самому «злому», места уже 
не будет. Мы в начале 70-х годов предложили 
во время сезонной эпидемии нового вируса 
гриппа похожий вариант. А именно: мы им-
мунизировали население полиомиелитной 
вакциной (вам, наверное, давали в школе 
такие сладкие капельки на куске сахара). 
Так вот, после нее люди не заболевали грип-
пом в течение двух недель. Заболеваемость 
тогда упала в 3–4 раза, что даже лучше, чем 
при применении противогриппозных вакцин. 
Тот же метод можно было бы использовать 
и сейчас.

—  Ж и в у ю  в а к ц и н у  п р о т и в 
полиомиелита?

— Да, как показала практика, она может 
противостоять короткое время любым болез-
нетворным вирусам. Когда мы сталкиваемся с 
новыми инфекциями, для которых не создано 
ни лекарств, ни вакцин, это средство мож-
но использовать для защиты определенных 
групп населения. К примеру, тех, кто стоит на 
переднем фланге борьбы с вирусом, — тех же 
медиков в больницах.

— А если человек уже заражен, только 
пока не знает об этом?

— Наши исследования показали, что если 
симптомы отсутствуют, то полиомиелитная 
вакцина поможет побороть попавший, но 
не развившийся новый вирус, и человек не 
заболеет.

— Почему же тогда этот метод сейчас 
не применяют?

— Мы боремся за это, пишем письма 
в Минздрав. Дело в том, что исследова-
ния эти проходили так давно, что сегодня и 
специалистов-то, участвовавших в них, по-
видимому, кроме меня, уже никого не оста-
лось. Сейчас я активно рассылаю нашим чи-
новникам свои прежние статьи на этот счет.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

МОЯ МОСКВА

«Я ВИЖУ, ЧТО ЛЮДИ 
ДАЖЕ МАСКИ НОСЯТ 

НЕПРАВИЛЬНО»

Теорию нобелевского 
лауреата Монтанье 
подтвердил профессор 
Чумаков 
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КТО ВЫПУСТИЛ  
ВИРУС ИЗ БУТЫЛКИ?

Институт имени Пауля Эрлиха, под-
чиненный министерству здравоохра-
нения Германии, разрешил биотехно-
логической фирме Biontech испытать 
на людях разработанную ею вакцину 
против COVID-19. Клинические ис-
следования начнутся уже в апреле.

На сегодняшний день в мире идет работа 
над примерно 60 аналогичными проекта-
ми. При этом пять из них находятся в стадии 
клинических испытаний. Но, по мнению спе-
циалистов, компания Biontech, базирующая 
в немецком Майнце, имеет неплохие шансы 
вырваться вперед. Недаром после новости 
о начале «человеческой» фазы тестирования 
акции предприятия взлетели в цене аж на 64 
процента.

Своего ближайшего конкурента-
соотечественника, компанию curevac (Тюбин-
ген), майнцы уже серьезно опередили. До не-
давнего времени именно эта фирма ходила в 
передовиках всегерманского соревнования по 
поиску вакцины — всего разработку ведут четы-
ре независимые друг от друга группы исследо-
вателей. Но в curevac рассчитывают приступать 
к клиническим испытаниям лишь в июне.

В самом Biontech проект создания вак-
цины назвали «Скорость света». Темпы по 
отраслевым меркам и впрямь невиданные. От 
начала работы — вторая половина января — 
до получения осязаемого результата прошло 
два с небольшим месяца.

«Мы рады, что доклинические исследо-
вания успешно завершены и мы раньше, чем 
ожидалось, приступим к первой фазе испы-
таний на людях, — заявил основатель и глава 
Biontech Угур Сахин. — Скорость, с которой 
шла работа, говорит о высокой отдаче всех, 
кто в ней участвовал». Клинические иссле-
дования — «важная веха на пути к созданию 

безопасной и эффективной вакцины против 
coviD-19 для населения Германии и всего 
мира», — вторит в своем официальном за-
явлении Институт имени Эрлиха.

Всего, сообщают разработчики, было 
получено 20 вариантов вакцины. Все они 
первоначально были опробованы на мышах 
— проверялась прежде всего безопасность 
вещества. По итогам этой стадии были ото-
браны четыре модификации, показавшие 
себя лучше всего. Они-то и будут теперь ис-
пытываться на людях.

На первой фазе клинических испытаний 
«кандидаты в вакцины» вколют сперва двум-
стам добровольцам — физически здоровым 
мужчинам и женщинам в возрасте от 18 до 55 
лет. Затем, если все пойдет хорошо, в тести-
рование будут вовлечены еще 500 человек, 
в том числе представители группы риска — 
люди преклонного возраста и/или имеющие 
хронические болезни.

Если безопасность и иммуногенность 
препарата подтвердится, начнется фаза №2 — 
с участием уже нескольких тысяч испытуемых. 
На последнем, третьем этапе вакцинирова-
ны будут 20 тысяч человек. Главная задача 

этого этапа — выявить возможные побочные 
эффекты.

По оценке разработчиков, клинические 
исследования займут от трех до пяти меся-
цев. Первые результаты ожидаются в июне. 
Как скоро опробованная вакцина поступит в 
распоряжение врачей? Министр здравоохра-
нения Германии Йенс Шпан полон оптимизма: 
по его словам, до этого «остаются месяцы». 
Однако большинство экспертов сходится на 
том, что к массовой вакцинации можно будет 
приступить не ранее начала-середины сле-
дующего года.

То есть, как ни печально, но вторую волну 
пандемии Германия и мир, по всей видимо-
сти, вновь встретят безоружными. По мне-
нию специалистов университетской клиники 
«Гамбург-Эппен дорф», «на бис» коронавирус 
«выступит» в начале осени. И повторное эпи-
демическое цунами тревожит медиков ничуть 
не меньше, чем первое.

Ситуация осложняется тем, что в августе и 
сентябре распространен также «нормальный» 
грипп, так называемый тип А, который опасен 
и сам по себе. «Мысль о том, он соединится с 
coviD-инфекцией, вызывает у нас большое 

беспокойство», — сокрушается профессор 
Буркхард Гёке, руководитель клиники.

Но лучше в 2021 году, чем никогда: без 
вакцины окончательная победа над коро-
навирусом, убеждены ученые и медики, 
невозможна.

Разработка Biontech представляет собой 
так называемую РНК-вакцину, разъясняет 
Институт имени Эрлиха. Механизм действия 
выглядит так: в мышечную ткань впрыскива-
ется вещество, содержащее генетическую 
информацию, на базе которой наши клетки 
воссоздают вирусный белок. Он безопасен 
для человеческого организма, но воспри-
нимается иммунной системой как опасный 
незваный гость — антиген. И активизирует и 
настраивает ее соответствующим образом.

Создание новой вакцины, да еще в столь 
сжатые сроки, — занятие, понятно, не из де-
шевых. Но игра стоит свеч, в том числе и в 
чисто финансовом смысле. Журналисты га-
зеты Bild многозначительно указывают на 
название улицы, на которой расположена 
штаб-квартира Biontec: an der goldgrube. В 
переводе — «У золотого дна».

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

Пациенты с коронавирусом, ко-
торые лечатся на дому, уже могут 
пользоваться сервисом «Социаль-
ный мониторинг» на собственном 
смартфоне. Прежде, напомним, 
заболевшим бесплатно предостав-
ляли «умный» аппарат с предуста-
новленным приложением. Теперь 
для удобства пользователей разра-
ботана версия, которую можно ска-
чать и установить на собственный 
телефон. Одноименное мобиль-
ное приложение уже появилось в 
Google Play, а в ближайшее время 
станет доступно в AppStore.

В соответствии с указом мэра Москвы 
№12-УМ «внебольничные» пациенты обя-
заны использовать технологии электрон-
ного мониторинга местоположения. Они 
подписывают согласие на получение ме-
дицинской помощи на дому, соблюдение 
изоляции и на обработку персональных 
данных. Медработник фотографирует че-
ловека и фиксирует данные документа, 
удостоверяющего личность. Эти сведения 
передаются в Единый центр хранения дан-
ных и сервис «Социальный мониторинг». 
Хранятся они на территории Российской 
Федерации и после выздоровления паци-
ента уничтожаются.

Версия, которая стала доступна в 
google play, — принципиально новая. При 
ее создании были учтены все комментарии 
профессионального сообщества, посту-
пившие к тестовой сборке «Социального 
мониторинга», появившейся в начале апре-
ля. Мобильное приложение (https://www.
mos.ru/news/item/72140073/) отслеживает 
геолокацию пользователя. Стоит только 
пациенту покинуть квартиру, сведения тут 
же передаются в городские структуры.

— Использовать приложение для горо-
жан, не болеющих коронавирусом, не пла-
нируется. Более того, если пользователь 
не является пациентом с coviD-19, при-
ложение не позволит ему авторизоваться и 
получить доступ к функционалу, — говорит 
министр правительства Москвы, руково-
дитель Департамента информационных 
технологий Эдуард Лысенко.

При авторизации пользователь дол-
жен подтвердить номер телефона — не-
обходимо ввести код, который придет в 
смс-сообщении. Система проверит, есть 
ли человек с таким номером телефона в 
реестре пациентов с подтвержденным 
coviD-19. Если информация подтверж-
дается, пользователю открывается доступ 
ко всем функциям приложения.

Далее пациент должен сделать фото-
графию на фронтальную камеру. После 
этого приложение начнет автоматически 
мониторить геолокацию пользователя. 
Перемещения по квартире не фиксиру-
ются — «умный» аппарат забьет тревогу 
исключительно в случае покидания адреса 
самоизоляции, указанного в анкете. Чтобы 
убедиться, что пользователь находится 
рядом с телефоном, приложение будет 
время от времени направлять пользовате-
лю push-уведомления с запросом сделать 
свою фотографию.

Если пациент, выбравший лечение на 
дому и подписавший согласие, откажется 
от использования сервиса, не отреагирует 
на запрос приложения или нарушит режим 
изоляции, его привлекут к административ-
ной ответственности — штрафу в размере 
4 тысяч рублей. Нарушителя поместят в 
обсерватор или медицинское учреждение 
без возможности вернуться к лечению на 
дому.

Елена СОКОЛОВА.

ОТСЛЕДИ 
СЕБЯ САМ
Приложение 
«Социальный 
мониторинг» для 
пациентов с COVID-19 
появилось в Google Play

Несмотря на все 
усилия, ко второй волне 
пандемии лекарство  
не успеет

ВАКЦИНА СО «СКОРОСТЬЮ СВЕТА»
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АВТОРЫ ПОБЕДЫ

ПРОРЫВ ГОДА
Little Big 49
Zivert 28
Alyona Alyona 12
Лёша Свик 7
Звонкий 4

ДУЭТ
Стас Михайлов / 
Тамара Гвердцители / 
«Давай разлуки запретим» 32
Сергей Шнуров / Леонид Агутин / 
«Такая фигня» 30
Денис Клявер / Слава / «Дружба» 16
Би-2 / Диана Арбенина / «Тише-тише» 14
Валерий Меладзе / Альбина Джанабаева / 
«Мегаполисы» 8

ГРУППА
Би-2 25
Little Big 24
Ленинград 20
Artik&Asti 18
#2Маши 13

ПЕВЕЦ
Макс Барских 29
Сергей Лазарев 24
Дима Билан 18
Тима Белорусских 15
Филипп Киркоров 14

ПЕВИЦА
Полина Гагарина 25
Loboda 24
Zivert 22
Лолита 18
Анита Цой 11

АЛЬБОМ
Loboda / Sold Out 33
Тима Белорусских / 
«Мой первый диск – твоя кассета» 27
Face / Slime 21
Каста / «Об изъяне понятно» 11
Shortparis / «Так закалялась сталь» 8

ВИДЕОКЛИП
Ленинград / «Кабриолет» 29
Little Big / Skibidi 26
Егор Крид / «Сердцеедка» 18
Jah Khalib / «Джадуа» 15
Филипп Киркоров / «Стеснение пропало» 12

КАВЕР (ТРИБЬЮТ)
Димаш Кудайберген / 
«Любовь похожая на сон» 
(Алла Пугачева) 25
Loboda / «Живи спокойно, страна» 
(Алла Пугачева) 22
Баста / «Печаль» (Кино) 21
Аквариум / «Досуги-буги» (Звуки Му) 18
Noize MC / «Все как у людей» 
(Гражданская Оборона) 14

КОНЦЕРТ
Алла Пугачева / P.S./ 
Кремль, 17.04 34
Би-2 / New Best / ВТБ Арена, 20.06 28
Елена Темникова / Тур 2019 / 
Adrenalin Stadium, 19.10 20
Гарик Сукачев / GO / ЦСКА Арена, 16.11 12
Shortparis / Adrenalin Stadium, 19.10 6

ПОП-ИСПОЛНИТЕЛЬ
Zivert 33
Artik&Asti 23
Макс Барских 21
Егор Крид 13
HammAli&Navai 10

РОК-ИСПОЛНИТЕЛЬ
Найк Борзов 27
Би-2 26
Диана Арбенина 22
Борис Гребенщиков 20
Петля Пристрастия 5

ТАНЦЕВАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ
Ольга Бузова 31
Little Big 24
Макс Барских 17
Zivert 15
Maruv 13

ХИП-ХОП
Face 36
Каста 32
Alyona Alyona 14
Big Russian Boss 12
MC Сенечка 6

ТРЕНДЫ (модная музыка)
Елена Темникова 43
Maruv 28
Лёша Свик 16
Shortparis 10
Cream Soda 3

MEGAБИТ AWARDS
Shortparis 41
Мумий Тролль 39
Петля Пристрастия 8
Яаvь 7
Найк Борзов 5

ИНОСТРАННЫЙ АРТИСТ
Ed Sheeran 33
Billie Eilish 26
Lana Del Rey 22
Kanye West 10
Bring Me To Horizon 9

ГАСТРОЛЬ
Rammstein 44
Metallica 22
Christina Aguilera 18
Suede 9
Muse 7

АРТИСТ ГОДА
Loboda 32
Тима Белорусских 26
Zivert 18
Филипп Киркоров 14
Анита Цой 10

ПЕРСОНА ГОДА
Алла Пугачева 40
Ольга Бузова 29
Face 12
Maruv 10
Noize MC 9

SEXY Ж
Loboda 41
Zivert 20
Maruv 16
Ольга Бузова 12
Анна Плетнева 11

SEXY M
Сергей Лазарев 37
Артур Пирожков 24
Егор Крид 22
Matrang 9
Лёва Би-2 8

НОВАТОР
Анита Цой-Лолита / 
Проект «Неисправимая» 28
Димаш Кудайберген 25
Kedr Livanskiy 21
Ёлка / Проект Яаvь 17
RSAC 9

РАЗОЧАРОВАНИЕ ГОДА
Тимати-Guf 38
Фестиваль «Шашлык Live» 28
Наргиз 25
Ленинград 7
Сергей Лазарев 2

©ZD AWARDS 2019. ©Звуковая Дорожка. 
Составлено по итогам голосования читателей 
«МК». Колонка с цифрами — процент от числа 

проголосовавших.

ZD AWARDS 2019. 
НОМИНАНТЫ И ПОБЕДИТЕЛИ

24 апреля 1945 года Совинформбюро 
сообщило, что войска 1-го Белорус-
ского фронта овладели рядом горо-
дов северо-западнее и юго-восточнее 
Берлина. На юге они соединились 
с войсками 1-го Украинского фронта, 
которые уже заняли несколько райо-
нов германской столицы.

Внимательно читать сводки Совинформ-
бюро входило в прямые обязанности заме-
стителя начальника по политчасти 9-го гвар-
дейского артполка 283-й стрелковой дивизии 
3-й армии 3-го Белорусского фронта майора 
Семена Мостова.

Он родился в белорусском местечке 
Дрисса, окончил Ленинградский финансово-
экономический институт, на фронт ушел по-
литруком роты. В 1941-м отступал с западной 
границы СССР, а в 1945-м дошел до Берлина. 
Был тяжело ранен, дважды контужен. За четыре 
военных года потерял на фронтах трех родных 
братьев. К концу войны — трижды ордено-
носец: орден Красной Звезды, два ордена 
Отечественной войны II степени, которые тогда 
можно было заслужить исключительно на пере-
довой. Когда Семена Мостова представляли 
к наградам, его отмечали и как политработника, 
и как боевого офицера.

На фронте он вел дневник. Свои подвиги 

фиксировал просто и кратко — в дневнико-
вых записях ему некого было агитировать. 
Зато интересные и, зачастую, непригляд-
ные эпизоды фронтовой жизни описывал 
с откровенностью.

«24 апреля 1945 г.
Снялись и поехали по направлению Бер-

лина. Ехали через Кюстрин, от города бук-
вально ничего не осталось, одни развалины, 
как-то страшно смотреть. Переехали Одер. 
Широкая красивая река. За Одером нашли 

районы последних боев. Видно, что бои шли 
ожесточенные. Танков подбитых масса. И все 
вдоль Берлинского шоссе. Были также места, 
что на одном гектаре стояло до полка сожжен-
ных танков. Очень много арт. орудий разбитых 
и брошенных немцами. Следы были видны 
везде. Проехали км 100.

Остановились в г. Ванзее, что вост[очнее] 
Берлина, 20 км. Это уже пригороды Берлина. 
Этот городок почти целый. Расположили не-
плохо. Но пробудем здесь совсем мало. Ведь 
Берлин уже окружен, и стоять здесь не придет-
ся. События с каждым днем возрастают».

■ ■ ■
Проработав до войны десять лет 

на Беломорско-Балтийском канале, в более 
чем полутора тысячах километров от родной 
Макаровки, что под Саранском, Фёдор Яковле-
вич Богатырёв (Бахтырёв) наверняка полагал, 
что куда-то еще дальше от родины судьба его 
не забросит. Куда уж дальше? И, отмечая в 1941 
году свое сорокалетие, он мог вполне спокойно 
задуматься о том, что самые тревожные годы 
его жизни уже позади. В каком сне он мог уви-
деть, представить себе, что одежду прораба 
придется сменить на форму военного связи-
ста — и что пройти в ней предстоит Белград, 
Варшаву, Будапешт, Вену и Берлин?

Рядовые бойцы редко вели на фронте 
дневники, а сохранилось их совсем немного. 
И «Дневник рядового Великой войны» — такое 
название получит тетрадь Фёдора Богатырё-
ва, когда ее случайно обнаружат и издадут 
в Мордовии, — один из таких новообретенных 
раритетов.

«24 апреля 1945 г.
Идут бои на окраинах Берлина. Дачные 

места пригорода. Приказ Сталина — не трогать 
мирное население, и, если надо выселить, 
то чтоб было сохранено их имущество и ценно-
сти. Немцы приказ узнали раньше нас. Убегать 
из домов не стали. Даже трудно стало выселять. 
Говорят, что Сталин говорит, чтоб не выселять. 
Дежурил у рации, убило девушку Солдатову».

А на второй день после Победы, будучи 
в Берлине, Фёдор Богатырёв получит письмо 
от сына… из Берлина. Командир полка даст ему 
увольнительную. Отец и сын обойдут Рейхстаг 
и вместе на нем распишутся.

■ ■ ■
24 апреля кровопролитные бои шли 

не только в Берлине. Завершалась Восточно-
Прусская стратегическая наступательная 
операция, оставались сутки до падения по-
следнего рубежа на Земландском полуострове 
— крепости Пиллау. Уроженец Белоруссии 

Рафаил Владимирович Са-
довский, до войны сотрудник 
московского Физического ин-
ститута имени Лебедева, он 
дойдет сюда от Москвы и здесь 
же встретит Победу.

Пехотинец. Контузия под 
Вязьмой. Всю войну — в рядо-
вых. В белоснежных полях под 
Москвой и среди полей из раз-
битого кирпича в Кёнигсберге 
его ожиданием своим спасала 
жена Бася. Он делился в пись-
мах к ней фронтовыми успехами и надеждами 
— на неизбежную Победу, мирное послевоен-
ное устройство. Он даже упоминает между-
народную конференцию, в которой примут 
участие 50 государств — учредителей ООН, 
— она начнется в день окончания Восточно-
Прусской операции и завершится уже после 
войны, 26 июня 1945 года.

«24 апреля 1945 г.
Дорогая Басенька!
…О наших победах тебе достаточно из-

вестно из газет. Сейчас на очереди более 
крупная победа предстоит в подарок к кон-
ференции в Сан-Франциско, с остатком косы 
тоже расправились, а что дальше будет, время 

покажет, без «работы» не останешься. Когда 
ходишь по Кёнигсбергу, душа радуется. Наши 
гордятся: саперы и артиллеристы работали чи-
сто. Сделано чище, чем фашисты в Смоленске 

и Минске. Город представляет собой 
груду камней. Мстим, мстим за всех 
и за всё.

Басенька, на днях для тебя выслал 
посылку весом 10 кг. <…> Плохи твои 
дела, а помочь ничем не могу. На адрес 
Гриши для тебя я также выслал пер-
вые 500 рублей своей зарплаты, ведь 
на руки нам теперь советских денег 
не выдают, а пересылают переводом 
либо на книжку, а на руки нам выдают 
марками, еще один оклад да полевые. 
Один рубль равен 2 маркам. Одним 

словом, на вино и папиросы хватит.
Ну, кажется, обо всем написал.
Погода у нас стоит плохая, солнышко редко 

показывается, все время дождит и очень холод-
но. Если б погода стояла хорошая, то давно бы 
уже закончили с Восточной Пруссией, а воз-
можно, и с Берлином.

Будьте здоровы, целую вас крепко, 
родные.

P.S. Мишенька, у меня нет времени пи-
сать тебе отдельно, а ты мне пиши, целую, 
твой папа».

Публикацию подготовили сотрудники 
Центра «Холокост» Илья АЛЬТМАН 

и Роман ЖИГУН.

Но нет худа без добра. И если бы не коварство 
вируса, отобравшего короны даже у Сер-
гея Зверева, Филиппа Киркорова, Николая 

Баскова, не говоря уже о разудалых Little Big, 
которые уже наглаживали клеши, чтобы въехать 
в Первопрестольную с коронами триумфаторов 
«Евровидения»-2020, то не случилось бы вчера, 
в четверг, 23 апреля, впервые в истории «ЗД» (!) 
совершенно чудной, домашней по настроению 
и веселой онлайн-версии музыкальной церемонии 
ZD AWARDS-2019 на сайте нашей газеты. 

На видеосвязь с читателями из своих каран-
тинных посиделок вышли звезды и лауреаты пре-
мии ZD AWARDS-2019: Loboda, Игорь Крутой, 
Zivert, Стас Михайлов, Полина Гагарина, Анита Цой, 
Шура Би-2, Найк Борзов, Ольга Бузова. Спасибо, 
господа артисты, ваша компания стала настоя-
щим украшением музыкально-церемониальной 
«удаленки». Надеемся, что и вам общение с нами 
доставило удовольствие. 

Хоть и накрылось все коронавирусным тазом, 
но голосование читателей исправно продолжа-
лось, несмотря ни на какие карантины и самоизо-
ляции, и мы просто обязаны были огласить вердикт 
158 799 читателей «ЗД» и «МК», опустивших свои 
электронные бюллетени в музыкальные урны 
«ЗД-итогов-2019». Во время вчерашней онлайн-
трансляции информационный партнер церемонии 
«ЗД» Радио «Русский Хит» также объявил и предста-
вил победителей специальной номинации «Звезды 
Радио «Русский Хит». Ими стали Николай Басков и 
Юлианна Караулова. Поздравляем замечательных 
звезд, их имена стали дополнительным украшением 
на нашей праздничной церемониальной елке.

Сегодня «ЗД» публикует таблицы с именами 
номинантов и лауреатов премии ZD AWARDS-
2019, бросая прощальный взгляд на минувший 
музыкальный сезон. 

Тем более что в реалиях апреля 2020 года 
минувший 2019-й выглядит сладостной утопией. 
В том числе с точки зрения музыки. Звездные 
графики, расписанные на год вперед, град рели-
зов, цунами новых клипов, фестивальный ураган 
— все это будто осталось в прошлой жизни. Но не 
исключено, что эта неожиданная тишина неплохо 
подходит для того, чтобы провести инвентариза-
цию музыкального процесса.

Конечно, наши читатели выразили свое ис-
ключительно субъективное мнение, но в целом 
получилась картина, которая в немалой степени 
отражает все то, что происходило в музыке в год 
перед чумой двадцать первого века. На правах 
людей, которые провели 2019-й в гуще сцени-
ческих и закулисных событий, мы попробовали 
выделить главные музиндустриальные тренды 
и привязать их к итогам голосования.

Попса рулит
Эра триумфа местного хип-хопа оказалась 

куда короче, чем многие предсказывали пару 
лет назад. Основной массе публики как будто 
надоели все эти рэп-бубнилки и захотелось сен-
тиментальных куплетов и припевов. И оказалось, 
что такие не разучились сочинять. Наиболее по-
казательной в этом отношении стала номинация 
«Поп-исполнитель». Тройка лидеров, возможно, 
использует в своей манере обольщения публики 
разные приемы, но и победительница Zivert, и дуэт 
Artik & Asti, и Макс Барских занимались примерно 
одним и тем же. Они стояли на сцене перед вну-
шительными толпами и слушали, как люди хором 
поют их песни.

Если в поп-исполнителях Макс Барских не до-
брался до вершины, то в «Певцах года» он все-таки 
стал королем — впервые и к нешуточной досаде 
соперников. Но для тех, кто попал на концерты 
его тура, в том числе на недавнее мартовское 
шоу в Москве, подобный «королевский» статус 
не является сюрпризом. Если в блестящем пид-
жаке Макса есть потайной карман, то там, скорее 
всего, лежит ключик от девичьих сердец, а в дан-
ном формате, как известно, это главная целевая 
и платеже-готовая-на-все аудитория.

Елена Темникова с завидным постоянством 
вновь сокрушила всех конкурентов в номинации 
«Тренды (Модная музыка)». Занимаясь примерно 
тем же самым, что ее ближайшие конкуренты, 
она при этом умеет колдовать над своей музы-
кой, лихо меняя вкрадчивое шептание в записи 
на стадионнную истерику в условиях концерта. 
Многих такое впечатляет.

И, наконец, Loboda. Самопровозглашенная 
Superstar, задиристо замахнувшаяся даже на «не-
прикосновенный» гимн самóй Пугачевой «Живи 
спокойно, страна, я у тебя всего одна», преврати-
лась в настоящий локомотив местной модернизи-
рованной попсы, и ее подоспевший под конец 2019 
года альбом Sold Out размашисто формулирует 
все законы жанра: хитово, понтово, сексуально. 
От таких коктейлей не откажутся даже трезвен-
ники. В трех победных номинациях певицы, две 
из которых безусловно считаются флагманскими 
в любом чарте — «Альбом» и «Артист года», — на-
верно, нет ничего удивительного. Ну а почетное 
звание «Sexy» — как возбуждающая клубничка 
на сладком поп-тортике. Сама Светлана смеется: 
«Вроде бы уже и не девочка-старлеточка, а меня 
всё в «секси» определяют». В первый раз, кстати, 
этот забористый титул в наших чартах читатели 
«ЗД» отдали певице еще в 2015 г. 

Хип-хоп бронзовеет
Только ленивый не признал, что в минувшем 

году в российском хип-хопе все было скучно 
и предсказуемо. Рэп-движуха не то чтобы в кри-
зисе, но стремительно теряет молодежные понты. 
Даже новички здесь похожи на музпромышленных 
воротил и действуют исключительно по строгим 
коммерческим правилам. К артистам из номи-
нации «Хип-хоп» особых претензий нет. «Каста» 
в образе народных поэтов, заводная и юморная 
украинская толстушка Alyona Alyona рубит правду-
матку на мове, МС Сенечка флексит на позитиве, 
у Big Russian Boss прикольная борода, Face читает 
на баррикадах и возвращается со своим альбомом 
Slime в список местных VIP-рэперов. 

На другом полюсе есть Егор Крид 
и HammAli&Navai, которые преуспели в налажи-
вании мостов с поп-музыкой, хотя с чистоплюйских 
позиций это выглядит форменным и беспринцип-
ным ренегатством. И хотя многим это кажется 
забавным, но все же ореол модной музыки стре-
мительно теряется. А есть еще Тимати с Гуфом 
со своей столичной видеооткрыткой на первой 
строчке в «Разочарованиях года». Невероятным 
прогибом пацанчики очень постарались, чтобы 
пробить ниже плинтуса и дна и без того спорную 
репутацию рэп-знаменитостей как участников по-
дозрительных сделок и порочных связей. А ведь 
так все весело начиналось. Впрочем, монетизация 
подобострастной сервильности в реалиях этой 
страны и ее шоу-бизнеса искупает любые санти-
менты о каких-то «честях» и «достоинствах».

Рок воистину воскрес…
Он, собственно, никогда и не умирал, наш 

доморощенный русский рок, просто во времена 
культа хип-хопа рок-музыку часто называли скуч-
ной, устаревшей и к тому же изрядно растерявшей 
прелесть своего бунтарства давних времен зарож-
дения и становления. При этом рок не покидает 
многотысячные арены, а гитары и барабаны, вне 
всякого сомнения, выглядят гораздо круче, чем 
ди-джейские вертушки и лэп-топы. А еще рок-

звезд очень трудно выстроить по ранжиру, по-
тому как они абсолютно самодостаточные 
величины. 

«Петля Пристрастия» доказали 
что пост-панк даже в наши неги-
тарные времена может интриго-
вать, если попадает в хорошие 
руки. Диана Арбенина весьма 
артистично несет звание рок-
дивы и, кажется, совсем не уста-
ла от такой ноши. Петербуржцы 
Shortparis выпустили альбом «Как 
Закалялась Сталь» — не только му-
зыкально изящный, но по-настоящему 
пассионарный, как доктор року прописал, 
— талантливо сотворив жутковатый саундтрек 
российской действительности. Итог — триумф 
в номинации «MagaБит Awards». 

Найк Борзов, музыкант-легенда, стремитель-
но перезагружает свою карьеру, записывает хоть 
и мрачную, но весьма моложавую музыку и по-
беждает в номинации «Рок-исполнитель». Наконец 
«Би-2» лидируют как «Группа года» и отлично себя 
чувствуют в лиге королей стадионов. А Борис 
Гребенщиков, чье четвертое место в номинации 
«Рок-исполнитель» — чистой воды условность го-
лосования, в последнее время является отличной 
иллюстрацией к пословице «седина в бороду, бес 
в ребро». Мудрец с гитарой выдает почти хулиган-
ские и убийственно хлесткие песни на злобу дня, 
и это по рок-н-ролльному весело.

Шнур на таком фоне выглядит наиболее 
примодненным гражданином, потому как в но-
минации «Видеоклип» сражается с группой Little 
Big. Прямо-таки дуэль модернистов-рейверов 
и гитаристов-почвенников — по словам самого 
Шнура, «Ленинград» всегда тяготел к «исконным» 
истокам, то есть к блатняку в данном случае. Ка-
залось бы, «стиляжные» танцы из клипа Skibidi 
известны на весь мир, в отличие от сюжета видео-
клипа «Кабриолет». Но Little Big вторые, а Шнур 
и К° — первые. В то же время лидерская позиция 
Little Big в категории «прорывов года» непоко-
лебима. Так вот и было всегда на Руси: извечная 
тяжба с туманным исходом между западниками 
и славянофилами, почвенниками и модернистами, 
Тургеневым и Достоевским… «Куда несешься ты, 
дай ответ. Не дает ответа»… 

Эстрада не сдается
Наши почетные эстрадные долгожители явно 

не спешат на пенсию в прямом и переносном 
смысле. Насмотревшись на молодежь, они решили, 
что их музыкальной доктрине не помешает модный 
тюнинг, и вот многие из них, как ретромобили 
с турбонаддувом, гоняют не хуже новеньких ма-
шинок. У Филиппа Киркорова явно «Стеснение 
пропало», и он продолжает не без успеха осваи-
вать самоиронию в музыке и клипах, заигрывать 
с хуками и лупами, претенциозно уверяя при этом, 
что «время Киркорова снова пришло, тренды 
90-х опять в моде». И в чем-то он прав, если по-
смотреть, например, на успех той же Zivert с ее 
новым прочтением канонов той самой «любимой» 
музыки 80–90-х. Судя по праздничной сетке теле-
вещания, шоу Киркорова #ЦВЕТНАСТРОЕНИЯ 
станет главным музыкальным фоном Первомая, 
подтверждая смутные подозрения о вечном цар-
ствовании поп-короля. 

Анита Цой на пару с Лолитой замутили целый 
музыкальный фильм «Неисправимая», в котором 
не только ухватили время за хвост, но и беспощад-
но посмеялись над всем, что сейчас модно. Их иро-
ния, впрочем, была отмечена даже объектами 
их насмешек — специальной блогерской премией, 
что по сумме навороченного обеспечило, видимо, 
почтенным дамам и приятное лидерство в экспе-
риментальной номинации «Новатор». 

Полина Гагарина в сравнении с модной штуч-
кой Лободой выглядит, наверное, уже звездой чуть 

ли не традиционной эстрады, но это совсем ее 
не портит и даже помогает опередить всех, в том 
числе Лободу, в номинации «Певица». Светлана 
Сергеевна, в свою очередь, перепевает программ-
ный пугачевский хит «Живи спокойно, страна» 
и получает от этого большое удовольствие. Все 
это лишний раз напоминает о том, что местный 
эстрадный олдскул — невероятно живучий жанр, 
а уж если найти к нему подход, то можно и озоло-
титься. Как Димаш Кудайберген, сорвавший банк 
в номинации «Кавер» опять же с пугачевским хитом 
«Любовь, похожая на сон».

Пугачева разогнала 
сомненья и тревоги

То есть дух Пугачевой, как видим, витал над 
номинациями ZD AWARDS сам по себе, даже 

не требуя самоличного присутствия или 
участия Великой. Но не тут-то было! 

Для начала Алла Борисовна поста-
вила в крайне неудобное поло-

жение всех, кто номинировал-
ся на позицию «Концерт года»: 
Гарика Сукачева, «Би-2», Еле-
ну Темникову и даже молодых 
и ершистых Shortparis. Как 
мы полагаем, все они были 

бы крайне смущены, если бы 
вопреки законам Вселенной 

вдруг взяли и победили в этой но-
минации. Замахнуться на Вильяма 

нашего Шекспира, как нас учили, еще 
можно, а вот на Пугачеву нашу Аллу… 

Выглядело бы сущим святотатством. 
К счастью, вердикт читателей позволил всем 

избежать конфуза и оправдал надежды. Прервав 
ради юбилея десятилетний «обет молчания», Алла 
Пугачева повергла публику в шок, неожиданно 

подарив людям не дежурный «вечер воспо-
минаний», как это обычно бывает в 70 

и чего многие опасались, а необык-
новенный концерт «Постскрип-

тум» (P.S.) — с настоящей, мощной, 
даже слегка подзабытой Пуга-
чевой. Чего это стоило самой 
Примадонне, трудно сказать, 
но публике активность любими-
цы и впрямь подарила «любовь, 

похожую на сон». Суета не ути-
хала весь год, концертов ждали 

и в других городах, но дождался 
только Минск. Зато «Тот самый кон-

церт» проехался по кинотеатрам страны, 
происходящее обретало черты Алламании золо-
той поры. Плюс инстаграмные активности, чудные 
детки, замковые интерьеры, мужнины рассказы 
и шуточки. В итоге — «Персона года» в дополнение 
к двум феноменальным «Концертам года», опять 
же как в лучшие времена.

В минувшем юбилейном году «ЗД» пересчита-
ла все регалии Аллы в наших хит-парадах. Помимо 
песен, каждая из которых обретала «силу высоты» 
в чартах, кем она только не была: и «Почетной при-
мой хит-парадов» (1993), и «Певицей века» (1999), 
и «Артистом года» (2010), и снова «Персоной» 
(2017), когда неожиданно заговорили ее тапочки, 
в дополнение к рекордным 12 номинациям «Певица 
года» в период с 1978 по 2002 год. Однако главная 
ее награда — «если что-то осталось в сердцах лю-
дей» — не зависит ни от каких чартов, хит-парадов 
и церемониальных хитросплетений. 

Заграница нам поможет
Повышенный спрос на русскоязычную музы-

ку не отменил в прошедшем году гастролей боль-
ших западных звезд и все еще живого интереса 
к тому, что происходит за границей. Казалось, что 
в минувшем году вся иностранная музыка сво-
дилась к двум словам — Билли Айлиш. Но в итоге 
поводов переключиться на импортное у мело-
манов было куда больше. Среди победителей 
голосования в номинации «Иностранный артист» 
выделяются британцы Bring Me The Horizon, как 
ложка рок-н-ролльного перца в бочке слащавой 
попсы. Несмотря на то что вокруг Билли Айлиш 
сложился не совсем здоровый культ, девушка так 
и не смогла обогнать рыжего парня с гитарой. 
В общем, Эд Ширан forever!

В гастрольной номинации при этом царит 
настоящий рок-культ. Из тех гастролеров, что 
отдувались за попсу, в пятерку попала лишь Кри-
стина Агилера. В остальном номинация напоминает 
брутальное гитарное царство. Мегаломанское 
шоу Muse, по-британски пижонский выход Suede, 
Metallica с козырем в рукаве в виде кавера на цо-
евскую «Группу крови». Но даже этого было не-
достаточно, чтобы обойти Rammstein с их громом, 
молниями и якобы амурной интригой Тиля Линде-
мана и Светланы Лободы.

Ох уж эта LOBODA…
Артур ГАСПАРЯН,  
Илья ЛЕГОСТАЕВ.

«О ПРИКАЗЕ СТАЛИНА — НЕ ТРОГАТЬ МИРНОЕ НАСЕЛЕНИЕ — НЕМЦЫ УЗНАЛИ РАНЬШЕ НАС»До Победы 
оставалось 15 дней

Братья Мостовы. С фронта вернулись 
только Лейба и Семён (стоит справа).

Рафаил 
Садовский.
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Грустить и болезненно чихать не в правилах «ЗД» — даже сейчас, 
когда жизнь и мир вокруг, кажется, замерли в пандемическом 
оцепенении. Да, надо было живее шевелить мослами, да, затянули 
мы с процессом подведения итогов музыкального года, могли 
отстреляться еще в каком-нибудь предкарантинном январе или 
феврале, и все бы уже сидели довольными — и зрители, и читатели, 
и артисты со своими заслуженными премиями ZD AWARDS-2019. 
Но хотелось красоты, праздника и помпезности на какой-нибудь большой 
сцене и в знаковом зале, поскольку «ЗД» исполняется в этом году целых 45 лет 
на страницах «МК»! А что у нас есть помпезного? Конечно, Кремль. И туда хотят все. 
Вот мы и втиснулись в дырочку — на погожий постпасхальный апрельский денек. Кто 
ж знал?!

Рекордсменом 
по наградам 

ZD AWARDS-2019 
стала «полностью 

продавшаяся» (Sold 
Out) LOBODA
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Zivert.

Shortparis.

LOBODA.Алла Пугачева.

Ольга Бузова 
и ведущий «ЗД» 
Артур Гаспарян.



c 1-й стр.
В среду министерство сельского 
хозяйства и федеральных цен-
тров по контролю и профилак-
тике заболеваний (ЦКПЗ) США 

сообщило, что тесты двух домашних кошек 
в американском штате Нью-Йорк дали по-
ложительный результат на коронавирус.

Это первые подтвержденные случаи за-
ражения коронавирусом нового типа среди 
домашних животных в США. Биологи склонны 
считать, что вирус мог передаться кошкам 
от людей. Одну из них хозяева отпускали 
гулять на улице, другая могла заразиться от 
владельца. У животных — «легкие симптомы 
респираторного заболевания», сообщает 
Associated Press.

А еще раньше коронавирус обнаружили 
у тигрицы в зоопарке Бронкса (это тоже один 
из районов Нью-Йорка), и ее мог заразить 
больной смотритель. Получается, что наши 
питомцы могут заразиться от нас «чумой» 
XXI века. Но всех, конечно, волнует вопрос, 
возможен ли обратный способ передачи от 
домашних животных их владельцам?

По словам ведущего эксперта Роспо-
требнадзора Марины Вершининой, до сих 
пор нигде в мире не было зафиксировано 
ни одного случая передачи коронавируса 
от домашних животных человеку. Хотя при 
таком пристальном внимании, какое врачи и 
ученые уделяют буквально каждому эпизоду 
заболевания, такая информация была бы 
обязательно замечена.

О том, что кошки болеют коронавирусной 
инфекцией, «МК» уже писал, но, к счастью, 
это сугубо кошачья зараза. И людям она не 
передается.

Ветеринарный врач-онколог, член Между-
народной ассоциации ветеринаров и микро-
биологов Лидия Гришина, рассказала, что 
вирусные заболевания у домашних животных 
встречаются довольно часто, некоторые от-
носятся к неизлечимым. Например, кошки 
страдают коронавирусным энтеритом. Это 
хроническая кишечная инфекция, которая 
может в результате привести к перитониту, 
что, безусловно, очень опасно. Кошки могут 
заражать своих сородичей, особенно в питом-
никах и приютах, где часто живут скученно и 
вылизывают друг друга. Но люди и собаки к 
этому коронавирусу не восприимчивы.

Хотя у животных и людей все-таки бывают 
общие инфекции. Например, зафиксирован 
случай передачи микобактерии туберкулеза 
от хозяйки кошке. А кошачий токсоплазмоз, 
наоборот, опасен для человека, особенно 
для беременных женщин.

«Правда, риск есть только при условии, 
что кошка активно выделяет токсоплазму, а 
у беременной нет к этому заболеванию им-
мунитета. Хотя в процессе многолетнего со-
вместного проживания с кошками он почти у 
всех есть», — уточняет Лидия Гришина. То есть 
если животное уже давно в доме, то заразиться 
от него хозяйка не может, у нее выработался 
иммунитет, а вот брать с улицы котенка во 
время беременности строго запрещается.

■ ■ ■
С момента начала пандемии COVID-19 

ученые во всем мире стали изучать не только 
то, как он влияет на людей, но и на домашних 
животных. Противоречивой информации по 
этой теме в Интернете хоть отбавляй. Так, не-
давно появлялось сообщение, что собачники 
болеют COVID реже остальных людей, потому 
что их иммунитет якобы лучше адаптируется 
к вирусу в процессе совместного проживания 
с животными. Но пока что никаких научных 
подтверждений этой теории нет. Но и кате-
горически отрицать такое предположение 
тоже нельзя, потому что уже доказано: люди 
и домашние животные существуют подчас 
как единый организм. Вот одно из доказа-
тельств того, насколько тесной бывает эта 
взаимосвязь.

«Недавно в научной литературе был опи-
сан случай резистентности у молодой собаки 
к антибиотикам, хотя она их никогда не при-
нимала. Зато ее онкобольной хозяйке назна-
чали их очень часто после длительных курсов 
химиотерапии. У женщины сформировалась 
резистентность к антибиотикам, а вот как она 
передалась ее собаке, науке предстоит еще 
выяснить. Но сам факт того, что такое стало 
возможно, доказывает, что биологическая 
связь владельцев и их питомцев намного 
крепче, чем мы можем себе представить», — 
рассказывает Гришина.

Пока самые упертые ковид-диссиденты 
продолжают утверждать, что вся шумиха 
вокруг пандемии коронавируса кроется во 
всемирном заговоре, на другом полюсе об-
щественного мнения у людей едет крыша от 
страха заразиться смертельным вирусом. Он 

мерещится им везде: на упаковках продуктов, 
принесенных из магазина, на обуви и даже на 
лапах и шерсти домашних животных. Некото-
рые владельцы сразу после прогулки несут 
своих любимцев в ванную и моют целиком, 
другие моют лапы мылом или дезинфицируют 
с помощью хлоргексидина.

Действительно, собака может принести 
на лапах, так же как мы на обуви, в дом COVID-
19. Но врачи утверждают, что вирус слишком 
тяжелый, поэтому разлететься по комнате он 
не может. Однако полностью игнорировать 
такой способ заражения тоже нельзя: все-
таки четвероногие члены семьи любят вместе 
с хозяевами поваляться на диване, кроме 
того, мы их постоянно гладим, трогаем и не 
всегда потом моем руки, а значит, теорети-
чески можем перенести с собачьей шерсти 
заразу на себя.

Как в таком случае защитить домашних жи-
вотных и себя в том числе от коронавируса?

Некоторые хозяева надевают, отправ-
ляясь на прогулку, собакам обувь, которую 
раньше использовали только в зимнее вре-
мя, чтобы защитить от реагентов. Но не все 
шарики и джульбарсы готовы терпеть такие 
неудобства, большинство из них предпочитают 
бегать на улице босиком, поэтому дома после 
прогулки им следует мыть лапы.

«Можно просто водой, — говорит Лидия 
Гришина. — А после посещения обществен-
ного места лучше использовать зоошампунь 
с 4%-ным хлоргексидином».

Если специального шампуня нет, можно 
взять обычный хлоргексидин из аптеки и раз-
вести его, чтобы получился 1–2%-ный раствор, 
намочить тряпку или ватный диск и обработать 
лапы. Использовать мыло, а тем более пере-
кись водорода ветеринары не советуют. Эти 
средства сильно сушат кожу лап, она может 
потрескаться, а тогда в раны точно попадет 
какая-нибудь инфекция.

Ветеринары также советуют ограничить 
сейчас во время режима самоизоляции кон-
такты своих питомцев с чужими собаками и 
не разрешать посторонним людям гладить 
их на улице.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

В Англии ученые предлагают 
обучать собак, чтобы они выню-
хивали у людей коронавирус, как 
это делают ищейки, которых на-
таскивают на наркотики и взрыв-
чатку. В принципе, ничего невоз-

можного в этом нет.
«Обоняние у собак очень чувствительное, 

они способны отличать намного больше раз-
личных запахов, чем мы, — говорит кинолог 
и зоопсихолог Оксана Лампасова. — И потом 
собаки с удовольствием учатся всему новому, 
а все, что связано с поиском вещей по запаху, 
для них как любимая игра».

В кинологии даже существует специаль-
ное направление — ноузворк, когда животные 
соревнуются в поиске предметов с определен-
ным запахом. Так что натаскать четвероногих 
ищеек на коронавирус можно. 

По словам британского ученого Джеймса 
Логана, автора этого проекта, респираторные 
заболевания изменяют запах нашего тела, 
поэтому есть высокая вероятность, что так же 
ведет себя и коронавирус нового типа. Исполь-
зуя собачий нюх в качестве диагностического 
инструмента, можно «произвести революцию 
в противостоянии коронавирусу в краткос-
рочной перспективе, особенно в ближайшие 
месяцы» — уверен профессор.

Московские врачи пока скептически на-
строены в отношении британской идеи.

«Сейчас на коронавирусе пиарится вся-
кий, кому не лень, — говорит Илья Пустовой, 
врач одной из столичных частных клиник. — 
Еще даже не доказано, что COVID пахнет. Пока 
выяснят, так это или нет, потом нужно время 
на обучение собак. Думаю, что раньше пан-
демия пойдет на спад. Я уже не говорю, что 
последнее поколение тестов на коронавирус 
дает точные результаты буквально через 10–15 
минут. Нужно делать больше тестов, снижать 
их стоимость. А собачья диагностика, на мой 
взгляд, какая-то завиральная идея».

Елена БЕРЕЗИНА. 
Уважаемые читатели!

Свои вопросы и предложения 
направляйте на sarano@mk.ru.
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РЕКЛАМА

Продавец: ООО «Газпром добыча Уренгой». 
Организатор торгов: ООО «СТ групп», тел. +7 (495) 908-82-54,
e-mail: info@realstand.ru
Дата и время проведения торгов: 26.05.2020 г. в 11-00 (Мск.).
Место проведения торгов: ЭТП ГПБ (https://etp.gpb.ru/).
Предмет продажи: Лот 1 «Аккумуляторы свинцовые отработанные неповрежденные 

с электролитом». Местонахождение имущества: РФ, ЯНАО, г. Новый Уренгой.
Начальная цена имущества: 773 290 руб., без учета НДС
Заявки на участие принимаются с 24.04.2020 г. по 22.05.2020 г. на сайте ЭТП ГПБ 

(https://etp.gpb.ru/)

Продажа движимого имущества на повышение начальной цены
(аккумуляторы свинцовые отработанные

неповрежденные с электролитом)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Решением Арбитражного суда города Москвы 
от 17.12.2018 г. (оглашена резолютивная часть) по 
делу № А40-86273/18-18-101 Общество с ограничен-
ной ответственностью «Торговый дом «БРК» (ОГРН: 
1067746530818, ИНН: 7743593064, адрес: 127576, 
г. Москва, улица Новгородская, дом 5, корпус 1) при-
знано несостоятельным (банкротом), в отношении 
него открыта процедура конкурсного производства 
сроком на 6 месяцев. Определением Арбитражно-
го суда города Москвы от 08.11.2019 (оглашена ре-
золютивная часть) по делу № А40-86273/18-18-101 
конкурсным управляющим утвержден Никульшин 
Геннадий Дмитриевич (ИНН 773575982560, СНИЛС 
144-951-038 65, рег. номер 18512, адрес для на-
правления корреспонденции: 115419, г. Москва, 
ул. Шаболовка, д. 34, стр. 5, а/я Никульшин Г.Д., 
e-mail: au.nikulshin@gmail.com, тел.: +79167976170) 
член СРО: Ассоциация МСРО «Содействие» — Ассо-
циация «Межрегиональная саморегулируемая органи-
зация арбитражных управляющих «Содействие» (рег. 
номер 003, ИНН: 5752030226, КПП 575101001, адрес: 
г. Орел, ул. 3-я Курская, 15). 

Конкурсный управляющий ООО «Торговый дом 
«БРК» Никульшин Геннадий Дмитриевич изве-
щает, что торги в электронной форме путем про-
ведения открытого аукциона с открытой формой 
представления предложений о цене по продаже 
имущества принадлежащего ООО «Торговый дом 
«БРК», назначенные на 20.04.2020 г. (газета «Ком-
мерсантъ» №42 (от 07.03.2020 на стр. 80), сообщение 
№30010022662), признаны несостоявшимися: на уча-
стие в торгах не было подано ни одной заявки.

Конкурсный управляющий ООО «Торговый дом 
«БРК» Никульшин Геннадий Дмитриевич извещает о 
проведении повторных торгов в электронной форме 
путем проведения открытого аукциона с открытой 
формой представления предложений о цене по про-
даже имущества принадлежащего ООО «Торговый 
дом «БРК».

Предмет торгов:
Лот №1: Начальная цена — 21 600 000,00 руб. 

(НДС не облагается) в составе Производственное 
оборудование: (1) Автомат засыпки молекулярно-
го сита М130 (Италия); (2) Гибочный автомат М132 
(Италия); (3) Линия по производству СТП LISEC 
PLS-20/25VK 2.5м (Австрия); (4) Часть автоматиче-
ской линии по производству (пресс, конвеер) СТП 
CMS OBYM-2000 (Турция); (5) Линия резки стекла 
BOTTERO, состоящая из: а) автоматический за-
грузчик стекла модель 630CBM-J, заводской номер 
GG87BM-11168; б) стол раскроя стекла модель 543LMT, 
заводской номер GG65LC-11168, в) Стол разлома 
стекла модель MODULINEA 100BBM, заводской номер 
GG60TB-11170; (6) Станок для резки ламинирован.
стекла «EKOLAM 37PL» (Германия), с загрузчиком 
стекла; (7) Углозачистной станок ЧПУ ROTOX ERA 472 
(Германия); (8) Центр для обработки стекла INTERMAC 
MASTER BEVEL 1500 с блоком управления; (9) Экс-
трудер REINHARDT-TECHIK Vario Star-450 (Германия); 
(10) Экструдер Бутила Lisec LBH25V (Австрия); 
(11) Экструдер полисульфида Reinhard Technik Vario 
Star 450 (Германия); (12) Обрабатывающий центр ЧПУ 
Intermac Master Stoun 1500 (Италия); (13) Гравиро-
вальный центр ЧПУ Bavelloni КАМ-102 CNC (Италия); 
(14) Станок прямолинейного фацета Bavelloni МАХ-60 
CNP (Италия); (15) Вертикальная прямолинейная авто-
матическая кромочная машина PR 88 TAV 20-15/100/101 
(Италия); (16) Горизонтальная высокопроизводитель-
ная конвекционная печь Pujol HNH44*22 для изготов-
ления триплекса методом вакуумного ламинирования 
(Испания); (17) Элек. печь ВПТ для закалки лист.стекла 
KFO 260/510 KeraGlass (Италия).

Лот №2: Начальная цена — 1 658 313,00 руб. (НДС 
не облагается) в составе: (1) Захват для переноса па-
чек стекла 6000*3000 мм; (2) Поворотный стол RTB 
2x2; (3) Сейф NT39MLG; (4) Секция рамочки LISEC 
PSL-50/25 VK(КАНЦ); (5) Станок ленточношлифоваль-
ный Enkong мод. SDM1015; (6) Стол герметизации СТП 
LISEС (Канц); (7) Устройство для перемещения листов 
стекла VS1-GB4+4; (8) Экструдер Бутила Lisec LBH25V 
(Канц); (9) Стол для ручной резки стекла.

Лот №3: Начальная цена — 299 700,00 руб. (НДС не 
облагается) в составе: Автопогрузчик DALIAN.

Имущество, входящее в состав Лота №1, на-
ходится в залоге у ПАО «МИНБАНК».

Торги (прием предложений о цене) проводятся 
11.06.2020 г. в 15:00 (время московское) по адресу 

электронной площадки www.m-ets.ru. Предложения по 
цене имущества заявляются участниками аукциона 
открыто в ходе проведения торгов, шаг аукциона со-
ставляет 5% от начальной цены лота.

К участию в торгах допускаются лица, своевременно 
подавшие заявку и уплатившие задаток. Задаток в 
размере 20% от начальной цены лота должен быть 
зачислен в срок, не позднее последнего дня приема 
заявок на участие в торгах на расчетный счет ООО «Тор-
говый дом «БРК» (ИНН 7743593064, КПП 771501001), 
р/с №40702810401100020047 в АО «АЛЬФА-
БАНК» г. Москва, к/с №30101810200000000593, 
БИК 044525593. 

Заявки принимаются по адресу электронной пло-
щадки www.m-ets.ru. начиная с 15:00 27.04.2020 г. 
до 15:00 05.06.2020 г. (время московское), путем 
предоставления оператору электронной площадки 
— ООО «МЭТС» (ИНН 5751039346) документов в со-
ответствии с порядком, установленным регламентом 
площадки. 

При подаче заявки на участие в открытых торгах 
заявителем предоставляются следующие документы и 
сведения: а) обязательство участника открытых торгов 
соблюдать требования, указанные в сообщении о про-
ведении открытых торгов; б) действительную на день 
представления заявки на участия в торгах выписку из 
Единого государственного реестра юридических лиц 
(для юридического лица), действительную на день 
представления заявки на участия в торгах выписку из 
единого государственного реестра индивидуальных 
предпринимателей (для индивидуального предпри-
нимателя), копии документов, удостоверяющих лич-
ность (для физического лица), надлежащим образом 
заверенный перевод на русский язык документов о 
государственной регистрации юридического лица 
или государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в со-
ответствии с законодательством соответствующего 
государства (для иностранного лица); в) фирменное 
наименование (наименование), сведения об орга-
низационно-правовой форме, о месте нахождения, 
почтовый адрес (для юридического лица), фамилию, 
имя, отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер контактного 
телефона, адрес электронной почты, идентифика-
ционный номер налогоплательщика; г) копии доку-
ментов, подтверждающих полномочия руководителя 
(для юридических лиц); д) сведения о наличии или 
об отсутствии заинтересованности заявителя по от-
ношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересован-
ности, сведения об участии в капитале заявителя 
арбитражного управляющего, а также сведения о 
саморегулируемой организации арбитражных управ-
ляющих, членом или руководителем которой является 
конкурсный управляющий; е) документ, подтверждаю-
щий полномочия лица на осуществление действий от 
имени заявителя. Документы, прилагаемые к заявке, 
представляются в форме электронных документов, 
подписанных квалифицированной электронной под-
писью заявителя.

Победителем торгов признается лицо, предло-
жившее наибольшую цену. С победителем торгов 
подписывается договор купли-продажи в течение 5 
календарных дней с даты получения им предложения 
о заключении договора в соответствии с п. 19 ст. 110 
№ 127-ФЗ; задаток засчитывается в счет исполнения 
обязательств по заключенному договору.

Окончательный расчет по Лоту №1 производится в 
течение тридцати календарных дней с даты подписания 
договора купли-продажи на специальный расчетный 
счет ООО «Торговый дом «БРК» (ИНН 7743593064, 
КПП 771501001) р/с №40702810101100020046 в АО 
«АЛЬФА-БАНК» г. Москва, к/с № 30101810200000000593, 
БИК 044525593. 

Окончательный расчет по Лотам №2–3 произво-
дится в течение тридцати календарных дней с даты 
подписания договора купли-продажи на расчетный 
счет ООО «Торговый дом «БРК» (ИНН 7743593064, 
КПП 771501001) р/с №40702810801100020045 в АО 
«АЛЬФА-БАНК» г. Москва, к/с № 30101810200000000593, 
БИК 044525593. 

Дополнительная информация об объектах прода-
жи, условиях осмотра и о порядке проведения тор-
гов предоставляется в рабочие дни с 10:00 до 18:00 
(МСК) по заявке, отправленной на электронную по-
чту au.nikulshin@gmail.com. Контактный телефон: 
+79167976170.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ грампластинки б/у 

т. 8-916-177-81-73

предлагаю
❑ сваха! Недорого.

8(495)772-19-81

куплю

 155, КМ, разъемы, 
транзисторы 
т. (499)126-02-60

❑ платы, микросхемы, КМ , 
разъемы 
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-903-135-07-36
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Леонид Якубович в 
телеигре «Поле чудес». 4. Приобретатель кра-
деных вещей. 10. Другое название истории 
болезни. 11. Родина в строках стихотворения 
поэта-патриота. 13. Рыдающая девчонка по 
прозвищу «корова». 14. «Грибы» в сундуке дяди 
Федора и друзей. 15. Преступление кассира. 
16. Младшая подопечная старшего брата. 
18. Акустический «штиль». 20. Заявление 
адвоката, не согласного с прокурором. 22. 
Результат вычитания. 23. Вино, приготов-
ленное на ягодах или травах. 24. Беглое про-
чтение рукописей «глазастым» редактором. 
27. Грунтовая дорога между деревнями. 30. 
«Оранжерея» с перцами и помидорами. 32. 
Стихи, в которых выражаются чувства и пере-
живания автора. 34. Мелодрама, растянутая 
на десять сезонов. 35. Пятачок, друживший с 
Винни-Пухом. 36. Сладкое десертное блюдо, 
которое является фирменным для француз-
ской кухни. 38. «Легенда» о Великом Полозе в 
сборнике Бажова. 39. Полутьма, наступающая 
после захода солнца. 40. Маленькая шапочка 
на голове еврея-ортодокса. 41. Рыжий и уса-
тый монстр в сказке Чуковского. 42. Письмо 
с вызовом на дуэль в старину.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Количество прожитых 
лет. 2. Ящик, используемый при голосовании. 
3. Грех, в котором заподозрил Отелло Дез-
демону. 5. Погодные «привычки» региона. 6. 
Бунтарь-неформал с разноцветным гребнем. 7. 
Математический показатель степени, равный 
двум. 8. Второе название инея. 9. Вино с тремя 
семерками на этикетке. 10. Сетка для вылав-
ливания продуктов в советских гастрономах. 
12. Средневековый псевдоученый, который 
пытался получить золото из свинца. 17. Курьер, 
доставляющий заказанную пиццу по домам. 
19. Крайняя степень потери веса, при которой 
нарушается работа внутренних органов. 20. 
Документ, который граждане России меняют 
в двадцать и в сорок пять лет. 21. Дефицит 
пространства в маленькой однокомнатной 
квартире. 25. Упадок в техническом развитии. 
26. Музыкальное произведение на темы на-
родных песен. 27. Гуманоид в гостях у землян. 
28. Формальный ответ бюрократа. 29. Каждый 
«обитатель» таблицы Менделеева. 31. Белая 
сладкая «корочка» пряника. 33. Магазин, пол-
ный лекарств. 34. Ссора соседок-интриганок. 
37. Символ нищеты, от которого не зарекаются. 
38. Старообрядческий монастырь в глуши.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 

23 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трагизм. 4. 
Свисток. 10. Таблица. 11. Ошейник. 
13. Неуч. 14. Чаща. 15. Начальник. 16. 
Лебедь. 18. Ограда. 20. Трибуна. 22. 
Фрагмент. 23. Аэроплан. 24. Триатлон. 
27. Бифштекс. 30. Регалия. 32. Матрас. 
34. Ньютон. 35. Велогонка. 36. Угол. 
38. Слух. 39. Реалист. 40. Нечисть. 41. 
Сеновал. 42. Надпись.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тоннель. 2. Грач. 
3. Зелень. 5. Войско. 6. Спич. 7. Ка-
равай. 8. Каратист. 9. Кольчуга. 10. 
Тумблер. 12. Каланча. 17. Диаграмма. 
19. Госпиталь. 20. Трейлер. 21. Атро-
фия. 25. Раствор. 26. Наглость. 27. 
Болтовня. 28. Костыль. 29. Импульс. 
31. Знахарь. 33. Свалка. 34. Нажива. 
37. Лечо. 38. Степ.

КРОССВОРД

БРАТЬЯ МЕНЬШИЕ  
ПО КАРАНТИНУ

Эпидемиологический кризис в Москве 
рискует обернуться кризисом эконо-
мическим — некоторые владельцы 
сетей ресторанов и магазинов уже за-
явили о намерении сократить количе-
ство точек. Понимая, в какую сложную 
ситуацию попали представители ма-
лого и среднего бизнеса, мэр Москвы 
Сергей Собянин принял решение под-
держать предпринимателей не только 
на словах, но и материально. Те, чей 
бизнес оказался под угрозой — и сле-
довательно, под угрозой оказалась 
выплата зарплат москвичам, занятым 
в индустрии, — получат ощутимую по-
мощь от столичного правительства. 
Речь идет о льготных кредитных про-
граммах, отсрочке выплаты налогов и 
значительном упрощении многих бю-
рократических процедур.
 Общий объем налоговых льгот сто-
личных предприятий (с учетом ранее 
принятых мер, которые действова-
ли до начала ограничительных мер) 
составит более 170 миллиардов. 
Утвержденные антикризисные меры 
поддержат около 21 тысячи москов-
ских компаний.

Принятые в Москве меры — это реализа-
ция федеральной установки, озвученной пре-
зидентом, — о необходимости региональной 
поддержки бизнеса.

«По нашей оценке, главной угрозой для 
малого и среднего бизнеса стало отсутствие 
средств на оплату ранее взятых кредитов и 
невозможность получить стабилизационный 
кредит, чтобы пережить нынешнюю паузу со 
спросом. Поэтому в ближайшие дни совместно 
с коммерческими банками правительство 
Москвы запустит беспрецедентную програм-
му кредитной поддержки малого и среднего 
бизнеса», — пишет мэр Москвы Сергей Собя-
нин. По его словам, поддержка бизнеса — это 
один из самых важных шагов, которые может 
сегодня сделать город, поскольку за бизнесом 
стоят также простые москвичи, получающие 
зарплаты у частных компаний.

Утвержденные антикризисные меры 
поддержат около 21 тысячи московских 
компаний.

Москва сохранит все утвержденные 
льготы для столичного бизнеса, которые дей-
ствовали до начала ограничительных мер, 

связанных с распространением коронави-
русной инфекции.

Для кредитов, которые были взяты ра-
нее, предусмотрена помощь в покрытии до 6 
процентов годовых. Для кредитов, которые 
предприниматели берут прямо сейчас, что-
бы удержаться на плаву, — до 8 процентов 
годовых. Единственное условие, которое вы-
двигает город, — тратить деньги именно в 
столице, а также сделать выплату заработной 
платы своим приоритетом.

Следующий важный вопрос — налог 
на имущество и земельный налог, которые 
организации вынуждены платить, несмотря 
на существенное снижение уровня доходов. 

Здесь, как объясняет мэр Москвы, принято ре-
шение дать отсрочку — до 31 декабря текущего 
года. Льготу получат кинотеатры, организации 
дополнительного образования, санатории и 
дома отдыха, организаторы выставок и кон-
ференций. Тем владельцам помещений, кото-
рые сдают их в аренду отелям, компенсируют 
налог, если они сократят стоимость своей 
аренды минимум на 50 процентов. Такую же 
компенсацию получат собственники недви-
жимости, в которой занимаются торговлей, 
общественным питанием, гостиничным делом 
и предоставлением бытовых услуг. Выкупные 
платежи за второй квартал 2020 года для тех 
предпринимателей, кто готов выкупить не-
движимость у города, перенесут на конец 
текущего года.

Как отметил заместитель мэра по во-
просам экономической политики Владимир 

Ефимов, арендаторам городского имущества, 
чья деятельность серьезно пострадала из-за 
кризиса и приостановки работы, была на-
правлена инструкция по получению городской 
поддержки. «Уведомления были разосланы не 
только на юридический и фактический адреса 
организаций, но и направлены онлайн в личные 
кабинеты арендаторов на городском портале 
MOS.RU», — сказал он. Этой поддержкой смо-
гут воспользоваться предприятия, которые 
работают в сферах культуры, спорта, выста-
вочной, развлекательной, просветительской, 
образовательной деятельности и социально-
воспитательной работы, в сферах бытовых 
услуг, общепита, торговли, а также гостиницы 
и туристические компании. Все необходимые 
документы нужно будет отправить в Департа-
мент городского имущества по упрощенной 
схеме — классическим письмом в конверте 
либо в электронной форме, приложив фото-
графии, подтверждающие использование 
здания или помещения по назначению. 

«Общий объем беспроцентной отсрочки 
по налогам составит 9,65 миллиарда рублей. 
Это существенное послабление для бизнеса, 
которое даст возможность многим предпри-
нимателям перераспределить имеющиеся 
ресурсы и направить их на адаптацию свое-
го бизнеса к текущим условиям, возможно, 
переориентацию, а главное, на исполнение 
обязательств перед своими сотрудниками», 
— считает Ефимов. 

Напомним, что в столице приняты уже три 
пакета мер поддержки предпринимателей. 
Всего на это выделено около 70 млрд рублей. 
Из них 23 млрд — на субсидии и освобождение 
от платежей, более 22 млрд — отсрочки по 
платежам, а еще 20–30 млрд рублей направят 
на субсидирование процентной ставки по 
кредитам для малого бизнеса.

Уточняется, что эта сумма может ме-
няться — это зависит от того, насколько ак-
тивно предприниматели будут пользоваться 
льготами. 

«Правительство Москвы продолжает ра-
боту над следующим антикризисным пакетом 
в тесном взаимодействии с представителями 
бизнеса. Предложения предпринимателей по 
необходимым для каждой из отраслей мерам 
поддержки будут учтены», — подчеркнул Ки-
рилл Пуртов, глава Департамента экономи-
ческой политики и развития.

Евгения НИКИТСКАЯ.

Главное условие — 
тратить деньги в Москве

СТОЛИЦА ВЫДЕЛИЛА 
70 МЛРД РУБЛЕЙ НА 
ПОДДЕРЖКУ БИЗНЕСА
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датский уголок
Международный день многосторонности 
и дипломатии во имя мира
Международный день солидарности 
молодежи
Всемирный день защиты лабораторных 
животных
Всемирная неделя иммунизации
День памяти сотрудников МЧС России, 
погибших при исполнении служебных 
обязанностей
1720 г. — под руководством Петра I издан 
первый морской устав «Книга Устав морской, 
о всем, что касается к доброму управлению 
в бытности флота на море»
1800 г. — основана Библиотека конгресса 

США
1965 г. — в Советской Армении впервые был 
отмечен День памяти жертв геноцида армян 
в Османской империи 1915–1923 годов
1990 г. — запущен орбитальный телескоп 
«Хаббл»

под градусом

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня ночью температура в Москве -3...-1°, 
днем в Москве 6...8°. Облачно с прояснения-
ми; ночью преимущественно без осадков, 
ветер западный, 5–10 м/с; днем местами не-
большой дождь, ветер южный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.04, заход Солнца — 19.52, 
долгота дня — 14.48.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

дНи роЖдЕНиЯ

Жан-Поль Готье (1952) — французский 
модельер
Дарья Златопольская (1977) — журналист-
ка, телеведущая

Юрий Левада (1930–2006) — социолог 
и политолог, основатель и директор «Левада-
Центра»
Барбра Стрейзанд (1942) — певица, кино-
актриса, обладательница двух «Оскаров»
Гидеон Сундбэк (1880–1954) — инженер, 
изобретатель застежки-молнии
Ирина Чащина (1982) — чемпионка мира 
и Европы по художественной гимнастике

ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

СОБЫТИЕ ДНЯ

— А если кто-то будет нарушать про-
пускной режим, открываем стрельбу без 
предупреждения.
— А как это поможет в борьбе 
с коронавирусом?
— С каким коронавирусом?

Внимание!
В фильме содержатся сцены рукопожа-
тий, прикосновений к лицу и пребывания 
на улице без уважительной причины.

Если за карантин вы набрали несколько 

лишних килограммов — таки не спешите 
их сбрасывать. Скорее всего, в следую-
щем году они пригодятся...

В день юбилея Ленина Зюганов заходит 
в бар и громко говорит: «Всем — по 100, 
Ленину — 150!».

Сейчас авиакомпании пишут, что наде-
ются на наше понимание и поддержку 
в трудное время.
Хочется спросить, а где вы были, когда 
мой чемодан весил 23,1 кг?
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коллЕкЦиоНЕр ЖиЗНи

андрей ЯХоНтоВ

XX век Россия провела вне внятных 
представлений о Боге: Его замени-
ли земные вожди, революционные 
пертурбации, расстрелы и аресты 
неугодных граждан, создание новых 
вооружений и технологий, борьба с ина-
комыслием, голодом и прочими сопут-
ствующими подлинными и мнимыми 
напастями — ставились и решались 
задачи сугубо преходящего свойства, 
отвлекающие от углубленного проник-
новения в сакральные тайны вечности. 
Легализация веры породила всплеск 
интереса к потусторонним райским са-
дам и адскому пламени, подпольные 
и открытые колдуны проповедовали 
ясновидение, мистика стала модной, 
ей не могли противостоять чохом ка-
нонизированные умученные больше-
виками праведники, торжествовали, 
сменяя друг друга, свидетельства о те-
лепортации и мироточении — опять по-
верхностное, упрощенное скольжение 
по маршруту наименьшего душевного 
и духовного участия. 

Одиночество
Поражает вселенское интеллектуальное 

и человеческое одиночество Христа. Следую-
щие за Ним по пятам апостолы не в состоянии 
понять, о чем толкует Посланец Предвечного. 
То и дело встречаем в Евангелиях: «Ученики 
ужаснулись от слов Его», «Они же чрезвычайно 
изумлялись…», «Но они не разумели сих слов, 
а спросить Его боялись» — т.е. боялись брякнуть 
невпопад, рассердить, разочаровать, обнару-
жить собственную недалекость, несостоятель-
ность, некомпетентность, беспомощность? Он 
им: «имейте веру Божию», «если сколько-нибудь 
можешь веровать, все возможно верующему» 
и «все, чего ни будете просить в молитве, верьте, 
что получите», а они сомневаются, колеблются, 
дичатся, их не убеждает ни превращение двух 
хлебов в многие, накормившие тысячи голод-
ных, ни утихомиривание разбушевавшейся 
морской стихии, ни стадо бесовских свиней, 
бросившихся в волны. 

Покровитель-Предводитель изъясняет-
ся иносказательно, метафорически, сыплет 
притчами, а посконные трудяги не в силах 
уразуметь: зачем отвлеченные повествования 
о зернах, упавших на каменистую или плодо-
родную почву, о винограднике, порученном 
хозяином попечению нерадивых рабов? Не-
замысловатые обыватели, рыбаки и мытари, 
кумекают обыденно, банально, приземленно, 
выясняют меж собой (в преддверии Его гибели), 
кто из них, двенадцати избранников, главнее, 
меряются смешными амбициями, одолевают 
и удручают Его, надпланетарно воспаряющего, 
мелочными просьбами: приблизь к славе, по-
сади по правую руку от Тебя. Он им — о том, 
что последние станут первыми и не в гордыне 
величие, а в услужении тем, кто ниже («Ибо 
и Сын Человеческий не для того пришел, чтобы 
Ему служили, но чтобы послужить и отдать душу 
Свою для искупления многих»), они — о бытовой 
дребедени. До какой степени гнева нужно до-
вести Кроткого и Незлобивого, если возопил 
на возлюбленного Петра: «отойди от Меня, 
сатана, потому что ты думаешь не о том, что 
Божие, но что человеческое». 

Трижды просит Христос ближайших спод-
вижников, отправляясь на уединенную молитву 
в последнюю гефсиманскую ночь, не засыпать 
и бодрствовать, и трижды, возвращаясь после 
молитвы, застает их безмятежно храпящими. 
Он буквально криком кричит о трагедии, кото-
рая Его (и все человечество) ожидает, настой-
чиво твердит о смерти, которая Ему предстоит, 
беспокоится о тугодумных сподвижниках: овцы 
останутся без пастыря… Но «овцы» умудряются 
не услышать наисущественнейшее, пребывают 
в жвачной дремотности и равнодушии, слепо 
выполняют побегушечные поручения: «пойди 
туда, сделай то», а глобального своего пред-
назначения не прозревают, не сознают, во имя 
чего бродят вслед за сподвигшим их на Благо-
дать и Испытания Проповедником по Тирским 
и Сидонским пределам, перемещаются в Де-
сятиградие, странствуют из Иерихона в Ка-
пернаум и Иерусалим, восходят на Елеонскую 
гору, бороздят на лодке Галилейское море 
и высаживаются на Геннисаретском берегу. 

Христос являет Петру, Якову и Иоанну не-
вероятные Свои ипостаси, знакомит с Моисеем 
и Илией — ничего себе событие для рядового 
аборигена — неслыханное Откровение и Дове-
рие, Посвящение в небожители! Но вместо того, 
чтобы припасть к горней всеосведомленности 
и задать Творцу и Его помощникам болезнен-
ные, мучительные вопросы, которые должны 
бы возникнуть у мало-мальски вменяемых, 

озабоченных судьбами мира хомо-сапиенсов, 
Христовы ставленники лепечут о хозяйственных 
нуждах, о чепухе, Петр предлагает поставить 
палатки для почетных гостей: «Равви! Хорошо 
нам здесь быть; сделаем три кущи: Тебе одну, 
Моисею одну, и одну Илии. Ибо не знал, что 
сказать: потому что они были в страхе».

Многотысячные толпы караулящих Мессию 
почитателей жаждут чудес, а не изреченной 
Истины (что неудивительно, если двенадцать 
отмеченных избранничеством приближенных 
не постигают втемяшиваемых щемящих азов) 
— до диковинных ли рафинированных правил 
очистительной морали, если куда насущнее 
животрепещущая сермяга: сколько раз можно 
мужьям и женам вступать в брак и разрывать 
семейные узы? Потребна не дистиллирован-
ная кристальность устремлений, не спасенная 
душа, а утилитарность: исцеление телесных 
недугов, воскрешение умерших — до тех пор, 
пока кудесник вершит цирковые фокусы насы-
щения малым количеством еды тысячной оравы 
зрителей и успешлив в опытах оживления по-
чивших, он пребудет Оракулом и Пророком, его 
не устанут превозносить, а когда окажется под 
стражей, избитый и униженный, и не сможет 
демонстрировать демоническое могущество, 
не предъявит доказательств родства с Богом, 
все дружно заголосят: «Распни!»

Не сумел отстоять звание сверхчеловека 
и избежать казни — не достоин помилования 
и жалости. Мигом забылись благодеяния: быв-
ший кумир — в мгновение ока — стал никем. 
Похвально обрядить Его в клоунское одеяние, 
измываться, хлестать по ланитам. Какой ты 
Царь — Небесный и Иудейский! Ты — изгой, 
статист для битья, самозванец, хуже распо-
следнего вора и убийцы. Разбойника пощадим, 
он — наш, такой, как мы, а Ты — чужак!

Бог — игрушка?
Зато лукавые книжники и фарисеи (начи-

танные, привилегированные, ушлые, наделен-
ные гибкой сметкой — в отличие от призванных 
Христом в союзники простолюдинов) чутко 
улавливают внеземную природу Его речений. 
Кто Он? Какой властью Ему дано возглашать 
дерзкие, всеобъемлюще грандиозного, над-
человеческого уровня и масштаба — равные 
божественным! — ниспровергающие преды-
дущий канон установки? Первосвященников 
пугают сопоставимые с бедствиями Потопа, 
Содома и Гоморры последствия неминуемой 
социальной и религиозной реформации. 

Злодеи, «поядающие домы вдов и напоказ 
долго молящиеся» и любящие принимать «при-
ветствия в народных собраниях», не скрывают 
намерений Его убить. Но не умеют подступить-
ся к Возмутителю Спокойствия. Даже лик Его 
им неизвестен. (До эры телевидения и камер 
слежения еще далеко). Опасаются (как всегда 
напрасно в подобных случаях) народного гнева. 
Но святость Иоанна Предтечи не предотврати-
ла и не остановила усекновение Еего головы. 
А народ (будем реалистами) переменчив в сим-
патиях: восторженность сменяется ненави-
стью, ненависть преобразуется в канонизацию. 
В нравственной табели синедриона убийство 
(в том числе Отпрыска Вседержителя) предпо-
чтительнее краха в борьбе с Посланцем Господа 
и самим Всевышним. Ведь Бог — игрушка, раз-
менная монета в идеологическом пасьянсе.

Прозрение
Преображение и восхождение апостолов 

на ступень Божественного Престола проис-
ходит после расправы и утраты. Пока разговор 
о неизбежном распятии на Голгофе идет отвле-
ченный, теоретический, предположительный, 
пророчества Иисуса воспринимается вполуха. 
Но — свершилось. И стало очевидно: Он — 
властен над будущим. «Небо и земля прейдут, 
но слова Мои не прейдут». 

Больше всего, однако, потрясли очнув-
шихся, прозревших апостолов произошедшее 
воскресение и скорбь человеческой утраты. 
Посетило раскаяние, открылись бездны соб-
ственной черствости и недальновидности. 
Окатило позором трусости, которую Провидец 
априорно, заранее им простил. Вот почему — 
тоскуя о жертвенном великодушии Наставника 
— заплакал Петр, отрекшийся от Учителя, как 
было предречено, трижды.

Аванс доверия, оплаченный мученической 
смертью, взывает к преображению. Толкает 
грешных к действенному отмаливанию пре-
дательства. Требует повторения крестного 
пути. «Иисус же сказал им: чашу, которую Я пью, 
будете пить, и крещением, которым Я крещусь, 
будете креститься…» 

Так и случилось.

актуалЬНостЬ Бога

Продавец: АО «Газпром газораспределение Псков».
Организатор торгов: ООО «СТ групп»; тел. +7 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru. 
Дата и время проведения торгов: 26.05.2020 г. в 15:00 (Мск.).
Место проведения торгов: ЭТП ГПБ (https://etp.gpb.ru/).
Предмет продажи: автотранспортные средства - 2 лота.
Начальная цена с учетом НДС: Лот 1: 41 000 руб. Лот 2: 49 000руб. (подробное описание 

имущества указано в официальном информационном сообщении на сайте https://etp.gpb.ru/).
Заявки на участие принимаются с 24.04.2020 г. по 22.05.2020 г. на сайте ЭТП ГПБ
(https://etp.gpb.ru/)

Продажа автотранспортных средств.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ РЕДАКЦИИ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»

с апреля 2020 года на сайте «мк.RU» и во всех почтовых отделениях проходит основная подписка 
на все издания «мк» на 2-е полугодие 2020 года, поэтому мы приглашаем москвичей и жителей 

подмосковья оформить подписку на почте или на редакционном сайте мк.RU/subscription/
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ПОДПИСКА

2020

обращаем ваше внимание, что обработку заказа по подписке на сайте «мк.RU» и прием денежных средств 
за нее осуществляет  ооо «агентство мк»: 105043 г. москва, ул. первомайская, д. 69, огрН 1067760583560.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» (понедельник—пятница, 5 выходов в неделю) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 38686: на почте — 1187,46 руб., на сайте «МК.RU» — 1050,00* руб.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» (понедельник—суббота, 6 выходов в неделю) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 55061: на почте — 1361,82 руб., на сайте «МК.RU» — 1150,00* руб.

журнал «АТМОСФЕРА» (5 раз в полугодие) на 2-е полугодие 2020 г.
индекс 39929: на почте — 544,35 руб., на сайте «МК.RU» — 544,35* руб.

журнал «ОХОТА И РЫБАЛКА — XXI ВЕК» (5 раз в полугодие) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 15685: на почте — 631,35 руб., на сайте «МК.RU» — 631,35* руб.

«РОССИЙСКАЯ ОХОТНИЧЬЯ ГАЗЕТА» (2 выхода в месяц) на 2-е полугодие 2020 г.
индекс 31910: на почте — 355,08 руб., на сайте «МК.RU» — 355,08* руб.

*без учета комиссии банка за перевод денег
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Вот и сформирована комиссия 
по восстановлению членства Всерос-
сийской федерации легкой атлети-
ки во Всемирной легкоатлетической 
ассоциации. В ее составе, которую 
возглавил президент ВФЛА Евгений 
Юрченко, есть многие имена, а вот 
лидеров мирового спорта Ласицке-
не, Шубенкова, Сидоровой, плечом 
к плечу бившихся в созданной ими 
комиссии спортсменов за будущее 
отечественных легкоатлетов, — нет. 
То ли трудности диалога, то ли — бо-
лее существенные, которые проявят-
ся позже.

Информация о составе комиссии должна 
уже быть направлена в World Athletics. Удивят-
ся ли в WA, к президенту которого в самые кри-
зисные времена летали на переговоры от лица 
комиссии спортсменов (ими же и вызванной 
к жизни для спасения от окончательной ликви-
дации ВФЛА как «класса»), Мария Ласицкене, 
Анжелика Сидорова и Сергей Шубенков, что 
их нет в списках единой комиссии по вос-
становлению ВФЛА? Я бы удивилась. Но их 
там и правда нет. Как и Сергея Литвинова 
или бывшего председателя комиссии спор-
тсменов Родиона Гатауллина. Нет ни одного 
из тех, кто своим напором и громкими голо-
сами заставил ОКР и Минспорта принимать 
быстрые действия по отталкиванию ВФЛА 
от черты невозврата. Правда, возглавляет 
теперь комиссию спортсменов прославленная 
Елена Исинбаева.

В самом начале января, еще перед вы-
борами нового президента ВФЛА, крепло 
понимание: нельзя молчать. «Уважаемые рос-
сийские легкоатлеты, комиссия спортсменов 
ВФЛА создала эту страницу для того, чтобы 
постоянно быть с вами на связи! Вы можете 
присылать на электронный адрес все свои 
вопросы, предложения, рассказывать о про-
блемах, с которыми сталкиваетесь. Мы будем 
на них реагировать и решать, в рамках воз-
можностей нашей комиссии. На этой стра-
нице будет размещаться вся информация 
о шагах, которые предпримет комиссия для 
изменения нынешней ситуации в российской 
легкой атлетике. Давайте станем активными 
вместе!». Это — Ласицкене, Сидорова, Шу-
бенков и Литвинов.

Потом прошли выборы президента ВФЛА, 
как известно, вынужденные. Евгений Юрченко 
стал единственным кандидатом. Остальные 
претенденты или снимались сами, или были 
отвергнуты решением рабочей группы ОКР 
по восстановлению ВФЛА. Трехкратная чем-
пионка мира в прыжках в высоту Ласицкене 
предпочла тогда просто констатировать: «У 
нас теперь есть новый президент и новый 
президиум, но поддержку и доверие Евгению 

Валерьевичу я еще не могу оказать. Мы ждем 
от него четких действий по восстановлению 
статуса ВФЛА и обеспечению нашего пра-
ва выступать на международных стартах. 
Этот человек взял на себя большую ответ-
ственность, и я надеюсь, что он это понимает 
и принимает».

А чуть позже лидеры нашей и мировой 
легкой атлетики неожиданно отказались 
от участия в выборах в комиссию спортсменов 
ВФЛА. Причиной послужило принятие новым 
руководством нового положения о комиссии 
без каких-либо консультаций со спортсмена-
ми. Со стороны ВФЛА объяснение ситуации 
выглядело так: действовали строго по уставу, 
после избрания руководства идут выборы чле-
нов комитетов и комиссии. Для звезд же это 
стало действием, которое можно было расце-
нить как неуважение. Они его так и поняли.

«К сожалению, отношение ВФЛА к мне-
нию своих спортсменов осталось на прежнем 
уровне, несмотря на полную смену руковод-
ства… Мы все это недавно уже проходили: 
ручной президиум, голосующий единогласно; 
когда очень нужно, то можно вспомнить и про 
Устав или все свалить на спортсменов через 
прессу. Рассказывая, что нынешняя комис-
сия спортсменов нелегитимна (в которую 

входили чемпионы. — Ред.), ВФЛА, видимо, 
позабыла, как 17 марта в комиссию был при-
слан официальный документ за подписью 
Евгения Юрченко с просьбой провести со-
брание и обозначить наших представителей 
в международную рабочую группу по восста-
новлению. То есть нелегитимная комиссия 
должна была решить столь важный вопрос? 
Нелегитимной комиссия спортсменов ста-
ла тогда, когда предпочла увидеть своими 
представителями в международной рабочей 
группе профессионалов-организаторов, а не 
членов юношеской сборной, еще не набрав-
ших опыта для подобной работы», — такое 
сообщение лидеров вместе с отказом от вы-
боров и «закрытием темы» стало объяснением 
неловкой и странной ситуации.

Правда, разок Ласицкене все же потом 
еще громко удивилась: когда Юрченко ска-
зал в интервью, что предлагал ей несколько 
раз встретиться, а спортсменка отказалась. 
«С удивлением прочитала эти слова главы 
ВФЛА. С Евгением Юрченко мы общались 
всего один раз, в здании ОКР сразу после 
его выборов. Он предложил мне встречу, но я 
предложила все общение вести через руко-
водителя комиссии спортсменов Родиона 
Гатауллина, что вполне естественно, так как 

сборная — не одна я. Больше мы лично не об-
щались. Надеюсь, в дальнейшем Евгений 
Юрченко перестанет пытаться представлять 
меня капризной девочкой и займется чем-то 
иным, чем выяснением отношений со спор-
тсменами в СМИ».

Прямой диалог почему-то так и не слу-
чился, а по комментариям главных действую-

щих лиц можно было понять только одно: 
все стараются хоть как-то держать 

себя в руках. «Значит ли это (от-
каз. — Ред.), что наши топо-

вые спортсмены не готовы 
к открытому, демократич-
ному и честному диалогу, 
к которому они сами всех 
нас так настойчиво при-
зывают? Надеюсь, что 
это не так и, возможно, 

речь идет лишь об ошиб-
ках коммуникации и недо-

понимании между всеми 
участниками диалога. Могу 

предположить, что они еще 
передумают, я надеюсь на это», — 

говорил Юрченко.
Но «они» не передумали. И не нашлось 

в новом руководстве никого, кто счел бы нуж-
ным поговорить с лидерами, что-то объяс-
нить или предложить. В результате по итогам 
видеоконференции и голосования членов 
президиума ВФЛА председателем комиссии 
спортсменов абсолютным большинством го-
лосов была утверждена Елена Исинбаева, ее 
заместителем стал чемпион Европы среди мо-
лодежи 2013 года (бег на 400 м с барьерами) 
Тимофей Чалый, а секретарем был утверж-
ден чемпион России в помещении–2016 (бег 
на 5000 м) Андрей Минжулин. Исинбаева, 
Аглицкая и Акиниймика вошли в комиссию 
по восстановлению ВФЛА.

«Комиссию избрали — хорошо… Если 
меня не хотят слышать, значит, я не буду в этом 
участвовать. Мы остаемся спортсменами топ-
уровня. И с этой позиции можем высказывать 
свое мнение. В рамках прежней комиссии мы 
действовали так же. Мы обсуждали и делали 
совместное заявление. В принципе, ничего 
не меняется», — словно поставил точку Сер-
гей Шубенков.

И вроде как — все разошлись в итоге 
по своим делам и обязанностям. И Елена 
Исинбаева вот с ее титулами и связями в мире 
легкой атлетики опять в активном деле. Это, 
наверное, хорошо. Только я бы на месте пре-
зидента World Athletics Себастьяна Коэ от-
сутствию имен в комиссии спортсменов, чье 
присутствие там было само собой разумею-
щимся, все равно удивилась.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

А поговорить?

спорт

Почему 
Ласицкене, 
Сидорова 

и Шубенков не вошли 
в комиссию 

спортсменов 
ВФЛААнжелика 

Сидорова.
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Вынужденный перерыв в Националь-
ной хоккейной лиге, по всей видимо-
сти, продлится как минимум до июля. 
Но хоккей в Северной Америке не 
залег на дно. Два выдающихся хок-
кеиста — Александр Овечкин и Уэйн 
Гретцки — повеселили изголодавшу-
юся по любимой игре публику, приняв 
участие в киберматче с громкой вы-
веской.

Руководители НХЛ ломают голову над 
тем, как завершить сезон с наименьшими 
финансовыми потерями. Одним из последних 
возможных вариантов, озвученным сразу 
несколькими владельцами клубов, являет-
ся возобновление игр на ограниченном ко-
личестве арен (речь идет о 4–5 стадионах). 

Кстати, подобное предложение возникало и 
в российском футболе, но как основное оно 
никогда не рассматривалось. А тем временем 
две легенды мирового хоккея — Уэйн Гретцки и 
Александр Овечкин — не дают скучать хоккей-
ным болельщикам. В ночь со среды на четверг 
по московскому времени они зарубились в 
компьютерный симулятор NHL20.

Сложно было предположить, что вели-
кий канадец окажет серьезное сопротив-
ление куда более молодому россиянину в 

компьютерной игре, но первый матч Гретцки 
выиграл, забросив победную шайбу в овер-
тайме. А вот во второй встрече сильнее был 
уже Александр.

Деньги, собранные в ходе трансляции 
матча, были переданы благотворительным 
фондам в Эдмонтоне и Вашингтоне и пой-
дут на поддержку медицинских работников, 
ведущих борьбу с коронавирусом.

«Спасибо, Ови, было весело», — написал 
в соцсетях после киберматчей Гретцки.

«Замечательное было время за игрой с 
тобой», — ответил Овечкин.

Напомним, что нападающий «Вашингтона» 
Александр Овечкин является реальным кан-
дидатом на то, чтобы побить рекорд Гретцки 
по количеству шайб, заброшенных в НХЛ. На 
счету канадца 894 шайбы, и от этого показа-
теля россиянина отделяет почти 200 голов. Но, 
как уверяет сам Гретцки, Овечкину вполне по 
силам превзойти его достижение. «Александр 
играет в отличной команде, и он настоящий 
голеадор, — говорил Уэйн. — Если ему удастся 
обойтись без травм, то все возможно. Считаю, 
что такое развитие событий пойдет лишь на 
пользу всему хоккею, ведь рекорды для того 
и существуют, чтобы их превосходить». 

Александр ГОРЧАКОВ.

Два выдающихся хоккеиста сразились в киберпространстве
ГРЕТЦКИ И ОВЕЧКИН ВЫШЛИ НА ЛЕД


